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Condiciona el IECM el registro de
dos convenios de Morena Verde y
PT tras debate sobre su legalidad
Eduardo Santillán
y tres consejeros
defienden la figura de
candidatura común

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Dos convenios de candidatura
común presentados por More
na y los partidos Verde Ecolo
gista y del Trabajo derivaron en
un debate sobre la legalidad de
ambos documentos dentro del
Consejo General del Instituto
Electoral de la Ciudad de Méxi
co IECM cuya votación no se
había concretado hasta el cierre
de la edición

Anoche fue convocada una se
sión urgente a los integrantes del
Consejo General para poner a vo
tación dos proyectos de acuerdo
para aprobar de manera condicio

nada dos convenios de candidatu
ra común

Los representantes de la opo
sición aseguraron que ambos do
cumentos son ilegales porque la
ley exige un tope de hasta 25 por
ciento de postulaciones comunes
lo cual acusaron se supera en casi
100 por ciento en el caso de alcal
días pues los tres partidos preten
den competir juntos en 15 de las 16
demarcaciones así como en más
de 80 por ciento de los 33 distritos
uninominales

No obstante el representante
de Morena Eduardo Santillán
así como los consejeros electorales
Erika Estrada Carolina del Ángel
y Mauricio Huesca explicaron que
la figura de la candidatura común
no existe a nivel nacional cuya re
gulación corresponde a cada una
de las entidades federativas

En el caso de la Ciudad de Mé
xico dijo Santillán no existe un
límite de postulaciones comunes

por lo que ambos convenios son
legales

Los proyectos al respecto del
Consejo General proponen otor
gar el registro de la candidatura
común de manera condicionada
debido a discrepancias entre el nú
mero de postulaciones y porcenta
je de votación que se distribuirán
entre los tres partidos

De ser avalado tendrían un pla
zo de hasta tres días naturales pa
ra realizar los ajustes correspon
dientes con la advertencia de que
de no realizar dicha modificación

se determinará improcedente el
registro del convenio citado

Por otra pare el Tribunal Elec
toral de la Ciudad de México or
denó al senador Gabriel García
Hernández ex aspirante a la
candidatura de Iztapalapa por
Morena borrar la propaganda
electoral de las bardas de una de
las sedes del Sistema de Aguas
capitalino
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Instan magistrados a cuidar expresiones

Pone TEPJF ojo
a intercampaña
Perfila De la Mata

dejar sin efecto
reglas emitidas
por el INE
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Los aspirantes a la Presiden
cia de a República y al Con
greso deben cuidar expresio
nes y actividades en la etapa
de intercampaña para no co
meter actos anticipados de
campaña advierte el magis
trado Felipe de la Mata

En un proyecto de sen
tencia señala que propondrá
a sus compañeros de la Sala
Superior del Tribunal Elec
toral federal dejar sin efec
tos un comunicado del INE
en el que estableció las re
glas de intercampaña perio
do que va del 19 de enero al
29 de febrero

Además de plantear que
el organismo no está obliga
do a dictar lincamientos a es
ta etapa como exigió el PAN

En el texto De la Ma
ta aclara a los aspirantes a
cargos federales que deben
atender lo que dicen la Cons
titución y los criterios que ha
fijado el Tribunal sobre actos
anticipados de campaña

No se trata de un espa

cio en el que se prohibe de
manera absoluta la actividad
partidista sino que se cuida
que las expresiones actos o
propaganda que se realicen
o difundan no se traduzcan
en actos anticipados de cam
paña conforme a los criterios
jurisprudenciales de esta Sa
la indica

Asimismo reconoce que
ante la ausencia de una re
gulación normativa para es
ta etapa del proceso electoral
los magistrados han tenido
que emitir resolutivos

Por ejemplo expone es
te periodo debe ser para que
los partidos resuelvan las di
ferencias sobre su elección
interna o actos de prepara
ción de la jornada electoral

Mientras que la informa
ción que se di funde tiene que
ser sobre la organización in
terna invitación a participar
en el proceso y promover la
democracia

Así los medios y
las candidaturas pue
den realizar y parti
cipar en mesas re
dondas o de análisis
entrevistas y debates
siempre que respeten
los límites

Por su paite el magistra

do Reyes Rodríguez aseguró
que la principal restricción
en esta etapa es hacer pro
puestas de gobierno

Cuáles son las restric
ciones aplicables Las rela
tivas a actos anticipados de
campaña como las expresio
nes antes del inicio de las
campañas ya sea exponiendo
propuestas o criticando otras
para reducir su simpatía

Así como la adquisición
de tiempos en radio y televi

sión para influir en las
preferencias electora
les de la ciudadanía
indica en un gráfico
publicado en redes so
ciales

Recordó que la
Ley General de Insti

tuciones y Procedimientos
Electorales en su artículo
tercero establece que bajo
cualquier modalidad y fuera
de la etapa de campañas los
aspirantes no podrán usar
expresiones que contengan
llamados expresos al voto en
contra o a favor de una can
didatura o partido

Tampoco expresiones
solicitando apoyo para con
tender en el proceso electo
ral por alguna candidatura o
partido indicó
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Confirman a Morena
multa de 62 2 mdp
ÉRIKA HERNÁNDEZ

El magistrado Felipe de la
Mata propone confirmar la
multa que el Instituto Na
cional Electoral INE apli
có a Morena por 62 2 mi
llones de pesos por omitir
gastos del proceso interno
de sus corcholatas

El 17 de enero De la
Mata retiró su propuesta
de la sesión de la Sala Supe
rior del Tribunal Electoral
federal con el argumento
de que la representación
morenista pidió audiencia
por lo que su compañero
Reyes Rodríguez cuestionó
si eso obedecía a presiones
externas

Su proyecto se pospu
so nuevamente la semana
pasada con la justificación
de el PAN también había
solicitado una reunión para
pronunciarse sobre la mul
ta como tercero afectado

El INE sancionó a Mo
rena por 68 millones de
pesos por omisiones en su
reporte de ingresos y gas
tos del proceso interno del

que resultó electa Claudia
Sheinbaum pues la autori
dad confirmó que el parti
do no reportó propaganda
en vía pública transporte
entrega de playeras y go
rras ni informó sobre ero
gaciones en organización
ni logística de los eventos
públicos

El partido impugnó la
multa ante el Tribunal pe
ro por 62 millones 235 mil
972 pesos de los 68 millo
nes al considerar que era
una sanción injustificada

En su audiencia More
na nuevamente argumen
tó que esa penalización no
procedía pues la autoridad
le estaba atribuyendo gas
tos que realizaron simpa
tizantes espontáneos no
el partido ni los aspirantes

De la Mata no modifi
có su propuesta inicial por
lo que no sólo confirma la
multa sino que abunda en
las omisiones de los more
nistas especialmente en los
gastos sobre espectaculares
bardas y demás propagan
da en avenidas
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Magistrado De la Mata
perfila confirmar multa a
Morena por 62 2 millones
FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Felipe de la Mata Pizaña magistra
do del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación TEPJF
perfila confirmar la multa que el
Instituto Nacional Electoral INE
impuso a Morena por más de 62 2
millones de pesos debido a irre
gularidades en el gasto durante el
proceso interno para elegir al coor
dinador nacional de la defensa de la
Cuarta Transformación

La audiencia que de última hora
solicitó el representante morenista
en el INE Sergio Gutiérrez Luna
al magistrado no redujo ni cambió
dicha sanción como se especulaba
en corrillos del TEPJF A15 días de
que fue retirado de los asuntos que

discutiría el pleno de la sala supe
rior el togado a cargo del proyecto
adelantó que propondrá confirmar
la determinación del instituto en la
sesión del miércoles

Lo alegado por el recurrente
es inoperante pues la responsable
no lo sancionó por no mantener un
vínculo laboral con sus militantes y
simpatizantes sino por omitir pre
sentar la documentación que per
mita comprobar que efectivamente
los gastos reportados se encuentran
relacionados con el proceso interno
cuestión que de ninguna manera es
controvertida El recurrente se limi
ta a afirmar que fue injustamente
sancionado porque supuestamente
se le obliga a mantener una relación
laboral para comprobar el gasto y
que el INE debía investigar más se
ñala la propuesta de sentencia
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Magistrado
insiste en

que se multe
a Morena

por 61 5 mdp
Felipe de la Mata magistrado del
Tribunal Electoral federal TEP
JF reiteró ayer su propuesta de
confirmarla multa de 61 5 millo

nes de pesos que el INE impuso
a Morena por fallas en la com
probación de gastos del proceso
interno que derivó en la designa
ción de Claudia Sheinbaumcomo

su candidata presidencial
La propuesta fue dada a cono

cer ayer luego de que la semana
pasada el magistrado De la Mata
recibió en audiencia de oreja a
Sergio Gutiérrez Luna represen
tante de Morena ante el INE y
por separado a representantes
del PAN

Pese a los argumentos de Gu
tiérrez Luna elmagistrado reite
ró su propuesta pues considera
que las premisas de Morena para
revertir la multa son infundadas

e inoperantes y estima correcta
la forma en que el INE impuso
la multa el 15 de diciembre así
como la metodología que utilizó

Morena argumento en su de
fensa que el INE violó en su per
juicio el principio de legalidad al
reciclar la matriz de precios para
calcular su gasto Acusó prácti
cas dilatorias del INE y dijo que
se vio rebasada su capacidad de
respuesta por el sobreabundante
número de observaciones reci
bidas

También acusó que el INE le
aplicó retroactivamente reglas
de fiscalización que sus corcho
latas no podían conocer y mu
cho menos cumplir entre otros
argumentos relativos a publica
ciones enbardas espectaculares
ymedios impresos así como gas
tos de transportación y eventos
realizados

No se sabe si el caso se inclui

rá en la sesión pública de la Sala
Superior de hoy El 17 de enero
el asunto fue retirado de manera

abrupta minutos antes de iniciar
la sesión David Saúl Vela

La decisión El INE impuso la
multa de 61 5 mdp a Morena
por fallas al comprobar gastos
de su proceso interno

Postura El magistrado De la
Mata dice que los argumentos
de Morena para revertir la
multa son infundados

 .  2024.01.31



Pág: 9

Por gastos no reportados de las corcholatas presidenciales

Perfilan confirmar multa a
Morena por más de 62 mdp

Maritza Pérez

maritza perez eleconomista mx

Un nuevo proyecto del Poder
Judicial de la Federación TEP
JF plantea confirmar la multa
de más de 62 millones de pesos
impuestapor el INE a Morena por
los gastos no reportados de las lla
madas corchoíataspresidenciales

El proyecto de resolución del
magistrado Felipe de la Mata Pi
zaña busca confirmar la resolu

ción del Consejo General del Ins
tituto Nacional Electoral respecto
alas irregularidades encontradas
en la revisión de los informes de

ingresos y gastos de los actos ac
tividades y propaganda realiza
dos por Claudia Sheinbaum Mar
celo Ebrard Adán Augusto López
y Ricardo Monreal durante el
proceso interno de Morena para
elegir al llamado coordinador de
la defensa de la transformación

Y es que tras analizar los gas
tos el Instituto Nacional Electo
ral INE resolvió aplicar cuatro
multas al partido una por más de
37 4 millones de pesos por omi
tir reportar gastos realizados por
concepto de propaganda colocada
en lavíapública otrapor 20 2 mdp
por no reportar gastos realizados
por concepto de eventos y propa
ganda localizada en las visitas de
verificación además de una san

ción por 3 4 millones por no pre
sentar documentación o evidencia

que justifique el objeto partidis
ta del gasto realizado y una más
por un millón de pesos tras omitir
comprobar los gastos realizados
por concepto de transporte

Argumentos del guinda
Lo anterior impulsó a Morena
a presentar el pasado 19 de di
ciembre de 2023 un recurso de
apelación argumentando que el
INE había calculado los precios
a partir de una matriz con cifras
desactualizadas además de que
había realizado prácticas dilato
rias aplicando unaretroactividad
de los lincamientos lo cual dijo
vulnera el principio de legalidad

Ante esto el magistrado Felipe
de la Mata señala que no se debe
pasarpor alto que elproceso inter
no de Morena para elegir a la lla

mada corcholata presidencial fue
un ejercicio extraordinario que no
se había realizado previamente lo
que justifica que la autoridad fis
calizadora partiera de una matriz
de precios que fue confirmada en
diversas sentencias

Asimismo ante el señala
miento del partido sobre que se
vio rebasada su capacidad de dar
respuesta a los reportes de gastos
debido al sobreabundante núme

ro de observaciones que le fueron
formuladas

El magistrado recordó que los
partidos no sólo están obligados
a realizar de forma congruente
y ordenada el registro de la to
talidad de los ingresos y gastos
de cada una de las operaciones
llevadas acabo sino que también
debe realizar las aclaraciones y
rectificaciones que deriven de los
oficios de errores y omisiones

La discusión
de este proyec
to en el TEPJF
se aplazó por
casi dos se
manas ante la
insistencia de

la dirigencia
nacional de
Morena
foto ee eric lugo
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Crimen un factor de riesgo en
elecciones alertan magistrados
Miembros del Tribunal Electoral senalan que si no se frena el problema el control del narco puede llegar a la Presidencia

OTILIA CARVAJAL Y LUIS
CARLOS RODRÍGUEZ

nm ion eluniversal cnm mx

Magistrados del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación

alertaron sobre la poderosa in lluen
cia que ejerce el crimen organizado
en las elecciones lo que representa
un riesgo y una problemática que
debe reconocerse y atenderse antes
de que pueda llegar a tomar el con
trol de la Presidencia del país

En un foro organizado por EL
UNIVERSAL con columnislas di
rectivos e integrantes del área edi
torial la presidenta del Tribunal

Mónica Soto y los magistrados Fe
lipe de la Mata y Felipe Fuentes cri
ticaron que haya historias de te
rror en autoridades electorales a

nivel local por lo que exhortaron a
reconocer que la del i ncuencia orga
nizada es un actor en los comicios y
no tratar el problema en secreto

Sugirieron explorar alternativas
para inhibir o desactivar la influen
cia del crimen organizado el día de
la votación y dar protección a can
didatos y familias ante amenazas

Pidieron la intervención de las

autoridades de seguridad al señalar
que el 1NE se encarga ele la insta
lación de casillas pero que el Estado
debe garantizar elecciones pacíficas
y libres de presiones

Llevar las casillas de comunidades
en conflicto a otro municipio
Voto anticipado por internet co
rreo o urna electrónica

Protección a candidatos amenaza
dos y a sus familias
Denuncias anónimas
ante amenazas

Que autoridades electorales deba
tan el tema y busquen soluciones
Que el gobierno garantice el desa
rrollo de elecciones pacíficas y li
bres de presiones

La magistrada presidenta Mónica Soto durante su
participación en el foro organizado por este diario
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TEPJF no debe verse como
manipuladle ni títere de nadie
Injerencia del crimen organizado en elecciones es una problemática que tiene que reconocerse y atenderse
antes de que pueda llegar incluso a tomar control desde la Presidencia de la República advierten magistrados

OTILIA CARVAJAL
Y LUIS CARLOS RODRÍGUEZ

naci m eluniver alcom nix

Los magistrados del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Fede
ración TEPJF señalaron que la in
fluencia del crimen organizado en
las elecciones es una problemática
que debe reconocerse y atenderse
antes de que pueda llegar incluso a
tomar control desde la Presidencia
de la República

En un foro organizado por EL
UNIVERSAL al que se invitó a los
cinco magistrados pero sólo asistie
ron la presidenta Mónica Soto Fe
lipe de la Mata y Felipe Fuentes re
frendaron la independencia y auto
nomía del tribunal al asegurar que
no están subordinados a ninguna
fuerza política

A pregunta del periodista y co
lumnista Salvador García Soto se
cuestionó sobre el papel del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la
Federación ante la posible influen
cia del crimen organizado en las
próximas elecciones

Al respecto el magistrado De la
Mata reconoció que a nivel local
hay historias de terror sobre las re
percusiones del crimen organizado
en tribunales y consejos electorales
sin embargo subrayó que no se ha
bla de estos temas

Entiendo que no podemos par

tir del pnncipio de que hay un nue
vo actor que no es nuevo pero
que sí está influyendo en las elec
ciones y que es el crimen organiza
do así de claro precisó

No podemos quedarnos como
estamos ahorita Sí hay un proble
ma Tenemos que mejorar o nos va
mos a confonnar con tener en 10 o
en 20 años pues a alguien del tama
ño de un gran capo como presidente
de la República advirtió

Destacó que las autoridades elec
torales necesitan afrontar el proble
ma del crimen organizado empe
zando por reconocerlo y no tratán
dolo en secreto

En las elecciones de 2018 recor
dó el consejo local determinó que
no se podían instalar las casillas en
el municipio de Nahuatzen Mi
choacán por un tema de violencia
provocado por talamontes ilegales
por lo que decidió mover las urnas
fuera del municipio

Esto era una nulidad de aire sin
embargo se validó la elección Hay
cosas que se pueden hacer sin nece
sidaddehacerunareforma electoral
pero hay otras que no apuntó

Expuso que se deben explorar
otras alternativas para inhibir la pre
sencia y presión del crimen organi
zado en las elecciones como un sis
tema de voto anticipado por inter
net o correo urnas electrónicas o lu
gares con mayor vigilancia o segu
ridad Es ridículo esta cuestión atá
vicaque tenemos anuestrascasillas
el papel expresó

Comento el caso de India con un
electorado de 950 millones de per
sonas donde el voto se hace a través
de internet y no se pone en duda la
legitimidad de los resultados por
ello llamó a romper los paradigmas
de los 80 y 90

Otro asunto pendiente manifes
tó es la creación de fórmulas para la
protección de candidatos y sus fa
milias quienes tampoco suelen de
nunciar las amenazas que reciben
del crimen organizado

La magistrada presidenta Móni
ca Soto también aceptó que efecti
vamente la injerencia del crimen or
ganizado es un problemay no se de
be acotar sólo a las autoridades elec
torales porque tienen que interve
nir otras autoridades para prevenir
estos actos y por supuesto para ga
rantizarque el INE y los OPLEs pue
dan instalar casillas

No obstante recordó que el INE
no tiene a las fuer as de seguridad
por tanto el Estado tiene que brin
dar esta protección para que pue
dan llevar a cabo sus funciones

El INE tiene que instalar casillas
y tiene que garantizar que se lleve a
cabo el desarrollo de la elección pe
ro debengarantizar al INE que serán
espacios de paz Para eso es el Es
tado de derecho hay instancias que
son de los gobiernos que tienen que
garantizar unas elecciones pacíficas
y libres de presión apuntó

Sí hay un problema hay que ha
blar del problema y hay que señalar
a las instituciones en lo que nos toca
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A ver tribunal a ti te toca calificar la
elección Si esta elección 110 guarda
las características de una elección
democrática pues la calificación va
a ser negativa remarcó

Lapresidenta expuso que se debe
conocer qué están haciendo las au
toridades federales estatales y mu
nicipalesdecaraalaspróximaselec
ciones cuál es el plan de contingen
ciaparagarantizar elecciones libres
auténticas y pacíficas

Y apostándole a que el debate
rijoso no es violencia yo siempre les
digo cero tolerancia a la violencia
no se confundan ni nos traten de
confundir añadió

Por su parte el magistrado Fuen
tes Barrera coincidió en que el cri
men organizado está muy presen
te aunque evitó pronunciarse por
adelantado a lo que pueda suceder
en el proceso electoral

Aun así recordó que ya han ocu
rrido situaciones similares en las
elecciones en estados como Mi
choacán y Tamaulipas

Expuso que a pesar de que se re
gistraron hechos de esa naturaleza
en algunas ocasiones no hubo de
nuncias por lo que el TEP IF trató de
flexibilizar la manera de probar los
hechos al bajar el estándar probato
rio viendo si había indicios a través
de circunstancias y en consecuen
cia se detenninó anular algunos
distritos en Michoacán

A valoración intervención
de AHLO en las elecciones
Sobre la intervención del presidente
Andrés Manuel López Obrador por
sus declaracionesenel proceso elec
toral en marcha el magistrado Fe
lipe Fuentes Barrera consideró que
se deberá valorar en su momento si
las mismas son un riesgo para la va
lidez de los comicios

Explicó que las denuncias trami
tadas mediante el procedimiento es
pecial sancionador se han atendido
y ensucaso laSalaFspecializadadel
Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación haacreditado la res

ponsabilidad del Presidente de la Re
pública por ciertos actos

Nosotros hemos recibido recur
sos donde hemos confirmado esas
decisiones donde se sanciona al
Presidente de la República Qué es lo
que sucede Ya veremos al finid del
camino del proceso electoral qué in
fluencia tienen respecto de la con
tienda electoral puntualizó

Creo que en ese sentido haría
yo la diferencia y tendremos que
analizar sin prejuzgar pero no
puedo desconocer que ya existen
una serie de procedimientos en
donde sí hemos sancionado in
sistió el magistrado

Cuestionado sobre si afectan
estas intervenciones del Presi
dente en la equidad en la con
tienda dijo Tendríamos que
ver en su caso si es un riesgo para
la validez de la elección

El tribunal no es manipúlame afirman
I apresidenta delorganismo insistió
en que le otorguen un voto de con
fianza al Tribunal Electoral y agregó
que no lo maneja nadie y que no se
debe pensar que hay un fantasma
con una intención política en cada
una de las resoluciones

Argumentó que no se debe ver al
tribunal como manipulable ni co
mo títeres de nadie por favor creo
que tenemos una trayectoria y sen
tencias que responden a ello

El magistrado Felipe Alfredo
Fuentes Barrera expresó que pese a
las diferencias internas más no
crisis están fortalecidos de cara a
este proceso electoral en el que pre
vén 18 mil impugnaciones

Lo que no se ha traducido muy
bien es que existe un bloque Existe
diálogo cercanía entre tres inte
grantes de la Sala Superior pero esto
no significa un bloque aseguró

Por su parte Felipe de la Mata Pi
zaña indicó que están ante un tribu
nal progresista que ha impulsado
derechos para poblaciones históri
camente vulneradas las cuales dijo
han sido a golpe de sentencia

Recursos para recuento de votos
se eliminaron tras recorte presupuestal
Tras el recorte de 267 millones ele
pesos al presupuesto del Tribunal
Electoral para 2024 se ñivo que
prescindir del fondo precautorio en
caso de requerirse un recuento de
votos en estas elecciones señaló el
magistrado Fuentes Barrera

Como integrante de la Comisión
de Administración precisó que sí se
afectó dicho fondo precautorio por
lo que no hay recursos asignados
para este fin

La presidenta está preocupada
por esta situación y lo que nos ha
instruido es que pudiera primero
aterrizarse la experiencia que ya
tiene el Tribunal Electoral elabo
rando una especie de guía para el
recuento Esta guía nos va a servir
como una especie de protocolo de
actuación en caso de llegar a reque
rirse el recuento detalló

En los casos de las gubernatu
ras de Puebla y Campeche don
de se hizo un recuento total de
votos recordó que han emplea
do sus propios medios incluyen
do el apoyo de magistraturas re
gionales incluso se han enviado
los paquetes a la Sala Superior

Esta herramienta que se tiene
pensada como protocolo de actua
ción es muy importante porque ya
se tiene un ABC sobre cómo actuar
en estos casos precisó

La presidenta
del TEPJF Méni
ca Soto y los
magistrados Fe
lipe de la Mata y
Felipe Fuentes
refrendaron la

independencia y
autonomía del

tribunal al ase
gurar que no es
tán subordina

dos a ninguna
fuerza política
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Las autoridades proponen
una serie de medidas

Sacar las casillas de las co
munidades en conflicto hacia

otro municipio
Voto anticipado por vía in
ternet postal urna electróni
ca o centros de votación con
vigilancia
Crear fórmulas para prote
ger a candidatos y familias
que son amenazados por el
crimen organizado
Denuncias y demandas anó
nimas ante este tipo de ame
nazas e intimidación
Debatir el tema abiertamen
te en el país por parte de las
autoridades electorales y
buscar soluciones
Que las autoridades no
electorales intervengan y ga
ranticen que el IIME pueda
instalar casillas y garantizar el
desarrollo de elecciones pací
ficas y libres de presiones

Fuente IhPJh
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EL UNIVERSAL organizó un foro encabezado por Juan Francisco Ealy Lanz Duret Vicepresidente Ejecutivo y Director General de este rotativo centro al que asistieron los magistrados electorales Mónica Soto
presidenta del TEPJF Felipe de la Mata y Felipe Fuentes así como los colunmistas Salvador García Soto y Maite Azuela
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Democracia
bajo acecho
El crimen organizado

es eximo una losa so
bre las estructuras

formales Está presente en
varios aspectos de la vida
económica y social pero
ahora deben encenderse fo
cos rojos y sonar las alertas
porque se está Introducien
do en la vida electoral

Elecciones y
democracia
bajo acecho
Las bandas del crimen organizado son

como una losa sobre las estructuras
formales del país Están presentes en
varios aspectos de la vida económica
y social pero ahora deben encender

se focos rojos y sonar las alertas porque se están
introduciendo en la vida electoral

En un foro organizado por EL UNIVERSAL
magistrados de la sala superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación re
conocieron que la influencia de la delincuencia
organizada en los procesos electorales es un pro
blema que debe reconocerse y atenderse antes
de que en 10 o 20 años grupos criminales pue
dan tomar control de un cargo como la Presi
dencia de la República

La intromisión de grupos delictivos en la im
posición o retiro de candidatos o aspirantes ha
sido documentada a nivel municipal Si desde su
perspectiva algún o alguna aspirante no son los
adecuados para el cargo los remueven Esa re
moción usualmente es la eliminación física

En los más recientes procesos electorales las
cifras de homicidios de personajes vinculados a

la vida política se cuentan por decenas Prácti
camente siempre han ocurrido a nivel munici
pal pero no hay que olvidar que ha escalado
incluso a nivel estatal con el asesinato de Ro
dolfo Torre Cantú en 2010 candidato a gober
nador por Tamaulipas

Reconocer este problema ahora admitido por
autoridades electorales tendría que ser el pri
mer paso para enfrentarlo y comenzar a resol
verlo Es claro que además del Instituto Nacio
nal Electoral y del tribunal electoral que pue
den ser los primeros en detectarlo y registrarlo
se requiere de la protección de las fuerzas de se
guridad federales

En el foro los magistrados plantearon también
otras opciones que tendrían que realizarse para
reducir la influencia de grupos delictivos Seña
laron por ejemplo la necesidad de ir terminan
do con el voto en papeletas El voto anticipado
por internet o por correo así como umas elec
trónicas pueden ser opción para que nadie se
sienta intimidado al momento de votar

Mencionaron el caso de India donde el voto
se hace a través de internet y no se pone en du
da la legitimidad de los resultados a pesar de
que votan hasta 950 millones de personas

La problemática ya se puso públicamente so
bre la mesa Es un asunto preocupante que pue
de echar por la borda décadas de lucha demo
crática en el país Cada institución desde su trin
chera debe alertar y visibilizarlo incluidos los
medios de comunicación Es actuar ahora para
proteger la democracia
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IR~ Anuncian PRI y PRD apoyo a iniciativa de AMLO 

=·Alista el PRIMOR 
. . 

reforma a pension_es 
SELENE VELASCO 

Y BERNARDO URIBE 

El tramo entre las estaciones 
Olivos y Tezonco de la Línea 
12 del Metro, donde el 3 de 
mayo de 2021 se registró el 
colapso, volvió a ser recorrido 
por vecinos de Tláhuac, quie
nes ayer abordaron los prime
ros convoyes entre nerviosis
mo y expectativa. 

"La verdad sí se siente un 
poco de miedo, tener la nos
talgia de lo que pasó y de la 
gente que pues el Gobierno 
no ayudó y que aún siguen 
las cosas sin arreglarse", reco
noció Érika, quien al atravesar 
sobre el tramo siniestrado se 
aferraba al brazo de su madre. 

Desde el mediodía, las 
seis estaciones que perma
necían cerradas tras el sinies
tro, el cual dejó 26 personas 
muertas y más de 100 lesio
nadas. comenzaron a operar 
tras un evento protocolario 
por parte de las autoridades. 

"Si algo recuerdo, son . 
esos ruidos espantosos que 
hasta te despertaban antes 
de llegar a Zapotitlán; uno 
pensaría que iban a arre
glarlos, pero veo que sigue 
pasando", apuntó Carolina 
Pimentel, vecina de San Lo
renzo, quien desde hace más 
de dos añqs no se subía a un 
vagón del Metro. 

Desoye AMtO a Colo~io 
y empujan nueva trama 

. CLAUDIA GUERRERO 

Y ANTONIO BARANDA 

A 24 años de que la Fiscalía 
del Caso Colosio detenninó 
que un solo tirador asesinó 
a Luis Donaldo Colosio Mu
rrieta en Lomas Taurinas en 
1994, Andrés Manuel López 
pidió ayer reabrir el expe
diente. 

Además, el Presidente 
quiere que se investigue la 
participación de Gena
ro García Luna, en ese 
entonces funcionario 
del Cisen. 

lo que a mí corresponde, no 
se deje de investigar. Yo no 
voy a dar un carpetazo a un 
asunto así", respondió. 

Al hacer un recuento del 
caso y de las acciones de la 
FGR para reactivar el caso, 
López Obrador se refirió a 
Genaro García Luna, seña
lado de encubrir al presunto 
segundo tirador, Jorge Anto
nio Sánchez 01tega, entonces 
agente del Cisen. 

E l M andatario 
desestimó, incluso, la 
petición que le hizo 

ASI LO DUO 

. "Esta no es la pri
mera vez que se ha 
mencionado a esta 
persona, que él había 
participado en el mag
nicidio en Tijuana en 
1994, como agente del 

Luis Donaldo Colosio Riojas 
sobre un indulto a favor de 
Mario Aburto, asesino confe
so de su padre, con la inten
ción de que ya no se use po
líticamente aquel magnicidio. 

''Aprovecho para contes
tarle al hijo de Luis Donaldo 
Colosio, que me pide que yo 
indulte (a Aborto). Quiero 
contestar que no puedo ha
cerlo. Sé que él ya no quiere, 
ni sus familiares, saber nada 
de esto, que fue terrible, pero 
se trata de un asunto de Es
tado y que yo quiero, que en 

Cisen. 
"Y el dato adicional es 

que estaba bajo el mando de 
García Luna, porque era sub
director en ese entonces de 
operaciones del Cisen, pre
cisamente en el final del Go
bierno de Carlos Salinas de 
Gmtari. Esto es muy intere
sante", planteó el Mandatario. 

Para López Obrador no 
tiene la5 mismas implicacio
nes en el homicidio la exis
tencia de un asesino solita
rio, que la . participación de . 
un agente del Estado. 

Buscan con cargo 
al presupuesto 
crecer jubilaciones 
de los trabajadores 

MAYOLO LÓPEZ, CLAUDIA 

SALAZAR Y MARTHA MARTÍNEZ 

Aunque todavía no se cono
cen los detalles de la refor
ma al Sistema de Pensiones 
que presentará el Ejecutivo 
el próximo 5 de febrero,· esa 
iniciativa ya cuenta con el 
voto de las bancadas del PRI 
y Morena, mejor conocidas 
como el PRIMOR, y el PRD. 

La fracción del PRI en la 
Cámara de Diputados ade
lantó que "está de acuerdo" 
con la iniciativa anunciada 
por el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador para que 
a los trabajadores que se reti
ren con la ley de 1997 se les 
otorguen jubilaciones al 100 
por ciento. 

"Una jubilación o pen
sión digna, en eso estamos 
de acuerdo. Le hacemos un 
llamado al Ejecutivo federal 
para que se presente la inicia
tiva en los té1minos que dijo, 
y que nos den soporte econó
mico que podría sufragar los 
gastos a que se refiere. 

"Nos otros tenemos la 
instrucción de la dirigencia 
nacional de ir a favor de to
do aquello que beneficie a 
los mexicanos", manifestó 
Rubén Moreira, líder del tri
color en San Lázaro, acompa
ñado por el dirigente nacio-

nal, Alejando "Alito" Moreno. 
La reforma al Sistema de 

Pensiones, que anunciará el 
Presidente, considera un in
cremento en las aportaciones 
de trabajadores y patrones 
para mejorar los retiros. 

· Sin embargo, para evitar 
''un golpe financiero", el Go
bierno federal haría aporta
ciones de manera paulatina, 
con c:argo al presupuest0 pú
blico, y consideraría inyectar · 
a las pensiones los recursos 
de organismos autónomos · 
que plantea desaparecer, co
mo el Instituto Nacional de 
Transparencia y Acceso a la 
Información (INAI). 

Luis Cházaro, coordina
dor de la bancada del PRD 
en San Lázaro, manifestó su 
apoyo a esta iniciativa 

"Solamente le pedimos a 
Hacienda que aclare cómo 
tendrán los recursos, pero 
desde luegu que apoyruíamos 
esa iniciativa", expresó a RE
FORMA el perredista, quien 
anoche mismo sostuvo una 
reunión con Morcira donde 
hablaron del tema. 

El coordinador de diputa
dos de Morena, Ignacio Mie1~ 
retó al PRI a que apruebe las 
propuestas de reformac; cons
titucionales que presentará el 
Ejecutivo, no sólo una de ellas. 

"Yo creo que si el PRI es 
sensible, está en un proceso 
de conversión, se darán cuen
ta. de que o reforman sus esta
tutos o se vienen a apoyar las 
propuestas del Presidente", 
dijo el coordinador morenista 

MAYOLO LÓPEZ 

La candidata de la Alian
za Opositora (PRI-PAN
PRD), Xóchirl Gálvez, qf,rra
dedó el a¡:x>yo recibido por 
el priismo y resaltó el ca
rácter, la experiencia y lo 

"cabrón" del líder nacional 
del tricolor, Alejandro ''.A.li
to" Moreno. 

''Los malos priistas ya 
se fueron, se quedaron los 
que creen en México y yo 
les quiero decir: los necesi
to, los necesito1 los necesito 
en la calles. Necesito la ex
periencia y la fuerza de 'Ali-

to', ¡porque vaya que es un 
cabrón!", dijo provocando 
las risas en la plenaria de 
legisladores. del PRI. 

"De algo se debe sen
tir el PRJ orgulloso, es que 
si mpre busca hacer lo 
correcto, vo lés reconozco 
que tengÚn gente tan bieµ 
formada, es tiempo de re
cuperar esas causas de ese 
PRI revolucionario que yo 
conocí, de ese PRI que lu
chaba por las causas de los 
campesinos, de los indíge
nas, de las mujeres, de e as 
causas que caracterizan al 
PRI", exRlicó la candidata. 

Aunque creció 3.1 por ciento en el año. en el cuarto trimestre 
de 2023 el Producto Interno Bruto (PIB) presentó la tasa de 

crecimiento trimestral más baja de los últimos nueve periodos. 
1.22% (Variación respecto ai trimestre previo) 

111-22 

Se estanca la lucha contra. corrupción 
ROLANDO HERRERA 

Por cuarto año consecutivo, 
México sé mantuvo estanca
do en el indice de Percepción 
de la Corrupción. (lPC) de 
Transparencia Internacional, 
en el que desde 2020 suma 
31 puntos y ocupa el lugar 126 
de 180 paises. 

Pese a la promesa de la 
Administración del Presi
dente Andrés Manuel ,López 
Obrador de que desterraría 
la corrupción de la adminis
tración pública y mejoraría 
en el índice de percepción, el 
País sigue siendo el peor eva
luado entre los miembros de 
la Organización para la Coo
peración y el Desarrollo Eco-

nómico (OCDE). 

34 
2012 

Transparencia Interna
cional dio a conocer ayer los 
resultados del IPC 2023 en el 
que mide la percepción de la 
c01TUpción en 180 países. La 

31 

escala del índice va de cero a 
100, siendo 100 la mejor cali
ficación posible. 

"México comparte pun
tuación con El Salvador, Ke
nia y Togo, todos con 31/ 100 

puntos. Los puntajes más al
tos del IPC corresponden a 
Dinamarca (90/LOO), Finlan
dia (87/100) y Nueva Zelan
da (85/100). Los países peor 
calificados son Sudán del Sur 
(13/100), Siria (13/100), Ve
nezuela (13/100) y Somalía 
(11/ 100)", detalló Transpa
rencia Mexicana en un co
municado. 

En el G20, donde están 
agrupadas las 20 economías 
más grandes del mundo, Mé
xico se encuentra en Ja penúl
tima posición, sólo por enci
ma de Rusia (26/ 100 puntos). 

1111111111111 11111111111111111 
610972 000016 

LOS DAÑOS 

DESESTIMAN PILOTES EN TREN MA>Jt 
El INAH rechazó que Jos pilotes en el suelo del 
tramo Playa del Carmen-Tulum del Tren Maya, 
constituyan una agresión, pues ya se ha hecho en 
otras construcciones. PÁGINA 2 

N 

"' o. 
·o 

' _J 

.Q 

~ 
' <l 
:r 
O'. 
o 
LC 
w 
O'. 
o 
a. 
:;¡ 

.:; 
~ 
¡: 
-o 

. "ü 

~ 
ª 



www.eluniversal.com.mx EL GRAN DIARIO DE M t X I e o 8 EIUniversalOnline O @El_Universal_Mx $20 

Miércoles 31 de enero de 2024 

rimen, un factor de riesgo en 
elecciones, alertan magistra os 
Miembros del Tribunal Electoral señalan que si no se frena el problema el control del narco puede llegar a la Presidencia 

FORO . . :; 

OTILIA CARVAJAL Y LUIS 
CARLOS RODRÍGUEZ 
-11acio11@eluniversal.com.1nx 

Magistrados del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
alertaron sobre la poderosa infl uen
cia que ejerce el crimen organizado 
en las elecciones, lo que representa 
un riesgo y una problemática que 
debe reconocerse y atenderse, antes 
de que pueda llegar a tomar el con
trol de la Presidencia del país. 

Mónica Soto, y los magistrados Fe
lipe de la Mata y Felipe Fuentes cri
ticaron que haya historias de "te
rror" en autoridades electorales a 
nivel local, por lo que exhortaron a 
reconocer que la delincuencia orga
rlizada es un actor en los comicios y 
no tratar el problema en secreto. 

Sugirieron explorar alternativas 
para inhibir o desactivar la influen
cia del crimen organizado el día de 
la votación y dar protección a can
didatos y familia<> ante amenazas. 

En un foro organizado por EL 
UNIVERSAL con columnistas, di 
rectivos e integrantes del área edi
torial, la presidenta del Tribunal, 

Pidieron la inteivención de la<> 
autoridades de seguridad, al señalar 
que el INE se encarga de la insta
lación de casillas, pero que el Estado 
debe garantizar elecciones pacíficas 
y libres de presiones. 

INACI0NI A6 
La magistrada presidenta, Mónica Soto, durante su 
participación en el foro organizado por este diario. 

m1~llll!fdMill 
CIERRAN PASO A MIGRANTES 

Ciudad Juárez.- La Guardia Nacional de Texas impidió el paso a migrantes que lograron cruzar el río Bravo. 
Los militares actuaron agresivamente contra quienes intent aban internarse del lado estadounidense. Hubo 

golpeados y la mayoría terminó regresando al lado mexicano. 1MUNDO1 A22 

Biden se hace 
antiinmigrante 
por necesidad 
electoral y vira 
a la derecha 

MAXAUB 

Miami.- Con las elecciones enci
m a, el presidente estadounidense, 
Joe Biden, busca mostrarse como 
un líder fuerte en un tema crucial 
para Jos ciudadanos: la migración. 
Eso explica su disposición a "cerrar 
la frontera". Pero la reacción no ha 
sido la esperada. Ahora lo califican 
de "trumpista". 

I MUNDO I A22 

REABREN LÍNEA 12 BIEN AFIANZADOS 
A casi tres años del colapso en esta línea del Metro que dejó 26 muertos y un centenar de lesiona
dos, autoridades de la Ciudad de México reabrieron ayer el t ramo elevado. El jefe de Gobierno, Martí 
Batres, afirmó que la línea es segura y que estará monitoreada. 1MEI"RÓPOU1 A13 

OPINION 
INAC"ION.. -- . 
i\5 caiiosTóref "d8.Mü1a 
i\e ·Aná-~ali~ oraonca 
--············---····-······--········- ·-·········- · ····---···-

~-t _Marig ~f!IQD09d0 ... . .. . . _ __ . 

Ari o 107, Número .38,781 
CDMX .36 págs. 

lll llllll l ll llllll lllll l 11111i~Ílílíl 11 
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I CARTERA I A20 

; 1 PROPUESTAS CONTRA - . -
~ INTERVENCION DE LA 
~ _DELINCUENCIA ORGANIZADA __ _ 

~ • Llevar las casi llas de comunidades 
~ en conflicto a otro municipio. 

• Voto anticipado por internet. co
rreo o urna electrónica. 

e Protección a candidatos amenaza
dos y a sus familias. 

e Denuncias anónimas 
ante amenazas. 

• Que autoridades electorales deba
tan el tema y busquen soluciones. 

e Que el gobierno garantice el desa
rrollo de elecciones pacíficas y li
bres de presiones. 

' EDITORIAL 
Democracia 
bajo acecho 

E 1 crin1en organizado 
es como una losa so
bre las estructuras 

fom1ales. Está presente en 
varios aspectos de la vida 
económica y social, pero 
ahora deben encenderse fo
cos rojos y sonar las alertas 
porque se está introducien
do en la vida electoral. 

l OPINIÓN I A18 

Roban a transportistas 
hasta 7 01dp por w1idad 

;¡; 
~ 

IVETTE SALDAÑA 
- maria.saldana@eluniversal con1.mx 

Cada camión de carga asaltado en 
carreteras de México genera pérdi
das en promedio de 500 mil pesos 
en valor de mercancía, pero el que
branto llega hasta 7 millones de pe
sos si transporta productos de alto 
valor y también se sustrae el vehí
culo, de acuerdo con expertos. 

La delincuencia hurta lo que es 
más fácil de comercializaren el mer-

I CULTURA 

Hallazgos de 
tres milenios 
Vestigios en 
Nuevo León y 
la Ciudad de 
México reve
lan la ideolo
gía de las so
ciedades anti
guas. 1 A27 I 

Adolescentes, 
generación 
atrapada por 
elnarco 

cado negro, ya sean bienes de con
sumo, abarrotes o productos al me
nudeo, explicó el d irector de Segu 
ridad de Ja Cámara Nacional del Au
totransporte de Carga (Canacar), 
Luis García. 

A las pérdidas se debe agregar 
que en 2023 el precio de las póliz.as 
de las asegumdoras para proteger la 
mercancía transportada en el país se 
incrementó 30% en comparación 
con el aüo previo, destacó. 

I CARTERA l A20 

I ESTADOS 

Caballero lidera 
en Morena 
para Tijuana IA12 1 

¿Quién prefiere que sea el 
cand idato(a) de Morena-PVEM
PES-FxM para la elección de 
president e municipal de Tijuana? 

Montserrat Caballero Ramlrez 

Erik El Terrible Morales 

Cualquiera 

1% 
Ninguno 

11% 

Fuente: Buendia & Marquez. 

32% 

En Zacatecas va en 
aumento el número de 
jóvenes que cometen 
delitos graves para el 
crimen organizado. 

1 ESTADOS I AlO 
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Capital mexicano invade España
Inversiones se dispararon a 30 mil millones de euros en 2022, revela informe 

En condiciones de sequía, la cuenca del río Cutzamala   

▲ En la colonia Tizitlipa, alcaldía Xochimilco, las 
autoridades distribuyen por medio de pipas el agua 
potable extraída de un pozo. Rodrigo Gutiérrez, 

experto del Instituto de Investigaciones Jurídicas, 
llamó a dar información más detallada sobre el 
desabasto del líquido en la capital. Foto Luis CastilloVíctor ballinas y enrique ménDez / P 8

‘‘Favorece a organizaciones criminales’’      

Solicita la SG juicio 
político contra un juez             
enrique ménDez y Víctor ballinas / P 13

angélica enciso, alejanDro cruz y corresponsales / P 2 a 4

‘‘El humanismo mexicano será el eje’’       

Sheinbaum: abrirá la 4T 
otro ciclo luego de AMLO             

l Todas las presas  
del sistema están a la 
baja, señala Conagua   

l En la CDMX, 144 
reportes al día por  
la falta del líquido            

l Se expande en la 
banca, servicios y 
sector inmobiliario   
 
l Madrid ya es la 
nueva Miami y un 
barrio Little Polanco      
armanDo g. tejeDa / P 23

▲ Las grandes fortunas mexicanas han encontrado en España un 
centro de negocios. destacan las inversiones de Gruma, Carso, Bimbo, 

Cemex, Grupo Modelo y desc, entre otras. Al lujoso barrio madrileño de 
Salamanca (imagen) lo llaman Little Polanco. Foto tomada de la red X

Eleva el FMI a 
2.7% previsión 
del PIB para  
el país en 2024     
● Sólido crecimiento 
económico, pese a la baja en 
el último trimestre: Inegi     

D. VillanueVa y c. zepeDa / P 21 y 22   
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La Línea es el 
amo a 14 años 
de Salvárcar

Taxco: hambre 
e inseguridad

Herederos de los Carrillo 
Fuentes controlan cristal, 
dos prisiones en Juárez 
y los cruces hacia Texas
ÓSCAR BALDERAS - PAG. 8

Vuelven a operar apenas 
40 de 450 unidades de 
transporte, pese a asedio 
de La Familia Michoacana
JORGE MARTÍNEZ - PAG. 9

Productora. Enluta 
al mundo artístico el 
adiós a Tina Galindo

P.  30-31

JORDAN SAUCEDO, CIUDAD DE MÉXICO

 El uso de aplicaciones pa-
ra citas en México, como Tinder, 
Bumble, Badoo, Happn y Grin-
dr, se volvió más popular, pero el 
valor de las acciones vive el des-
amor en la Bolsa de Nueva York, 
en especial Match Group Inc. 
Cuatro de cada 10 usuarios de in-
ternet acudieron a una de estas 
apps, pero solo 13.6 por ciento 
sigue activo, y 26.4 por ciento las 
considera “inseguras”. PAG. 21

Crece uso de 
apps de ligue, 
pero les pagan 
con desamor

Cárcel preventiva para
extorsión y tráfico de 
fentanilo, quiere la 4T

Reformas. El Presidente considera que no se cumple con la obligación de brindar 
seguridad; plantea desaparecer organismos autónomos y que CNDH supla a INAI

GASPAR VELA, CIUDAD DE MÉXICO

 El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador busca impo-
ner prisión preventiva oficiosa 
contra extorsión y producción, 
distribución y enajenación ilícita 

de drogas sintéticas, porque no se 
cumple con la obligación de brin-
dar seguridad. Quiere también 
desaparecer organismos autóno-
mos y llevar funciones del INAI a 
Derechos Humanos. PAGS. 4 Y 5

Prisión domiciliaria
Roemer se mofa: “soy tan 
peligroso como un peluche”
ÁNGEL HERNÁNDEZ - PAG. 15

Sonora y BC, a la cabeza
Sube el consumo de drogas 
sintéticas en dos entidades
GASPAR VELA - PAG. 5

Ex embajador de EU
Esta crisis en migración la 
desató Biden, dice Landau
ALEJANDRO DOMÍNGUEZ - PAG. 10

El monto, para deuda
Hacienda libera a Pemex de 
desembolso de 200 mil mdp
FERNANDA MURILLO - PAG. 20

SAL EMERGUI, EL MUNDO/JERUSALÉN

 La propuesta de tregua es-
bozada por los negociadores de 
Israel, Estados Unidos, Egipto y 
Qatar en París, pese a los mano-
tazos de Benjamin Netanyahu, 
espera respuesta de Hamás en 
momentos en que un comando 
israelí, disfrazados sus integran-
tes de doctores y enfermeras, in-
gresó a un hospital en Yenín y ca-
zó a un dirigente del grupo pro 
palestino y dos de Yihad Islámica 
que se ocultaban ahí. PAG.  16

Gaza: esperanzas 
de tregua y nuevo 
embate a Hamás 
en Cisjordania

Operación de fuerzas especiales israelíes contra mandos de Hamás y Yihad Islámica.  REUTERS

Irene Vallejo
“También existe 

una sabiduría de la 
abundancia” - P. 35

Martin Wolf
“La ‘fatiga de Ucrania’ 
es un desafío para todo 

Occidente” - P. 26 Y 27

Patricia Armendáriz
“En este sexenio se 

cortó de raíz un fallido 
sistema de salud” - P. 3
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ECHAN LAMI 

DATOS DEL INEGI 

El PIB volvió 
, 

a crecer mas 
de 3.0% 
POR LINDSAY H. ESQUIVEL 

El año pasado. el Pro 
ducto Interno Bruto (PlB) 
au mentó 3.1% anual con 
cifras originales. un dato 
menor al 3.9% de 2022 y 
por debajo del consenso · 
de los analistas. 

De acuerdo con datos 
adelantados del Jn egi. las 
actividades primarias o 
agropecuarias crecieron 
2%; las secundarias o in 
dustriales, 3.6% y las ac
tividades terciarias o del 
comercio y servicios Jo hi
cieron 2.9 por ciento. 

Para el grupo finan
ciero Banorte, Ja econo
mía se mantuvo resiliente, 
aunque hubo una desace
leraci ón de la demanda 
externa y mayor volatili 
dad en algunos sectores 
internos. 

DINERO 

GLOBAL 

·soMDD 
GASTÓ TRUMP 
del dinero donado por 
simpatizantes para su 
campaña pol ítica y lo utili zó 
para costear diversos . 
juicios que enfrenta. I 24 

PRI"ERA 

Alertan por nuevo 
fraude vía Whats 
La Secretaría de Bic~ 11 estar 

ll amó a no caer en 
una estafa que ofrece 
supuestos apoyos de $60 
rni l a los afecta j os por Otis 
en Acapulco y Coyuca. / 15 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Francisco Garfias _ _ ____ ·-~ 
María Amparo Casar 6 

, Ull]~ffi 
COMANDO I SRAEL 

IRRUMPEN 
EN HOSPITAL 
PARA MATAR 
A YIHADISTAS 
Militares se disfrazaron 
de personal médico y 
de musulmanas para 
asesinar a un militante 
de Hamás y a dos de 
Yihad Islámica en un 
hospital en Cisjordania. 

GLOBAL 1PÁGINA25 

AA LADRO ES 

Fotos: AFP, Reuters. Especial, Archivo Excélsior y Cortesía INBAL 

Para evitar que robaran a un transportista, un trailero chocó la camioneta que 
criminales habían atravesado en una autopista en Guanajuato. Priinera / 12 

REUNIÓN PLENARIA DE MO NA 

-. 

LAS PROPUESTAS para transformar al Poder Judicial federal, 
aumentar las pensiones y proteger el salario mínimo, entre o ros 
planteamientos, llegarán el lunes a la Cámara de Diputados 

POR XIMENA MEJÍA 

El paquete ele iniciativas de 
reformas constitucionales 
propuestas por el presidente 
Andrés Manuel López Obra
dor para el último tramo de 
su sexenio, conocido como 
plan C. será enviado a la Cá
mara de Diputados. 

Ignacio Mier, coordina
dor de los diputados federa
les de Morena, adelantó que 
serán 11 proyectos en total y 
la Secretaría de Gobernación 
será la instancia encargada 
de mandarlos. 

"Vamos a esperar a que 
lleguen, el día 5 (ele febrero) 
las presenta el Presidente de 
la República. Son en mate
ria laboral. está relacionado 
el artículo 123 constitucio
nal. en materia de pensiones 
y en materia de protección 
al salarlo mínimo. garanti
zando que su incremento no 

PRI"ERA 

Sheinbaum llama 
a aprobar paquete 
L.a aspirante presidencial 
pidió a los diputados 
fe cierales de la coa l!cion 
Morena-PT-PVEM a concretar 
el plan e que píómueve el 
presidente López Obrador. I 2 

PRI"ERA 

PRI, abierto a apoyar 
plan para pensiones 
El t ricolor aclela ntó que: sus 
legis l0dores en el Senado 
y la Cámara de Dipu tados 
apoyará n la reforma en 
materia de pensiones, si 
beneficia a los mexicanos. I 4 

puede estar nunca por de
bajo del índice ·de inflación 
que reporte el banco cen
tral. Ya lo tenemos en ley, 
pero queremos que quede 

en la Constitución". dijo tras 
reunirse en privado con Lui
sa María Alcalde , titular de 
lá. Segob, en el marco de !?
reunión plenaria de los legis
ladores federales morenistas. 

Luego de que el PHI abrió 
Ja posibilidad de votar a fa
vor de la reforma en materia 
de pensiones, Mier les pidió 
sensibilidad para que tam
bién apoyen la reforma al 
Poder Judicial. 

"(El PRO está en un pro
ceso de conversic;ín y espe
remos que en ese ,proceso se 
dé cuenta que está traicio
nando todo el legado del na
cionalismo revolucionario. Si 
le hace honor a la lucha his
tórica de la Revolución y a la 
Constitución del 17 (...) enton
ces se dará cuenta: o refor
man sus estatutos o vienen a 
apoyar la propuesta del Pre
sidente". sostuvo Mier. 

PRIMERA 1 PÁGINA 4 

MANDO U A CARTA /A N JUEZ PARA I MPLICAR O EN El AGNICIDIO 

Desde 1994, Aburto acusó a 
un agente de matar a Colosio-
POR ANDRÉS BECERRIL 

La presunta participación ele 
un segundo tirador en el ase
sinato de Luis Donaldo Colo
sio fue develada hace casi 30 
aflos por el propio asesino 
confeso del entonces candi 
dato presidencial del PRI. 

El 15 de agosto de 1994, 
145 días después del magni
cidio en Lomas Taurinas, Ti
juana, Mario Aburto Martínez 
envió desde prisión una carta 

al juez Primero de Distrito en 
el Es tado de México. en la 
que señalaba a Jorge Antonio 
Sánchez Ortega. quien era 
agente del Clsen, de partici 
par en el homicidio. 

De acuerdo con el infor
me de la investigación sobre 
el crimen, publicado en el afto 
2000 por Ja entonces PGR. el 
objetivo de la carta de Aburro 
era posponer una diligencia 
e implicar a Sánchez Ortega, 
quien fue detenido el día del 

asesl nato e investigado por
que su ropa estaba manchada 
con sangre de Colosto, ade
más de supuestamente pare
cerse a Aburro. No se hallaron 
elementos en su contra y fue 
liberado. 

El lunes, Ja FGR señaló 
que "hace 20 días" un juez 
no quiso girar una orden de 
aprehensión contra el hoy 
exagente y acusó que Gena
ro G.arcía Luna lo protegió. 

PRIMERA 1 PÁGINA 6 



Mantiene el país 
sostenibilidad 
fiscal; déficit 
de 3.4% del PIB 
SHCP. Aunque el 
déficit sube al nivel 
más alto desde 
1989, la deuda baja 
y la recaudación 
es récord 
México logró mantener la sosteni
bilidad fiscal en 2023 respecto a lo 
proyectado en la Ley de Ingresos, 
pese a menores ingresos tributarios 
ypetroleros, dijo el subsecretario de 
Hacienda, Gabriel Yorio. 

" ... derivado de la gestión fiscal 
realizada, los balances, que es lo que 
determina la sostenibilidad de las 
finanzas públicas, se mantienen en 
línea con lo planteado al Congreso, 
con una pequeña desviación'', dijo. 

El balance público como propor
ción del PIB se ubicó en 3.4 por cien
to, menor al previsto, pero el más 
elevado en tres décadas. 
-Felipe Gazcón / PÁG.4 

'T 

"Esto ha perinitido a 
.México distinguirse ( ... ) 

con10 un país con un bajo 
endeuda111iento'' 

GABRIEL YORIO 
Subsecretario de Hacienda 

PIB de México por año PIB OPORTUNO DE 2023 

•Variación % anual CRECE ECONOMÍA 
8.0 3.1%; VEN SIGNOS 5.8 

DE AGOTAMIENTO 

00 
La economía mexicana creció 3.1 

-0.3 por ciento en 2023, por arriba de 
los pronósticos de inicio del año; 
sin embargo, al cierre hubo signos 
de agotamiento. De acuerdo con el 
INEGI, este dato estuvo impulsado 

-10.0 -8.7 por la industria y el mercado inter-
no, aunque ambos tuvieron mejor 

2019 2020 2021 2022 2023* nivel dos años antes. -A. Moscosa 

Fuente: 1 N EG l. *Preliminar /PÁG.S 

MEJORA FMI ESTIMADO PARA MÉXICO EN 2024 

EL PAÍS CRECERÁ 2.7% POR DEMANDA INTERNA Y EU. PÁG.1 

ESCRIBEN 

.Nlmmel Scí11cl1ez 
RAZONES Y PROPORCIONES / 10 

Ciro .Nluruycmm 
ECONOMÍA POLÍTICA / 24 

REABRE TODA LA L12 
TRAS 32 MESES DE 
RECONSTRUCCIÓN, 
RESTABLECEN LAS 
20 ESTACIONES. 
PÁG.33 

REUBICACIÓN DE EMPRESAS 

Creció 47% 1 ED por 
relocalización en enero
septiembre: IMCO. PÁG.s 

XÓCHITL GÁLVEZ 
DEFINE EL SIGNIFICADO DE LA 
TEN 4T: "TRAICIÓN. TRANSA. 
TRÁFICO DE INFLUENCIAS Y 
TAPADERA". PÁG.31 

PLENARIA DEL PRI 
RUBÉN MOREIRAADELANTÓ 
QUE DARÁN SU VOTO A LA 
REFORMA DE PENSIONES DE 
AM LO PÁGS. 28 Y 29 

'No hay jaloneo'. Niega Morena división rumbo a definir candidatos. 

Pide Sheinbaum 
a aliados avalar 
'Plan C' de AMLO 
Claudia Sheinbaum pidió ayer 
a diputados federales de su par
tido, delPTyelPVEMaprobar 
el llamado 'Plan C' del presi
dente AMLO, que contempla 
las reformas al Poder Judicial, 
ytodo el paquete de iniciativas 

que enviará este 5 de febrero 
al Congreso. Tras participar 
en la reunión plenaria de los 
diputados de Morena, dijo que 
"hay unidad", esto en referencia 
a críticas sobre el proceso inter
no. -VíctorChávez/PÁGS.28Y29 

CASO COLOSIO 
RECHAZA AMLO 
INDULTARAABURTO: 
'ES ASUNTO DE ESTADO; 
NO DEBE HABER 
IMPUNIDAD'. PÁG. 30 
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Cierra enero estable
La aprobación de enero se mantiene 
estable cerca del 56%; disminuye un 
punto respecto a diciembre.  pág. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

1 ENERO 2024 31 ENERO 2024

44.2
43.0

55.7
56.9

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

32.5

Situación de economía Situación de seguridad

46.939.7

28.7

de toneladas de 
maíz importará 
México desde EU 
en el ciclo 2023-
2024, proyecta 
el Departamento 
de Agricultura de 
ese país. 

 pág. 24

MILLONES
19.6

Espera que el soporte económico que implica la modificación esté garantizado

PRI apoyará iniciativa 
de AMLO para reformar 
el modelo de pensiones
•Con el respaldo del tricolor, la propuesta tendría 344 votos en la Cámara de 
Diputados y 87 en el Senado, con lo que lograría mayoría calificada en ambas.

•Además, sugieren a Morena aprobar reducción en la semana 
laboral, nombrar a tres comisionados del Inai y otras propuestas.

M. Pérez y R. Ramos
 pág. 38

Política  
y Sociedad

Desaceleró el PIB en 
el IV trimestre, pero 
será de 3.1% en 2023 
• El dato preliminar del Inegi se ubicó dos 
décimas por debajo de la expectativa del 
Banxico y dentro del rango de SHCP.

 pág. 6 
Producto Interno Bruto total de México | VARIACIÓN ANUAL

FUENTE: INEGI
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• Mejoró su margen 
financiero, vía crédi-
to y altas tasas.

 pág. 34

BBVA México, 
la filial que 
más aporta 
a su matriz fue la utilidad de 

BBVA México en 
el 2023, es decir, 
18.2% más que el 
año previo.

100,246
MDP

Finanzas 
Globales

•El gigante en la 
nube redujo 0.52% sus 
utilidades al cierre de 
2023. Sus acciones 
cayeron 1% en las ope-
raciones después del 
cierre del mercado y 
el EBITDA anual creció 
4.64%.    pág. 18

Microsoft no cumplió expectativas del mercado

Resultados Microsoft 2023 
| MILLONES DE DÓLARES

Resultados Alphabet 2023 
| MILLONES DE DÓLARES

FUENTE: TRADING ECONOMICS, YAHOO FINANCES Y REPORTE TRIMESTRAL ALPHABET

2022 2023 %

Ingresos 198,270 211,915 6.88

EBITDA 97,843 102,384 4.64

Utilidades 72,738 72,361 -0.52

2022 2023 %

Ingresos 282,836 307,394 8.68

EBITDA 90,770 96,070 5.84

Utilidades 59,972 73,795 23.05
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“Hay margen para bajar el déficit del 2025 en adelante”
La proyección del gobierno es que el déficit se reduzca a partir del 
año entrante, afirmó el subsecretario de Hacienda. Ayer se presentó el 
Informe de Finanzas Públicas y Deuda Pública del 2023.   pág. 4-5

Tomamos la decisión de incre-
mentar el peso de la deuda interna 

en el portafolio de deuda. La externa era 
21% en 2018 y ahora está en 16%. En el 
futuro, podría llegar a 10%, un nivel 
similar al de Brasil”.

La próxima 
administración 

tendrá condiciones 
para bajar el déficit. A 
ellos les corresponde 
decidir cómo lo harán, 
en un año 
o de forma 
gradual”.

Gabriel Yorio,  
subsecretario 
de hacienda 

y crédito público.
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Ingresos 
presupuestarios del 
sector público | ENERO-
DICIEMBRE DE CADA AÑO EN BILLONES 
DE PESOS DE 2023 Y VAR % REAL

Ingresos petroleros | 
ENERO-DICIEMBRE DE CADA AÑO EN 
BILLONES DE PESOS DE 2023 Y VAR % 
REAL

Ingresos tributarios | 
ENERO-DICIEMBRE DE CADA AÑO EN 
BILLONES DE PESOS DE 2023 Y VAR 
% REAL
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AMLO rechaza petición 
de indultar a Aburto; es 
asunto de Estado, dice

Ven mezcla de culturas;  
crece 238% interés de 
migrantes de quedarse

Sheinbaum y Gálvez piden en plenarias reforzar unidad

WWW.RAZON.COM.MX MIÉRCOLES 31 DE ENERO DE 2024 • NUEVA ÉPOCA • AÑO 15 • NÚMERO 4557 PRECIO  $10.00

NO VA a dar carpetazo, responde a Colosio; 
“es un crimen que dañó mucho al país”; PRI 
exige que siga preso; caso se usa para distraer: 
sacó la “caja china”, critica Xóchitl. pág. 9

OIM reporta que de septiembre a octubre 
44% de indocumentados afirmó que México 
es su destino final; un mes antes, 13%. pág. 12

CLAUDIA confía en 
éxito del movimiento; 
llama a legisladores afi-
nes a 4T a aprobar Plan 
C de reformas. pág. 4

“LOS NECESITO”, 
expresa Xóchitl a 
priistas; los convoca 
a retomar las causas 
que defendían. pág. 8

MUCHOS buscan pareja; Adalid e Yves, hai-
tiano, se conocieron hace 3 meses y ya viven 
juntos; expertos ven escenario como en Chile.

VEN HECHO INÉDITO PARA DESTITUIR A JUZGADOR

Gobierno obvia a 
Judicatura y va por 

juicio político a juez; 
lo liga al crimen

Titular de Segob señala a Crescen-
cio Contreras, juzgador especializado 
en justicia penal de Tamaulipas, de  
favorecer a criminales vinculados al 
narco y al secuestro de 31 migrantes

Afirma Alcalde que sus criterios 
permitieron liberar a generadores de 
violencia; solicita a la Cámara inves-
tigar actuación; niegan especialistas 
un precedente similar pág. 3

Y. BONILLA Y S. RAMÍREZ

SHEINBAUM, ayer en  
la plenaria de Morena. 

XÓCHITL Gálvez, ayer 
en la plenaria del PRI.

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO
Oposición. ¿Con es@s candidat@s? pág. 2

RAFAEL ROJAS
El autoritarismo no competitivo pág. 4

VALERIA LÓPEZ
UNRWA: cueva de terroristas con financiamiento 
internacional pág. 23

Por Jorge Butrón

NINGÚN CRIMEN debe quedar 
impune, pero cuando se trata de 
un caso así, mucho menos, porque 
estamos hablando de la violencia 
que afecta a todo un país”
Andrés Manuel López Obrador  
Presidente de México
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REABREN 
TODA LA L12 
A CASI 3 AÑOS 
DEL COLAPSO
EL JEFE de Gobierno afirma 
que habitantes tendrán una 
línea del Metro segura; agra-
dece a Slim; abogado de vícti-
mas reprocha que no se haya 
castigado a nadie.  pág. 15

20 Estaciones tiene  
la línea dorada y va de 
Mixcoac a Tláhuac

PRI dispuesto a 
apoyar reforma  
de pensiones 
del Presidente
ADELANTA Moreira que votarán 
a favor de jubilación con 100% del 
salario; pide también discutir re-
ducción de jornada laboral. pág. 6

11 iniciativas de ley 
presentará AMLO 
el 5 de febrero

Crescencio  
Contreras Martínez
CARGO: Juez de Distrito  

Especializado en el Sistema de Justicia 
Penal Acusatorio

ACUSACIÓN: Liberación  
de objetivos generadores  

de violencia
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Pago de piso ahorca
turismo en Chiapas

Prestadores de servicios en la Selva Lacandona señalan que las 
extorsiones para que les permitan trabajar en la zona se han 
incrementado en los últimos tres meses, además de que los visitantes 
han presenciado enfrentamientos entre jóvenes armados y elementos 
de la Guardia Nacional. Experto atribuye la situación de inseguridad a 
disputas entre cárteles de droga. En lo que va del año, en la entidad se 
han registrado 17 ejecutados a balazos, mientras que en 2023 hubo 500 
homicidios dolosos, de acuerdo con datos oficiales ESTADOS P. 9

Belleza  Belleza  camaleónicacamaleónicaBelleza  camaleónica

A
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LA JEFA DEL SB LVIII
En menos de un año, Taylor 
Swift logró acaparar los 
reflectores y cambiar la 
forma de ver un juego de 
NFL, lo que genera ganancias 
millonarias DXT P. 22

LA VIDA SIGUE. Luego de 36 meses de reparaciones por el desplome de un tramo elevado en la L12, donde murieron 26 personas, el Metro 
reanudó operaciones de Tezonco a Tláhuac; usuarios viajaron con inquietud y resquemor  CDMX P. 6
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Claudia Sheinbaum fue a San Lázaro a apagar el incendio que amenazaba con arrasar 
la parcela morenista. Sucede que muchos de los actuales diputados federales y uno que 
otro senador del partido presidencial se quieren reelegir y, por lo tanto, dejan sin opción 
a quienes ya no les alcanzará para repetir en una curul pero tampoco estarán en las listas 
para otros cargos.
ADRIÁN TREJO   PÁGINA 8
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Brugada encabeza preferencias
Si la elección para Jefatura de Gobierno de la CDMX fuera hoy 
y estos fueran los candidatos ¿por quién votaría usted?

Fuente: Berumen

Clara 
Brugada

Santiago 
Taboada

Salomón 
Chertorivsky

54%
27%

8%

Para trasladar paquetes 
electorales el próximo 
2 de junio y darles uso 
de forma permanente, 
el Instituto adquirió 516 
camionetas tipo pick 
up marca Chevrolet 
S10 con doble cabina 
y con placas incluidas; 
lo anterior después 
de que el año pasado 
realizó un proceso de 
arrendamiento MÉXICO P. 3

Gasta INE 
209 mdp en
compra de
camionetas

RECHAZAN LA AMNISTÍA 
DE SÁNCHEZ EN ESPAÑA

Los independentistas dieron el primer revés al Presidente en 
el Congreso tras considerar que su propuesta no los protege 
de lo que se les puede imputar MUNDO P. 15

DENUNCIAN ACTIVISTAS DESTRUCCIÓN DE MANGLARES POR TREN MAYA MÉXICO P. 5

La tiktoker Paulina Galindo asegura que se adaptó a la modernidad para 
ofrecer sus tips de maquillaje en la plataforma de videos cortos  VIDA+ P. 18
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INEGI: Los desencuentros
Los trabajadores en campo 
del organismo a cargo de las 
estadísticas de México, han 
reportado 469 incidentes de 
inseguridad en lo que va de la 
administración del presidente 
Andrés Manuel López Obrador
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El Gobierno de México enfrenta una creciente amenaza cibernética al ser blanco de 
cientos de miles de ataques al año. La crisis se agrava debido a la falta de inversión 
en programas tecnológicos y barreras digitales de protección para la información 

delicada que posee. Además la Ley de Ciberseguridad sigue sin encontrar 
consenso en el Congreso de la Unión

BLANCO DE CIBERATAQUES
Y ROBO DE INFORMACIÓN

Regresa la ‘Línea dorada’
La Línea 12 del Metro reabrió en su 
totalidad después del accidente del 3 
de mayo de 2021 donde 24 personas 
murieron al colapsar una trabe del 
tramo interestación Olivos- Tezonco; 
existen usuarios que aún tienen 
miedo
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POR ALMAQUIO GARCÍA/P4

SEQUÍA EXTREMA 
YA AFECTA A 30% DEL PAÍS

NUEVA ERA / AÑO. 7 / NO. 2422 / MIÉRCOLES 31 DE ENERO DE 2024

#ALICIA
BÁRCENA

REABRE 
TOTALMENTE 

LA LÍNEA 12 
P14

#ENENERO

DESTACA 
CONTRIBUCIÓN 

MEXICANA 
EN ESTADOS

UNIDOS

#1002DÍASDESPUÉS

DE ACUERDO CON LA CONAGUA, SONORA, CHIHUAHUA, DURANGO Y SAN LUIS POTOSÍ 
SON LAS ENTIDADES CON MAYORES AFECTACIONES POR LA ESCASEZ DE AGUA 

#SHEINBAUM/ 
LLAMA A 

CONSOLIDAR 
EL LLAMADO 

PLAN C 
P8

#XÓCHITL
GÁLVEZ/ 

CONFRONTA A 
PALACIO EN SU 
“MAÑANERA”

P10

2 1EN

P12



Critican víctimas que aún no se haya sentenciado a responsables 

~ 

SI, Reabren, ahora 
totalidad de L-12 
Esperan habitantes 
de Tiáhuac contar 
con traslados más 
cortos en hora pico 
SELENE V ELASCO, 

BERNARDO URIBE 

Y VIRIDIANA MARTINEZ 

Para algunos usuarios, reco
rrer el tramo de seis estacio
nes de la Línea 12 d!=l Metro 
que comenzó a operar ayer 
signj ficó enfrentarse a u na 
especie de miedo con el que 
vivían desde hace dos años 
y ocho meses, cuando se re
gistró el colapso que dejó 26 
personas muertas y más de 
100 lesionadas. 

"La verdad, sí se siente un 
poco de miedo, tener la nos
talgia de lo que pac;ó y de la 
gente que, pues, el Gobierno 
no ayudó y que aún siguen 
las cosas sin atTeglarse", re
conoció Erika, quien al atra
vesar por el tramo de Olivos 
a Tezonco, donde ocurrió el 
desplome, clavó su mirada por 
la ventana y se aferró al brazo 
de su madre. 

Ayer; poco después de 
mediodía, las puertas de la 
estación Olivos fueron rea
biertas. Decenas de usuarios 
que se trasladaban aún en lac; 
unidades de RTP y en micro
buses, descendieron de estos 
para continuar su camino en 
la Línea Dorada. 

A lo largo de estos ca
si tres afios, vieron cómo se 
duplfoaban y triplicaban sus 
tiempos de traslados. 

"Regresamos, porque ya 
no merecemos pasar más de 
dos horas parados en el trán
sito, porque estamos hartos 
del caos de Avenida Tláhuac 
y porque queremos el privi
legio de llegar rápido a nues
tros destinos; mas que miedo, 
tenemos incertidumbre", ase
guró Yolanda Lezama, vecina 
dé la Colonia NopaJera. 

Brenda fue otra de las 
usuarias que ayer recorrió el 
tramo donde se registró el si
niestro. Aunque afirmó sentir
se contenta, el viaje le causó 
nerviosismo. 

"Me siento emocionada y 
un poco desconfiada, porque 
todavía no sé sí es muy set,11ffo, 
pero espero que si porque en 
verdad es una gran ayuda que 
abran'', dijo. 

El que las estaciones de 
la Línea Dorada comenzaran 
a operar más de seis horas 
después que el resto del Sis
tema de Transporte Colecti
vo (STC) Metro causó cierta 
confusión. 

"Como hapíamos escucha
do que hoy iban a abrit~ pensa
mos que ya estaría listo desde 
temprano, pero cuando lle
gamos, e·staba cerrado y los 
policías no nos decían nada", 
reclamó César Villeda, quién 
terminó yendo a trabajar en 
las unidades de RTP. 

Alrededor de las 11:00 ho
ras, autoridades capitalinas 
llevaron a cabo un evento pro
tocolario en Ja estación Tlá
huac, en el cual, sin embargo, 
no se rindió ningún homenaje 
a la<> víctimas del colapso, aun
que sí se presumió el reforza
miento del tramo elevado, con 
el que, se aseguró, no volvería 
a ocurrir un siniestro similar. 

.•, 

LOS PRIMEROS. Las seis estaciones que permanecían cerradas comenzaron a operar. 

En datos 
La Línea 12 fue . 
inaugurada en 2012. 

25 
Jmónietros compone.n . 

la Línea Dorada. · 

columnas fueron 
reforzadas. 

.53,000· 
piezas 4e ~ro 

fueron fabricadas. 

LA JUSTICIA: 
UN PENDIENTE 
Víctimas del colapso cuestio
naron que aún no haya sido 
sentenciado ni un sol<> res
ponsable por los hechos. 

Actualmente, hay 14 vícti
mas que mantienen un litigio 
con el objetivo de reclamar 
justicia y medidas de repa
ración integral. 

Teófilo Benítez, asesor 
legal de los afectados, señaló 
que personajes como Floren
cia Serranía, quien era direc
tora del Metro al momento 
de los hechos, fueron prote
gidos por las autoridades. 

"A pesar de que el dicta
men de una empresa interna
cional como DNV demostró 
que había responsabilidad 
en funcionarios que tenían 
a su cargo el mantenimien
to, sobre ellos cayó el velo 
de la protección y la impu
nidad", acusó. 

Aunque hay 10 ex ser
vidores públicos imputados, 

. entre ellos el ex director del 
Proyectó Metro, Enrique 
Horcasitas, por su probable 
responsabilidad en los del itos 
de homicidio, lesiones y daño 
eri propiedad ajena, el jwcio 
oral no ha iniciado, debido a 
que se presentaron una serie 
de amparos, y tampoco se ha 
establecido una fecha para 
que empiece. 

"A dos años y ocho meses 
del desplome, el proceso ju
dicial para hacer justicia a las 
víctimas sigue deterudo, con 
un dictamen de la Fiscalía a 
modo, encaminado al terre
no de la impunidad", criticó 
el Utigante. 

1 La Línea 12 no operaba en su totalidad desc;le mayo de 2021, 
cuan·do ocurrió el colapso. · 

Yolanda Lezama, usuaria 

11 Regresamos, porque ya no merecemos 
pasar más de dos horas parados en.el tránsito, 
porque estamos hartos del caos de Avenida 
Tláhuac y porque queremos el prlvi1egio 
de negar rápido a nuestros destinosH. 

Entre promesa y retrasos 
Originalment~ estaba previsto que toda la Linea 12 aperara 

, para junio de .2022, lo que fue p<>sponiéndose conforme .. · 
avanzaban las obras. · . 

MAYO 3, 2021. Se registra 
el.siniestro que deja 26 
personas sii:i vida y más 
de 100 lesionadas. 

MAY017,2022. El Mi!ndatarlo 
reajusta la fecha de la a¡:)ertu- · 
ra y estima que ocurrirá 
a finales de ese af\o. . 

NOVIEMBRE 14, 2022. La Se
cretaría de Obras y Servicios 
(Sobse) indica que la reaper
tura del t ramo subterráneo 
ocurrirá a principios de 2023. 

JULIO 15, 2023. Cinco esta~ 
. ciones más son abiertas y 
·cinco días más tarde, elJefe 
de Gobierno. ~artf Batres. 
indica que el resto del trazo 
estará abierto eri diciembre. 

JUNIO 24, 2021. En conferen
cia; el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador ase
gura que la reapertura ocurri
rá a más tardar en un afio. 

JULIO 5, 2022. La entonces 
Jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, comienza a evitar 
dar una fecha para el reinicio 
de operaciones. 

. . 

ENERO 14, .2023. Nue\te esta
ciones de la Linea Dorada co
nlienzan a e>perar, sin embár
go, la fecha para el viaducto 

. elevado queda en ·~spenso. 

30 DICIEMBRE, 2023. A ho
ras de que finalice el año sin 
que la Línea Dorada opere 
en su totalidad, el Gobierno 
capitalino informa que se 
concluyó con la obra civil. 

· AYER. Las seis estaciones que permaneclan cerradas desde 2021 
son reabiertas al público. 
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1 La euforia por los boletos conmemorat ivos provocó que 
en algunas taquillas se agotaran. 

Agota la alta demanda 
último tiraje de boletos 
SELENE VELASCO 

La alta demanda que tiene el 
último tiraje de boletos elec
tromagnéticos del Metro pro
vocó que usuarios padecieran 
ayer para conseguir ejempla
res del mismo. 

En taquillas de las líneas 
2 y 3, que son las únicas en 
las que se comercializan, se 
observaban leb·eros que in
dicaban que ya no contaban 
con boletos de este tipo. 

Desde el lunes se comer
cializa este tiraje conmemo
rativo, limitado a 14 miHones 
de boletos y cuyo diseño es
tá inspirado en los primeros 

N tickets con los que contó el 
·~ Sistema de Transporte Co
~ lectivo (STC). 
-5 "Es algo de nostalgia", 
...J 

·:J: consideró RaúJ, un usuario, 
Q tras comprar 10 boletos. 

Contó que busca conser
varlos junto a otras cinco edi

. dones especiales que atesora 
y entre las que se encuentra 
una lanzada por el 50 aniver
sario del STC. 

"(El Metro) es algo que he 
·usado la mitad de mi vida y 
pues es algo que me gustaría 
enscfiárselo a mis hijos cuan
do ya no exista y comentarles 
cómo se entraba al Metro", 
contó el joven, de 30 años. 

La usuaria Ana Belén 
acudió a una estación sólo 
para comprar su boleto y po
der coleccionarlo. 

"Yo creo que vamos dirigi
dos hacia una nueva tecnolo
gía, vamos avanzando y creo 
que es necesario ir justo con 
la tecnología · 

"Vine a esta línea a com
prar mi último boleto del Me
tro, porque siento que es al
go .... que el primero que se 
inició que fue en 1969, que 
fue cuando yo nací. Enton
ces no tengo ese boleto, pe
ro sí me gustaría conservar 
el último", contó. 

Está previ5to que los bo
letos magnéticos dejen de 
utilizarse en el STC en mar
zo, cuando el único medio 
de ingreso será la Trujeta de 
Movilidad Integrada 
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Dan en la MH negativa 
a publicidad en Ecobici 
IVÁN SOSA 

La Alcaldía Miguel Hidalgo 
negó otorgar una opinión fa
vorable para instalar tótems 
publicitarios en lac; cicloesta
ciones de Ecobíci . 

A mediados de enero, 
REFORMA public9 que en 
las estaciones del sistema co
menzaron a ser ubicadas ba
ses que permitirán instalar 
exhibidores de publicidad 
exterior, lo que forma parte 
del Permiso Administrativo 
Temporal Revocable (PATR) 
2022/ 014-05/ 0 -2 que firma-. 
ron la Seeretaría de Admi
nistración y Finru12as (SAF) 
y la empresa operadora del 
servicio. 

"Quería el Gobierno de 
la Ciudad que yo le firma
ra el visto bueno, le dije 
que no", aseguró el Alcalde 

Mauricio Tabe. 
El modelo de publicidad 

tiene el objetivo de reducir 
el costo de fi.mcionamiento 
del sistema, había indicado 
la Secretaría de Movilidad 
(Semovi). 

Tabe agregó que las auto
ridades capitalinas cedieron 
el aprovechamiento del espa
cio público, lo que debería ser 
compensado. 

"Derivado de ese cam
bio, se ahorran 80 m illo
nes de pesos y yo les pedía 
que era conveniente que, si 
querían colocar espacios de 
publicidad, analizaran una 
serie de obra~ para benefi
cio de los vecinos", refirió 
el funci onario. 

El PATR suscrito por la 
SAF está vigente desde el 28 
de julio de 2022 hasta el 30 
de noviembre de 2027. 
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Dejan cabeza 
en una hielera 
afuera del 
Reclusorio Norte 
SSC detiene a cinco 
personas en Tlalpan y 
Álvaro Obregón por el 
homicidio de la víctima 

DAVID FUENTES 
- 1neLropo/i@eluniversal.com.m.x: 

La fiscalía capitalina abrió una car
peta de investigación para deslindar 
responsabilidades, luego de que 
fuera reportado el hallazgo de una 
cabeza en el interior de una hielera, 
afuera del Reclusorio Norte. 

La extremidad estaba dentro de 
una hielera, junto a ella se encontró 
un supuesto mensaje intimidatorio 
dirigido a los diversos líderes crimi
nales recluidos fim1ado por un gru
po delictivo con origen en el estado 
de Jalisco, y que se disputa el control 
de la venta de drogas al menudeo y 
a la extorsión. 

Por estos hechos, la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) detuvo 
a cinco personas, dos de ellas me
nores de edad, en operativos reali
zados en las alcaldias Tlalpan y Al
varo Obregón. También se aseguró 
una camioneta, drogas y armas de 
fuego de grueso calibre. 

Los detenidos presuntamente 
participaron en el homicidio de la 
víctima a la que desmembraron y 
fueron los responsables de dejarla 
afuera del reclusorio. 

Además, se dio a conocer que se 
refor.W la seguridad de los penales 
capitalinos; de momento, se desco
noce la identidad de la víctima • 
Con lnfonnación de Kevin Ruiz 

A los detenidos se les aseguró 
droga, armas y un vehículo. 

Autoridades del Metro estiman que la Línea 12 tendrá una afluencia de 400 mil usuarios al día. Además, TI trenes circularán en el tramo Mixcoac a Tláhuac en wi tiempo 
de 40 minutos. 

Reabren toda la Linea 12: 
afirman que obra es segura 
El jefe de Gobierno indica que el tramo elevado será monitoreado y agradece a Slim por 
trabajos de reforzamiento; abogado de víctimas acusa que el proceso judicial está detenido 

LAURA A.RANA 
-mer.ropo/i@eluniversal.com.mx 

Tras dos años y ocho meses de La 
caída de una trabe entre Las esla
ciones Olivos y Tewnco, donde 26 
personas murieron y más de un 
centenar resultaron lesionadas, la 
Línea 12 del Metro opera a 1000/o. 

Durante el acto protocolario, au -
toridades del Gobierno capitalino 
indicaron que la linea es segura y 
cuenla con el registro de las cons
tancias de seguridad estructural de 
todos los tramos intervenidos; ade
más, será monitoreada por instrn -
mentos que permitirán dar segui
miento al comportamiento de la 
parte elevada 

"Los habitantes de Tláhuac e Iz
tapalapa tendrán una linea segura 
y supervisada a través de instru
mentación por el Metro y por el Ins
tiruto de Seguridad de las Cons
trucciones", enfatizó el jefe de Go
bierno, Martí Batres. 

Minutos antes de la reapertura 
se observaron andamios, gnías y 
personal trabajando en los pilotes 
que sostienen la vía sobre la ave
nida Tláhuac, entre las eslaciones 
Periférico Oriente hasta Nopalera. 

En un recorrido, EL UNIVER
SAL documentó cómo seguían los 
trabajos de soldadura y pintura en 
las vallas metálicas que sostienen 
las vías del tramo elevado. 

El jete de Gobierno, secretarios y 
empresarios encabezaron el proto
colo en Ja estación 'l1áhuac. El ser
vicio abrió al público pasadas las 
11:00 horas. 

Marti Batres agradeció a la em
presa CICSA y a Carlos Slirn por el 
compromiso de reconstruir la Lí
nea 12, "sin costo para las arcas de 
la Ciudad de México". 

Resaltó la labor de los ingenieros 
Bernardo Gómez, sergio Alcacer, 
José María Riobóo y Raúl Jean, 
quienes formaron parte del Comité 
Técnico Asesor encargado de los 
proyectos de reforzamiento. 

Cabe recordar que la empresa 
CICSA, que fue quien construyó la 
Línea Dorada, finnó acuerdos re
paratorios con las víctimas, así co
mo con la fiscalfa capitalina 

Por separado, el asesor jurídico 
de tres víctimas, Teófüo Benftez, 
recordó que el proceso judicial para 
hacer justicia a los afectados sigue 
detenido, con un dictamen de la 
fiscalía capitalina "a modo, enca
minado al terreno de la impuni
dad", aseveró. 

Recomdo 
Martí Batres abordó en la eslación 

servicio de aoovo 
deia de ooerar 

A partir de este miércoles 
dejará de operar la ruta Mix
coac-Tláhuac de la Red de 
Transporte de Pasajeros (RTP); 
la Linea T1 de Metrobús de 
Atlalilco/Periférlco Oriente a 
Tláhuac, y la T2 que circulaba 
de Coyuya/Escuadrón 201 a 
Tláhuac, así como servicios es
peciales de transporte, como 
capital Bus, Turlbús, TVR. AOO 
y otros concesionarios. Durante 
su operación se realizaron 77 
millones de viajes. 

Se mantiene la Linea 7 de 
Trolebús, que apoya a 7.mlllo
nes de pasajeros, por lo que 
mantendrá la operación de 
Ciudad Universitaria a Periféri
co Oriente. • 1.atr.1 Arana 

MARTI BATRES 
Jefe de Gobierno 

los hab antes (. .. J 
tendran una nnea segura 
v supervtsada a traves 
de lnstrumentacton 
por el etro y por el 
Instituto de Seguridad 
de las Construcciones· 

Tláhuac el primer convoy, junto 
con los secretarios de Obras y ser
vicios, Jesús Esteva, y de Movíli · 
dad, Andrés Lajous; la alcaldesa de 
Tláhuac, Berenice Hernández, y el 
director del Metro, Guillenno Cal
derón, y recorrieron el tramo de 
Tlaltenco a Tezonco. 

Por su parte, Guillem10 Calde- ~ 
rón anunció que serán 27 t renes, ~ 
más dos de reserva, que circula- ~ 
rán de Mixcoac a Tláhuac en un o 
tie mpo estimado de 40 minutos, ·~ 

1 , ~ y se espera que a Lmea 12 tenga ~ 

una afluencia de 400 mil usua- ~ 
rios al día. 

"La reapertura se lleva a cabo 
luego de cumplir rigurosamente 
con todas las pruebas estáticas y di
námicas que exigen los protocolos 
de operación del Metro. Técnicos 
especialistas del organismo y em -
presas especializadas han realiza
do un seguimiento puntual de to 
das y cada una de las pruebas de los 
diferentes sistemas y componentes 
y por supuesto, trenes", dijo. e eon 
lnfonnaciónde Juan Quios Wllllams 
yOmarDfaz 

• • 1 ~~ : 

"Que hayan 
hecho un buen itmc:· -~~t 
trabajo y no oase i 
otra desgracia" 
KEVINRUIZ, 
.JORGE MEDELLÍN 
Y FRIDA SÁNCHEZ 
·-111etropo/i@el11nivcrsn/.co111.11L• 

Al¡.,TLmos con miedo y otros con 
emoción, porque al fin se redu
cirán sus tiempos de traslado, 
fue como los usuarios aborda
ron la Línea 12 del Metro, tras 
casi tres años de l colapso de 
una trabe er; e~ que fallecieron 
26 personas. 

''Ya es justo, ya nos han he
cho sufrir mucho, por mucho 
tráfico y tanta gente que ha su
frido", expresó la sefiora Sara. 

"Ojalá y ya sea seguro y no 
pongan en riesgo a tanta gen 
te", agregó. 

"Se siente hermoso porque 
era la necesid~d de todos noso
tros ( ... ) me hacía yo casi u·es 
horas de aquí a Mixcoac y hoy 
hice 20 minutos", dijo Araceli. 

"Normalmente en la mafia
na hacía dos o hasta tres ho
ras para llegar al trabajo y de 
regreso, ahorita estoy hacien
do una hora. entonces real
mente sí nos ha beneficiado la 
renovación en el servicio". 
afirmó Mario Téllez. 

"Ahora que pasé por Tezon
co si noté que es menos el mo
vimiento. Confiemos que ha· 
yan hecho un buen b·abajo y 
no vuelva a pasar una desgra
cia", dijo Trinidad Ruiz. 

Usuarios abordaron la Línea 12, algunos con temor, 
otros con emoción por reducir tiempos de traslado. 

Ayer por la mm1ana, los 
usuarios tardaron entre 40 y 45 
minutos en recorrer toda la lí
nea y hubo poca afluencia. 

Laura Avilés contó que se 
subió en la terminal Tláhuac 
con d irección a Metro Zapata, 
que tiene conexión con la Lí
nea 3, recorrido que hizo en al
rededor de 3S minutos. "Voy a 
la Línea 3, rumbo a La Raza". 

Hacia las 5 de la tarcle varias 
de las estaciones de la Línea 12 
se notaban con una concurren· 
cia moderada y una alta pre· 
sencia policial. El servicio co
menzó a llenarse, especialmcn· 
te en dirección a Tláhuac. 

Mientras que comerciantes 
que se ubican en la estación 
Olivos comentaron que durante 
estos casi tres años de obras no 
recibieron ningún tipo de ayu
da por parte del Gobierno de la 
Ciudad de México. 

"Gracias a Dios salimos ade
lante, porque no vinieron a dar 
la cara", expresó una de lac:; 
afectadas, quien tiene tm pues
to de comida. • Con informa
ción de Laura Arana 

-40 
a45 

MITOS 
tardaron los 
usuarios en 
recorrer 
toda la Línea 
Dorada. 

El servicio abr ió al público pasadas las 11 de la mañana. 

. .. ~ 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O J O

Terminación de placa 3 y 4
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 39 15
Noreste 44 16

Centro 36 16
Suroeste 36 14
Sureste 36 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 74 07
Noreste 91 16

Centro 63 07
Suroeste 49 07
Sureste 94 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ALEJANDRO CRUZ FLORES

La línea 12 del Metro opera de 
nuevo en su totalidad, de Mixcoac 
a Tláhuac, tras concluir la fase de 
pruebas del viaducto elevado, el 
cual fue reforzado para resistir 800 
toneladas de peso, es decir, el doble 
de la construcción original, afirmó 
el secretario de Obras y Servicios de 
la Ciudad de México, Jesús Esteva 
Medina. 

Los usuarios tuvieron que espe-
rar a que terminara el acto protoco-
lario, encabezado por el jefe de Go-
bierno, Martí Batres Guadarrama, 
para que se les permitiera acceder a 
las seis estaciones de la ruta que es-
te martes fueron reabiertas, lo cual 
ocurrió a partir de las 11:40 horas.

A casi tres años del desplome 
de una trabe que dejó 26 personas 
muertas y un centenar de lesiona-
dos, se prevé que la llamada línea 
dorada transporte a unas 400 mil 
personas diariamente, para lo cual 
se dispone de 27 trenes.

Las estaciones que fueron rea-
biertas al público son Tezonco, Oli-
vos, Nopalera, Zapotitlán, Tlaltenco 
y Tláhuac, y durante la ceremonia 
se destacó y agradeció que la reha-
bilitación y reforzamiento del via-
ducto elevado fue realizado por la 
empresa Cicsa Carso, Infraestruc-
tura y Construcción SA de CV, sin 
costo para el gobierno de la ciudad.

Esteva Medina explicó que los 
trabajos incluyeron la fabricación 
de 53 mil piezas de acero con “pre-
cisiones milimétricas”, que en su 
conjunto representan 16 mil tone-
ladas de acero, además de la nece-
sidad que se tuvo de formar solda-
dores en una escuela en la que se 
certificaron mil 345 trabajadores 
en soldaduras críticas.

Detalló que se trabajó en 260 cla-
ros, es decir, la distancia entre co-
lumna y columna, de los cuales tres 
fueron reconstruidos, entre ellos el 
que se colapsó –entre las estaciones 
Tezonco y Olivos–, así como su tra-

mo gemelo y el número 22, el más 
largo en curva, que tenía una defor-
mación de 40 centímetros. 

El funcionario agregó que se re-
forzaron 155 columnas con encami-
sado de acero y se realizaron prue-
bas estáticas y de vibraciones con 
una carga de hasta 800 toneladas. 

Reapertura gradual

La línea 12 fue reabierta de ma-
nera paulatina el año pasado, pri-
mero fue el tramo subterráneo en 
enero, y seis meses después cinco 

estaciones de viaducto elevado. 
Con las seis que reanudaron ope-

raciones ayer a mediodía, se espera 
que el número de usuarios se incre-
mente en 170 mil diarios, por lo que 
se prevé que con las 20 estaciones 
en funcionamiento transporte a 
400 mil personas al día. 

Se prevé que el tiempo del trayec-
to sea de 40 minutos, en promedio, 
de terminal a terminal, con un esti-
mado de tiempo de espera de tres 
minutos con 15 segundos, para lo 
cual estarán en operación 27 convo-
yes, con dos de reserva, señaló por 

su parte el director del Sistema de 
Transporte Colectivo Metro, Gui-
llermo Calderón Aguilera. 

En su oportunidad, el secreta-
rio de Movilidad, Andrés Lajous 
Loaeza, informó que desde hoy se 
suspende el transporte provisional 
que suplió la demanda de la línea 12, 
con el que se realizaron 77 millones 
de viajes. 

Subrayó que los autobuses de la 
Red de Transporte de Pasajeros y 
las unidades del Metrobús que se 
utilizaron se reincorporarán a sus 
servicios originales, aunque se 

mantendrá de manera permanen-
te el servicio de Trolebús que va de 
Ciudad Universitaria a Periférico 
Oriente, ante la demanda que tiene 
dicho servicio.

En el acto de reapertura estu-
vieron integrantes del gabinete del 
gobierno capitalino, así como espe-
cialistas del comité técnico asesor 
de la línea 12, como el ingeniero Jo-
sé María Riobóo y el doctor Sergio 
Alcocer. 

En tanto, los usuarios de la 
llamada línea dorada celebraron 
la reapertura total de la línea, al 
señalar que de esta manera se re-
ducen los tiempos de sus trayectos 
hasta una hora, pero también se 
pronunciaron por que esta vez sea 
segura. Otros expresaron su mo-
lestia porque no se avisó a tiempo 
la hora en que serían reabiertas 
las estaciones que ayer volvieron 
a entrar en operación. 

Desde ayer opera en 
su totalidad la línea 
12 del Metro; es más 
segura: Jesús Esteva

USUARIOS SE CONGRATULAN POR LA REAPERTURA

Tras el accidente de 2021, el tramo elevado 
fue reforzado para resistir 800 toneladas de 
peso // Transportará a 400 mil pasajeros

▲  Ayer fue reabierto el tramo 
pendiente de la línea 12 del 
Metro, de Tezonco a Tláhuac, 
luego de casi tres años de 
trabajos de reforzamiento, 
principalmente en el viaducto 
elevado. Fotos Luis Castillo
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Empleados del Sistema de Aguas de la Ciudad de México 
exigieron el pago de horas extra. 

· CRISIS HiDRICA 

Protestan por falta 
de pago y por agua 
Trabajadores de 
Sacmex hideron 
cierres en lztacalco; 

, usuarios bloquearon 
en Azcapotzalco 

; . POR JONÁS LÓPEZ 

,• 
¡onas.lopez@gtmmcom.mx 

- Un grupo de trabajadores 
' del Sisrema de Aguas de la 
)· Ciudad de México (Sacmex) 
. protestó este martes para 
< exigir el pago de fiempo 
- · extra. 

En plena crisis por la dis
minución del caudal del Sis-

,· tema Cutzamala y protestas 
de habitantes por falta de 
agua. los trabajadores blo
quearon Eje 5 Sur Purísima, 
a la altura de Circuito Inte
rior Río Churubusco, en los 
límites de las alcaldías Izta
palapa e lztacalco. 

.. 

El Sacmex Informó que 
personal de Capital Huma
no atendió a los trabajadores 

inconformes. 
El organismo indicó cer

ca de las 12:25 horas que se 
buscaban acuerdos con los 
empleados para liberar la 
vialidad. 

Después se estableció 
una mesa de diálogo con 
los manifestantes, quie 
nes finalmente liberaron la 
vialidad. 

PROTESTARON EN 
AZCAPOTZALCO 
En tanto, vecinos de la al
caldía Azcapotzalco pro 
testaron ayer debido a que 
dijeron que no cuentan con 
abasto de agua potable des
de hace varios días. 

Los inconformes realiza
ron un bloqueo en avenida 
Aquiles Serdán, en el cruce 
con la calle Mimosa. 

Luego de dialogar con 
autoridades. los manifes
tantes liberaron la circula 
ción cerca de las 11:00 horas . 

Foto: Especia l 

En el Consejo General del Instituto Electoral de la Ciudad de 
México la discusión se extendió anoche por más de una hora. 

OPOSICIÓN ACUSA MAYORÍA ARTIFICIAL 

Morena, PT y PVEM, tras 
15 alcaldías y diputaciones 
POR GEORGINA OLSON 
georgtnaolson@glmmcommx 

Los integrantes del Consejo 
General del Instituto Elec
toral de la Ciudad de Méxi
co (IECM) aprobaron anoche 
el convenio de Candidatura 
Común que presencó More
na. PT y PVEM para conten
der juntos en 15 alcaldías. a 
excepción de Tláhuac, y en 
29 Distritos electorales uni
nominales y la diputación 
migrante. Además, PTy Mo
rena contenderá juntos en 
otros dos distritos. 

El convenio fue califi
cado por el represente del 
PAN, Andrés Sánchez. como 
irregular, pues "Morena bus
ca tener una mayoría parla
mentaria artificial, inflando 
a los partidos satélites''. 

En la sesión extraordina
ria. Sánchez recordó que la . 

Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación le dejó en 
claro a los partidos que, "si 
quieren ir en candidaturas 
comunes, tienen que ir en 
menos del 25% de los dis
tritos, pues si van en más del 
25% se constituyen en coali
ción electoral, y las coalicio
nes no pueden transferirse 
votos. 

"(...) No respetaron lo que 
estableció la Sala Superior: 
además, van a transferir vo
tos a PVEM y PT, lo que ga
rantizará que no pierdan el 
registro''. 

El representante de Mo
rena ante el IECM. Eduardo 
Santillán. se limitó a res
ponder: "No nos preocupe
mos por la alineación del 
equipo contrario, preocu 
pémonos de nuestra propia 
alineación". 

BREVES 

Arrestaron a chofer 
que abusó de niña 
Elemenlos de la Po licía de 
Investigación detuvieron a 
un conductor de transporte 
escolar, quien abusó sexual
mente de una niña de cin
co años. 

José Antonio "N" fue 
capturado en Querótaro en 
cumplimiento de una ordcr 
de arresto por e l delito de 

Foto: Especial 

corrupción de menores. Se
gún la indagatoria, el hom
l)re de 53 años era cl)ofer 
de un camión en la escuela 
a la que asistía la v íctima. 

- lvdn Me¡ia 

Lo detuvieron por 
matar a su hijastra 
Un sujeto que abusó se
xualmente de su hijastra 
de tres años y la asesinó 
fue detenido por elemen
tos de la Pol icía de Investi
gación en Ouerétaro. 

El crimen ocurrió el 26 
de diciembre pasado en 
un domicilio de la alcaldi'a 
lztacalco. 

Según los reportes, 
Carlos Yael "N" se quedó 
solo con la menor. ya que 

Foto: Especial 

su pareja se fue a trabajar. 
Tras cometer el crimen, el 
hombre huyó. 

Se le investiga por el 
delito de feminicidio. 

- - Jván Mefla 
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METRO YA LLEGA HASTA TLÁHUAC 

La ruta del Trole
bús entre Ciudad 
Universitaria y Lo
mas Estrellas amplia
rá su recorrido hasta 
la estación Periférico 
Oriente de la·Línea 12 

Desde ayer la línea ya 
ofrece servicio a lo largo 
de sus 25 kilómetros 

Reabren, por tercera 
vez, la línea dorada 

mente- y un usuario mostró su ~urriór 
negro_c,uando expresó conµna sontisa''a 
ver sino se nos cae encima"_ Las cruces 
con los nombres de quienes murieron en 
el accidente fueron barridas de la entra
da poniente de la estación Los Olivos, 
donde al día siguiente del colapsoJos
habitantes de Tláhuac mostraron ·. con 
mensajes su enojo con el Gobierno' de la 
Ciudad de México. 

La frase recurrente "no fue accidente, 
fue negligencia" desapareció de las pare
des de la estación y en el acto de reinicio 
del servicio de la Línea 12 del Metro en to
da su extensión, los funcionarios partici
pantes no mencionaron a las víctimas del 
colapso. 

MANUEL COSME 

El gobierno tardó dos años 
y nueve meses en reparar 
el daño entre las paradas 
Olivos y Tezonco 

U 
n tren del Metro de la Línea 
12 volvíó a circular ayer con 
pasajeros entre las estacio
nes Los Olivos y Tezonco, 
justo por el lugar donde el 3 

de mayo de 2021 sobrevino un desplome, 
que dejó un saldo de 26 personas muertas 
y 1112.s rie 100 heridos. 

Los usuarios del convoy eran funcio
narías de primer nivel del Gobierno de la 
Ciudad de México, encabezados por su ti
tular, Marti Batres Guadarrama, académi

Los usuarios de la L12 desean viajar sin temores 

cos, especialistas, ingenieros responsa- la columna que se derrumbó, para dar la 
bles de la obra de reforzamiento del tramo fortaleza extra a esa parte del viaducto 
metálico de esa ruta e invitados. elevado y el llamado tramo gemelo, que 

La unidad salió a las ll:20 horas aproxí- está casi para llegar a la estación Tezonco. 
madamente de la terminal Tláhuac y su Desde ayer, la Línea 12 está abierta en 
punto de llegada fue la estación Tezonco, sus 25 kilómetros ya que las estaciones 
los viajeros constataron que la parte que Tezonco, Olivos, Nopalera, Zapotitlán, 
colapsó estaba ahora reforzada y segura. Tlaltenco y Tláhuac volvieron a dar ser-

Y es que a partir del lugar, donde cayó _vicio. "Al subirse está la inseguridad, 
el Metro la noche de esa fecha, loS'técrlF- pero esperamos que el reforzamiento 
cos encarg;Úlos de la obra colbéaró1i'lliez este bien y pues encomendarnos a Días.' 
soportes de concreto, además de reponer · · Esp~remos que todo esté bien, yo ya lo 

TRENES ya recorren el trazo 
entre las terminales Tláhuac y 
Mixcoac en 40 minutos 

PERSONAS fallecieron el 3 
de mayo de 2021 cuando la vía 
por la que pasaban se colapsó 

Jesús Esteva Medina, secretario de 
Obras y Servicios, fue el primero en hablar 
en el evento, que tuvo lugar en la terminal 
Tláhuac, dio cuenta de los trabajos para 
reforzar la estructura de los 6.5 kilómetros 
del tramo metálico con los cuales la resis
tencia del mismo es del doble que tenía 
originalmente. 

El retraso en la entrega de la obra, pla
neada para diciembre del año pasado. fue 
por el claro 22, ubicado en la avenida Gui
llermo Prieto, y que es el más largo en cur
va, el cual presentaba una deformación de 

usaba de Mixcoac a Periférico, pero casi 40 centimetros. 
siempre está el nervíosismo", comentó Hacer que resistiera las demandas del 
la usuaria Elyda Reyna. Reglamento de Construcción vígente im-

Desde su inauguración, el 30 de octu- plicaba un reforzamiento que afectaba a 
bre de 2012, esa ruta ha cerrado al menos las casas aledañas, por lo que los trabaja
tres vece? sus puertas, la primera tuvo lu- dores lo demolieron y lo reconstruyeron a 
gar en los años 2014 y 2015, luego vino el marchas forzadas. 
sismo de 2017 con una suspensión del ser- Guillermo Calderón, director del Siste
vício y la última ocurrió con la caída del ma de Transporte Colectivo (STC), enfati
convoy el 3 de mayo de 2021. zó que el reinicio del servicio de la Línea 12 

De lo registrado la noche de esa fe- del Metro se realiza bajo los más estrictos 
cha, el 3 de mayo de 2021 no queda nada, estándares de seguridad y en cumpli
la zona tero éstá liI]lPl\l~ : Sil'l acor;(l..QJTal .... miento de los lineamientos 'establecidos 
las petsonas puedeñ pasar pÓr ahÚibre- - ·por el Comité Técnico Asesor. 
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VAYA LÍO para Xóchitl Gálvez al ser candidata
presidencial del PRI está a favor de que e9e
partido apruebe la reforma al sistema de pensiones
que pretende imponer AMLO Como que algo
no cuadra en la ecuación

HAY QUIENES se preguntan por qué Rubén
Moreira salió a apoyar desde ahora una reforma
cuyos detalles no se conocen Como coordinador
de los diputados tricolores le estaría dando un cheque
en blanco legislativo a la 4T y de paso desfondando
a la propia Xóchitl Tan es así que uno de los principales
críticos de la reforma ha sido Enrique de la Madrid
del equipo asesor de la candidata

ANTE este panorama resulta extraño que el PRI
decida abrazar así de pronto una reforma polémica
y cuestionada por decir lo menos A menos claro
que los priistas ya hayan sido informados de cómo
viene realmente el proyecto de reforma Sea como
sea los aliados de Xóchitl Gálvez a veces parecen
más bien sus adversarios

QUIEN fuera el último gobernador emanado del PRI
en Guerrero Héctor Astudillo dejará la mílítancía
tricolor Le precedió la salida también del partido de
Mario Moreno Arcos ex alcalde de Chilpancingo
en protesta por la manera en que Alito Moreno
conduce al priismo

A ESO se suma que también la senadora guerrerense
Claudia Ruiz Massieu tomó distancia del partido
que ella misma dirigió Cuántos más Alito parecen
decirle los priistas a su dirigente

CUENTAN que en Movimiento Ciudadano
quieren impulsar a Alejandra Barrales
como una de sus candidatas estelares en la lista
de diputados plurinominales Aunque se sumó
a los naranjas desde hace años algunos de sus
compañeros de partido se preguntan si hará
campaña desde España o si tiene programado
venir de vez en cuando al país

A PROPÓSITO de emecistas Salvador Caro
rompió con la bancada de MC y fue adoptado
por la de Morena Hay quienes creen que este
es el primer paso para ser considerado en
la larga lista de aspirantes guindas a la alcaldía
de Guadalajara
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SE ACUERDAN cuando Andrés Manuel López
Obrador sacó su pañuelo blanco y decretó que
se había acabado con la corrupción Bueno pues
en Transparencia Internacional tienen otros datos

DE ACUERDO con su índice de combate a la corrupción
en este rubro México se estancó durante el actual

gobierno y además es el peor evaluado entre todos
los países integrantes de la OCDE

 .  2024.01.31
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Xóchitl vs AMLO la competencia
por el rating

Nos hacen ver que a la candidata del PRI
PAN y PRD a la Presidencia de la República Xó
chitl Gálvez no le ha ido nada mal en la difu
sión de sus conferencias matutinas a través de las
benditas redes sociales Ayer nos comentan doña

Xóchitl superó en la red X el
número de espectadores que
tuvo el presidente López Obra
dor pues mientras ella logró
casi 80 mil espectadores en su
transmisión la mañanera del ti
tular del Ejecutivo captó el inte
rés de 46 mil ciudadanos En
los me gusta la candidata
opositora también superó al
presidente López Obrador pues
hasta anoche sumaba 6 mil 268
contra los 5 mil 806 del manda

tario Habrá que ver si las cifras de audiencia de
la candidata opositora crecen en otras redes so
ciales y no olvidar que la mañanera también es
trasmitida por algunos canales de televisión En
2024 nos dicen la pelea también es por el rating

PRD se desmorona como polvorón
Nos adelantan que hoy el exgobernador de

Michoacán Silvano Aureoles y el coordinador de
los diputados del PRD en San Lázaro Luis Espi
nosa Cházaio anunciarán su salida oficial del
partido que dirige Jesús Zambrano Dos bajas
que se suman al ya avanzado desmoronamiento
del partido del sol azteca También nos cuentan

que será el diputado michoacano Francisco
Huacus quien se quede en la coordinación de la
bancada perredista en San Lázaro Nos dicen que
la eventual llegada de don Francisco es una bue
na noticia para los morenistas pues nos recuer
dan que en octubre de 2022 Huacus un expetis
ta encabezó a los diputados michoacanos que
apoyaron al partido guinda para avalar la reforma
que amplió la presencia del Ejército en las calles
pese a la orden de su dirigencia de votar en con
tra Para algunos ya no es el PRD sino el Polvo
rón pues cada día se desmorona más

Y siguen las pifias en Presidencia
Nos comentan que luego de que se extraje

ron y filtraron datos personales de más de 200
periodistas del sistema de acreditación de la
Presidencia de la República la vocería presiden
cial sigue cometiendo errores Nos detallan que
el lunes por la tarde previo a la conferencia en
donde se reveló que el robo de información per
sonal de más de 200 reporteros había sido con
el usuario y clave de una persona que dejó de
laborar en Presidencia desde hace dos años se
enviaron correos electrónicos a los periodistas
afectados donde se les notificaba la vulneración
de sus datos personales sin embargo estos co
rreos no estaban dirigidos al reportero afectado
sino a un titular de la información Luego de
que en redes se criticó que la Presidencia no tu
vo siquiera la atención de personalizar el men
saje a los periodistas cuya información fue ex
puesta y que simplemente se copió y pegó un
machote ayer los mismos correos fueron nue
vamente enviados pero ahora ya con el nombre
del comunicador perjudicado
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Que ensu encerrona de ayer
con los diputados de Morena en
el Palacio de San Lázaro la can
didata presidencial Claudia
Sheinbaumhizo énfasis en su
llamado a mantener la unidad

no solo de boca para afuera en
vísperas de la definición de as
pirantes al Congreso lo cual se
cundó el dirigente guinda Ma
rio Delgado que entre bromas
y veras pidió a sus correligiona
rios seguirjuntos hasta que las
encuestas los separen Andan
muy ingeniosos en ese cuartel

Que como estudiantes es
trenando escuela se sintieron

las senadoras Nadia Navarro
ex panista Nancy de la Sierra
ex petista Indira Kempis ex
MC así como Claudia Balde
ras y Cecilia Sánchez ex mo
renistas todas con uniforme
verde chapulín en la primera
participación con sus nuevos
compañeros del PRI Luego de
que renunciaran a sus partidos
este martes participaron en la
plenaria del tricolor donde di
jeron que se sintieron a gusto
pero un poco raras porque no
conocían a muchos de sus ahora

correligionarios

Que responden desde ofici
nas verdes que no hay ruptura
entre los suyos y los morenos en
Chiapas pues en la clase política
se escuchó con atención el espal
darazo que ManuelVelasco dio
al precandidato guinda a la gu
bernatura al subrayar que con
Eduardo Ramírez habrá una
era de progreso paz y bienes
tar por lo que en la entidadbaja
la tensión que se había originado
tras la especie de que el PVEM
estaba metiendo ruido al proce
so electoral Bueno

Que el próximo sábadoAn
drés Manuel López Obrador
estará ultimando detalles en la
refinería de Dos Bocas Tabasco
para poner en marcha la planta
que arrancará produciendo dí
sel y a finales de febrero trabaj e
a toda su capacidad En tanto
ratificó que no viajará fuera del
continente en lo que queda del
sexenio y su único pendiente es
la cumbre délos tresamigosen el
primer trimestre del año en Ca
nadá Por cierto después de 15
años estará lista la autopista que
conectará la capital oaxaqueña
con la costa 104 kilómetros y
el domingo estará el Presidente
haciendo el viaje inaugural en
una vía que por el resto del año
no tendrápeaj e
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INo El presidente Andrés Manuel López
Obrador rechazó indultar a Mario Aburto

asesino confeso del candidato presidencial Luis
Donaldo Colosio en 1994 como solicitó el hijo del
priista Luis Donaldo Colosio Riojas actual alcalde
de Monterrey Quiero contestar que no puedo
hacerlo sé que él ni su familia ya no quieren saber
nada de esto pero se trata de un asunto de Estado y
yo quiero en lo que a mí corresponde que no se deje
de investigar dijo el mandatario Como lo dijo el
Presidente es un asunto que no debe quedar impune

Desorden En el INE el consejero Arturo
JLi Castillo se pregunta si una compensación
aprobada podía reasignarse a proyectos prioritarios
Explicó que los 5 7 mdp del autorregalo que se
dieron son fondos aprobados por la Cámara sin
generar gastos extra y no pueden reasignarse
a otros proyectos implicando devolución a la
Tesorería si no se usan La consejera DaniaRavel
y el consejero Martín Faz consultaron sobre los
límites de recibir este beneficio sin violar la ley La
junta liderada por Guadalupe Taddei aprobó el
acuerdo sin informar al Consejo General y ahora Ies
sobra dinero y no saben si devolverlo o no Háganlo
O Campaña intensa La candidata presidencial
O de Morena PT y Verde Ecologista Claudia
Sheinbaum llamó a los diputados federales de
la coalición lograr el plan C que promueve el
presidente Andrés Manuel López Obrador y con
eso ganar las mayorías en el Congreso y aprobar las
reformas judiciales electorales y laborales Hice un
llamado a la aprobación del plan C que es de todo el

movimiento y por supuesto a estar contentos porque
vamos muy bien en nuestro país anunció Inició
la sexta plenaria de los diputados de Morena Que
acaben lo que comenzaron
4 Incorrecto Al referirse a una manifestación

del pasado fin de semana en contra la
gentrificación en Oaxaca que derivó en la
detención de seis activistas el gobernador Salomón
Jara los comparó con Adolfo Hitler al considerar
que fomentaron el odio hacia turistas y extranjeros
Referirse al nazismo es un error de percepción
social Y no sólo en eso falla el mandatario estatal

Francisco Felipe Ángel Villarreal exdirector del
IEEPO denunció una campaña de difamación en su
contra impulsada por un grupo de políticos priistas
aliados a Jara Ha presentado una denuncia en la
Fiscalía estatal incluyendo nombres y detalles
Habrá que estar atentos

f Colima en crisis La alcaldesa de Manzanillo
O Griselda Martínez acusó a la gobernadora
IndiraVizcaíno de realizar una persecución en su
contra ante su búsqueda por la candidatura a la
senaduría por Morena En conferencia de prensa
posterior al anuncio de su expulsión del partido la
presidenta municipal relató que durante los cinco
años en el cargo ha sufrido atentados y acusaciones
del Centro Nacional de Inteligencia de pertenecer
al Cártel Jalisco Nueva Generación por ello en dos
ocasiones el Cártel de Sinaloa ha intentado matarla
Y Mario Delgado líder nacional de Morena de qué

lado se pone
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Pepe Grillo

Asunto de Estado
La jugarreta de servirse del caso Colosio
como otra arma de propaganda política
rumbo a la elección de junio puede re
vertírsele al gobierno

El operativo tiene puntos vulnerables
El primero es que el atentado ocurrió ha
ce 30 años mismo tiempo que ha pasado
el asesino confeso en la cárcel

La familia Colosio por voz de Luis
Donaldo hijo ya pidió que el caso se cie
rre para seguir adelante con sus vidas
pero el gobierno tiene la divisa que la
grilla va primero que todo

El humanismo mexicano se trata

de ganar elecciones no de darle coba
a los deudos ya sean madres busca
doras familiares de normalistas o hi
jos de candidatos ultimados

La idea es que el tema se monte en
las campañas y se le pueda sacar toda la
raja política posible a la efeméride del
23 de marzo lo demás es lo de menos

Balas de plata
La violencia es tóxica para el turismo
Taxco es un ejemplo fresco de que los
episodios de violencia ahuyentan a los
viajeros

La embajada de EU tiene prohibido
a su personal viajar a Taxco para no
arriesgar sus vidas Calculan el daño
que esta advertencia puede tener para
los potenciales turistas de México y del
extranjero

El bachecito se puede convertir en
una barranca sin fondo Los extorsiona

dores andan por ahí gracias a la protec
ción que reciben de los grupos que de
berían combatirlos

Quiere el gobierno que los comer
ciantes de plata formen un grupo de
autodefensa para encarar a quienes
los extorsionan La gente tiene que
tomar la justicia en sus manos para
que pase algo

Lo primero es que haya voluntad polí
tica en los tres niveles de gobierno para

cumplir con la primera encomienda del
Estado que es proteger a las personas y
sus bienes La hay

PRI reta a sus aliados
El PRI se suma al plan del presidente
López Obrador de diseñar este sexenio
la agenda legislativa del próximo que es
una forma de ejercer el poder de mane
ra transexenal

Anunció la bancada en San Lázaro

que apoyará la reforma de pensiones
que el presidente presentará el 5 de fe
brero Nótese que el texto definitivo to
davía no se conoce pero el PRI con pri
sas más que sospechosas ya dio su aval

Lo aseado sería aguardar a cono
cer la iniciativa analizarla valorarla
abrir una discusión y después si es el
caso dar el respaldo en la votación

Hacerlo antes es una genuflexión ha
cia el poder y un desafío a la alianza
opositora de la que el PRI dice formar
parte La prisa por doblarse es perver

La violencia es tóxica para el
turismo Taxco es un ejemplo
fresco de que los episodios

de violencia ahuyentan a los
viajeros

sión política

Boquete en Morelos
La nota en Morelos es que Lucy Meza

acusó al gobernador Cuauhtémoc Blan
co de un desfalco al erario público es
tatal por más de 3 mil 194 millones de
pesos Un boquete mayúsculo

Meza que era senadora morenista y
ahora es candidata del Frente Amplio
basó sus acusaciones en datos de la Au

ditorio Superior de la Federación que
lleva tiempo esperando a que el gober
nador explique en qué se gastó ese dine
ro que no ha podido justificar

Meza asegura que los recursos pu
dieron haberse utilizado para atender
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las demandas de las morelenses entre
ellas la de vivir en un estado seguro

El desfalco principal está en el Ramo
28 de recursos que envía la Federación
al estado y que pueden ser usados dis

crecionalmente por el gobierno del esta
do Es un dinero que no tiene soportes
para saber en qué se gastó Alguien in
vestigará qué pasó Es mucho dinero

pepegrillo cronica com mx
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Comienza la desbandada

El diputado federal LuisEspinosa

Cházaro aún coordinador del gru
poparlamentario delPRD enSan
Lázaro estaría renunciando el día

de hoy a su militanciaperredista

una muestra de inconformidad

por como se han repartido las
candidaturas y las posiciones en
la coaliciónFuerzay Corazónpor
México en la que losperredistas
no han sido precisamente benefi
ciados Hace apenas unos días el
legislador ya se había manifestado
en contra de las cesiones de la

dirigencia nacional que encabeza
JesúsZambrano en favor de los

partidos aliados del Sol Azteca
aunque junto con su contraparte
en el Senado MiguelÁngel Man
cera afirmaron que no saldrían

del partido Parece que no duró

mucho esta postura inicial segu
ramente por la falta de respuesta a

sus inquietudes

Habrá que ver cuál es el siguien
te paso en el futuro político de
Cházaro aunque así de entrada
parece que quien sale perdiendo es

el PRD que se quedará sin uno de
sus cuadros más prometedores

Será acaso que ya comenzará la

desbandada antes del esperado
naufragio perredista enjunio

Alianzas mexiquenses

El Consejo General del Instituto
ElectoraldelEstado deMéxico

aprobó las solicitudes de registro
de los convenios de coalición de

Tuerzay CorazonporEdomex
que integran los partidos Acción
Nacional Revolucionario Institu
cional de la RevoluciónDemocrá

tica y NuevaAlianza y lo mismo
para SigamosHaciendo Historia
enelEstado deMéxico integrado
por Morena el Partido del Trabajo

y el VerdeEcologista deMéxico
La primera coalición se con

cretaría en 31 distritos locales y en
51 ayuntamientos mientras que
SigamosHaciendo Historiaenél
Estado deMéxico i 35de las45

diputaciones locales de mayoría
relativa y 80municipios

Aunque en esta elección no
habrá el interés de una renovación

en la gubematura se espera una
buena participación debido a la

concurrencia de la elecciónpresi
dencial así como la movilización

de estructuras por lo que represen
ta en números de votos la entidad

mexiquense
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En el gabinete se quejan
de los hyos de AMLO

Un solo contrato de su
ministro de medici

nas con un solo go
bierno estatal de Morena
Quintana Roo les dejó más

de 200 millones de pesos En
el Tren Maya el negocio de
proveer y transportar la pie
dra balasto que se usa en to
cias las vías les significa 2 000
millones de pesos En la refi
nería de Dos Bocas recibie
ron contratos por 30 000 mi
llones de pesos

Eso es lo que se ha llevado El
Clan hasta ahora Hay docu
mentos y hay grabaciones Es
una bola de nieve de corrup
ción y tráfico de influencias
orquestada por los hijos de Ló
pez Obrador Andy y Bobby
en la que sus íntimos amigos
Amílcar Olán son los que re

ciben los contratos y todo
cuenta con el aval del Presi
dente de México

La Megafarmacia costó casi
3 mil millones de pesos sólo
surte cinco recetas al día pero
El Clan hace negocio con las
medicinas Este año tenemos
que cerrar con 500 millones
ahí en Quintana Roo dice
Amílcar Olán El Tren Maya

costo el triple de lo que prome
tieron no funciona bien y hu
bo una jugosa tajada para El
Clan Bobby me dijo tú pro
duce 500 mil metros cúbicos y
yo te digo a dónde se van a
mandar dice Amílcar Olán
La refinería de Dos Bocas salió

el triple de cara todavía no re
fina y hubo super jugosa taja
da para El Clan Ya fue direc
tamente de presidencia dice
c l empresario de El Clan

Las fuentes de Palacio Na
cional relatan que el Presiden
te había superado los límites
del descaro con el involucra

miento de sus hijos en el go
bierno Mientras en la maña
nera ha dicho varias veces que
sus hijos no tienen nada que
ver con su gobierno En este
gobierno no tienen influencia
mis hijos suelta con frecuen
cia tanto Andrés Andy co
mo Gonzalo Bobby López
Belt rán ya hasta participaban
en las reuniones del gabinete
Sí sentados a la mesa como si
fueran secretarios de Estado

Tomando la palabra para opi
nar sobre los temas cosa que
incomodaba a varios altos

funcionarios que se quejaban
de la manera en que los hijos

incidían en su papá y luego se
comunicaban con ellos para
promover que les dieran con
tratos a sus recomendados

Desde que comenzaron a reve
larse los reportajes de El Clan
y quedó evidenciado el tráfico
de influencias de los herede

ros esa participación dismi
nuyó notablemente

SACIAMORBOS

Cuentan las fuentes que Ro
sa Icela Rodríguez la secreta
ria de Seguridad Ciudadana fe
deral y gran amiga del presi
dente López Obrador alertó al
primer mandatario sobre sus
sospechas de malos manejos
en torno a la directora de Ad
ministración del ISSSTE Al
mendra Ortiz su padrino po
lítico Daniel El Gallo Asaf je
fe de la Ayudantía de AMLO y
el director general del ISSSTE
Pedro Centeno Relatan que ni
siquiera su voz pesó el Presi
dente tendió un manto de im

punidad En el ISSSTE se ro
baban todo ha dicho varias
veces con enjundiay coraje Ló
pez Obrador en su mañanera
Queda claro que en el ISSSTE
se siguen robando todo

historiasreportero gnrail com

 .  2024.01.31



Pág: 26

El intento de sacar raja política del caso
Colosio ha alcanzado niveles vergonzosos
ahora tratando de involucrar al villano

favorito de López Obrador

Raja política
Que ya no utilicen políticamente

el caso Colosio es todo lo que pido

Luis Donaldo Colosio Riojas

TTJUANA Escribo este artículo
por coincidencia muy cerca de
Lomas Taurinas Este 29 de ene

ro estuve conversando de otros temas
con Patricia Aubanel la renombrada
cardióloga tijuanense que intervino el
corazón de la madre Teresa de Calcuta
y que trató infructuosamente de salvar
la vida de Luis Donaldo Colosio Mu
rrieta tras el ataque del 23 de mar o de
1994 Era inevitable pensar en Colosio
a quien conocí y aprecié

No me sorprende que el propio hi
jo del candidato asesinado Luis Donal
do Colosio Riojas alcalde de Monte
rrey haya pedido al presidente López
Obrador que mejor indulte a Mario
Aburto y que ponga un carpeta
zo final a este asunto que permita
que tanto mi familia como México
sanemos Este asunto ha estado ya
muy manoseado que estén reciclando
el tema con tal de sacar raja política

El intento de sacar raja política
ha alcanzado niveles vergonzosos La
FGR no solo ha revivido la tesis del
segundo tirador y responsabiliza al
agente del Cisen José Antonio Sán
chez Ortega de haber hecho el se
gundo disparo sino que ha involu
crado al villano favorito de López
Obrador Genaro García Luna quien a
los 25 años era subdirector operativo
del Cisen y fue según la FGR quien
rescató a Sánchez Ortega en Tijuana

Un lamentable subprocurador es
pecial Pablo Chapa Bezanilla inventó
la tesis del segundo tirador en 1995 y

acusó a Othón Cortés un chofer en las
oficinas del PRI en Tijuana de haber
hecho el segundo disparo La acusa
ción buscaba involucrar al general Do
miro García Reyes jefe de seguridad de
Colosio para sugerir que el presidente
Carlos Salinas de Gortari había ordena
do el asesinato Pero todo era mentira
Ni Cortés tenía relación con Domiro
ni había realizado el segundo disparo
Después de ser torturado y encarce
lado durante año y medio en el penal
del Altiplano fue exonerado en 1996

Las pruebas periciales demostra
ron que solo hubo un tirador Un vi
deo muestra a Aburto cuando reali
za el primer disparo con una pistola
Taurus colocada directamente sobre la
cabeza de Colosio La bala atravesó el
cráneo y nunca se encontró El video
no capta el segundo disparo que en se
dal hirió el vientre pero la segunda ba
la sí apareció donde cayó el candidato
y era de la Taurus

Aburto gritó cuando lo detuvieron
Yo no fui fue el meo Sin embargo
quienes se encontraban junto a él in
cluido el ruco Vicente Mayoral Va
lenzuela lo señalaron Cuando los in
terrogadores le mostraron a Aburto el
video este reconoció haber realizado
los disparos el primero dijo solo pa
ra herir a Colosio y llamar la atención
sobre sus ideas pacifistas el segundo
porque se le había escapado A Jesús
Blancornelas del Zeta de Tijuana le
dijo el 24 de abril de 1994 que con el
primer disparo había querido pegarle
a Colosio en los pies pero se tropezó
y fue así como sucedió el accidente
Después forcejeó con una persona que
quiso quitarle el arma y fue cuando
se hizo otro segundo disparo
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Sánchez Ortega tenía manchas de
sangre de Colosio No se pudo deter
minar en qué momento y dónde Sán
chez Ortega se maculó me dice un
investigador No se encontraba sin em
bargo en el entorno del candidato en
el momento de los disparos Esto y la
comprobación de que los dos disparos
habían sido realizados por Aburto hi
cieron que se le dejara en libertad tras

ser investigado
Ahora la FGR lo acusa sin nuevas

pruebas en un intento por involucrar
a García Luna Ayer el propio presi
dente López Obrador defendió esta
acusación Este nuevo uso faccioso del
caso recuerda la intervención de Cha
pa Bezanilla Esperemos que la Fiscalía
no traiga ahora a una vidente como la
Paca para declarar que los responsa
bles del homicidio de Colosio fueron

García Luna y Calderón

CRECIMIENTO
La buena La economía mexicana cre
ció 3 1 por ciento en 2023 Es una bue
na cifra La mala Buena parte de este
crecimiento es producto de inversio
nes en obras faraónicas del gobierno
que no serán rentables
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La resurrección de 1994: ¿soltarán a los demonios?
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/la-resurreccion-de-1994-soltaran-a-los-demonios/

A querer o no, y ya sea para atacar y debilitar a sus opositores o para generar una “caja
china” con la que distraiga a los mexicanos de las denuncias de corrupción a gran escala
por parte de sus hijos, el presidente López Obrador está reabriendo, junto con las
investigaciones del Caso Colosio, el ambiente enconado, turbulento y envenenado que
vivió la República en el año crítico de 1994. El asesinato del candidato presidencial del
PRI, en marzo de aquel año, abrió  una espiral de inestabilidad, inertidumbre y violencia
política que terminó antecediendo a la peor crisis económica que hasta entonces
conocían los mexicanos de finales del siglo XX.

Aquel aciago año del 94, que comenzó con el levantamiento zapatista en Los Altos de
Chiapas y terminó con el “error de diciembre” y con la frase del subprocurador de la PGR,
Mario Ruiz Massieu, que tras el asesinato de su hermano en septiembre de aquel año,
acuñó la expresión de que “los demonios andan sueltos”, representó en su momento una
especie de “infierno” para los mexicanos. Porque al mismo tiempo que se sorprendían
con la irrupción de una guerrilla armada indigenista en el sureste del país, eran
brutalmente golpeados en la cara por una violencia política desconocida que asesinaba al
candidato presidencial que encabezaba todas las encuestas, para luego matar a un líder
parlamentario del PRI y terminar el año con el estallido de una debacle económica que
amenazó con quebrar a la economía del país y que les costó vidas, dolor y angustia a
millones de mexicanos.

Toda proporción guardada, lo que está haciendo el presidente López Obrador al revivir
los fantasmas del pasado, con la reapertura del caso Colosio en pleno proceso electoral,
es la remasterización de aquel 1994 pero 30 años después y con miras a la elección
presidencial de este 2024. Y sea cual sea el objetivo del mandatario, ya sea que quiera
llevar a juicio al expresidente Carlos Salinas de Gortari, al candidato priista al Senado,
Manlio Fabio Beltrones, o que quiera probar la participación del exsecretario de
seguridad de Felipe Calderón, Andrés Manuel tendría que ser cauteloso, porque lo que
desea se le puede cumplir y si va a soltar a los demonios, que tenga cuidado porque se le
pueden salir de control.

Porque ayer, con la negativa contundente que le dio a la petición de Luis Donaldo
Colosio Riojas, de que otorgara el indulto a Mario Aburto y cerrara ya en definitiva el
caso del magnicidio de su padre, el Presidente dejó muy claro que todo el circo político de
reabrir las investigaciones y pretender identificar al “segundo tirador” de Lomas Taurinas
 --una teoría conspiratoria  que investigaron pero nunca pudieron probar cuatro fiscales
antes que Gertz Manero— obedece claramente a una orden suya y a una estrategia
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política y electoral con la que busca acomodar un expediente criminal de hace tres
décadas al discurso que ha sostenido a lo largo de su mandato: “a Colosio también lo
mató el PRIAN”.

Y no es que esté mal el cálculo de López Obrador, porque con nombres como el de
Salinas y García Luna, mencionados o imputados en las nuevas investigaciones, sin
duda terminaría dañando a la alianza opositora, pero al mismo tiempo estaría reabriendo
la caja de pandora de un año en el que los mexicanos vivimos el infierno. Traer la agenda
de 1994 a las elecciones presidenciales del 2024, en aras de obtener dividendos políticos,
le puede resultar al Presidente como aquellas películas de terror donde, por invocar
fantasmas del pasado, los protagonistas terminan viviendo una pesadilla infernal.

Casi podría decirse, después de escuchar ayer al Presidente invocar una “razón de
Estado” para revivir un caso que cimbró a la República y marcó a toda una generación de
mexicanos, que estamos ante la “Netflixización” de la elección presidencial, en donde ya
no sólo tendremos como factores de tensión en estos comicios a la terrible polarización
que divide y confronta a los mexicanos por sus preferencias políticas, a la injerencia
abierte e impune del narco en las elecciones para favorecer al partido gobernante, sino
además reviviremos fantasmas que nos remiten, inevitablemente, a la violencia política
contra los candidatos o candidatas presidenciales y que podrían llevarnos a repetir la
mencionada y nefasta frase de que, de cara a los comicios presidenciales, volvieron a
soltar a los demonios.

NOTAS INDISCRETAS…

Quienes conviven y ven de cerca al Presidente dicen que, más allá de sus ataques a
Loret y su actitud que aparenta ser despreocupada en las mañaneras, el tema de sus
hijos y la corrupción de “El Clan” en el que se involucra a Andy y Gonzalo López
Beltrán, haciendo negocios millonarios con los contratos públicos del gobierno federal a
través de su amigo tabasqueño, el empresario Amílcar Olán, realmente ha molestado al
Presidente “y lo trae de un humor de los mil demonios”. Tanto es el enojo presidencial
ante las investigaciones periodísticas de Latinus, que el Presidente le pidió a su militar de
confianza en la CNI, que rastreara de dónde proviene el espionaje telefónico que capturó
las llamadas de Amílcar Olán y sus constantes alardeos y blofeos sobre su amistad con
“Boby”, con “Andy” y con “El Gallo”, Daniel Asaf, y su manejo de contratos millonarios
en obras como el tren Maya y la Refinería de Dos Bocas. Y, con base en la información
que entregó el militar de las botas que maneja la inteligencia federal, en Palacio Nacional
se asegura que detrás de las grabaciones que balconearon al empresario tabasqueño y
expusieron los nombres de los hijos y del asistente personal del Presidente, hay también
una mano tabasqueña a la que ubican como la de un exgobernador priista de Tabasco.
¿De quién se tratará?...Regresa la priista que estuvo a punto de dinamitar la alianza
opositora. Nos cuentan que Yolanda de la Torre, quien fuera diputada federal del tricolor,
que puso a tambalearse la alianza entre el PRI, PAN y PRD, cuando presentó la iniciativa
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para que las Fuerzas Armadas se mantengan en las calles hasta el 2028, que fue de
inmediato respaldada por Morena, PT y Verde y se aprobó finalmente por mayoría
calificada, está por dejar la magistratura del Poder Judicial en Durango, que muchos
interpretaron como el premio que recibió por sus servicios a la 4T, para regresar a su curul
como diputada federal y buscar la reelección para otros tres años en San Lázaro, desde
luego bajo los colores del PRI. Al final, queda claro que Yolanda sólo fue el instrumento de
un arreglo entre la cúpula del PRI y Palacio Nacional, que en su momento estuvo a punto
de costarle su participación en la alianza opositora el viejo partido…Y hablando de
regresos, el que también está de vuelta pero en la comodidad de su casa en Tel Aviv, es
el exfuncionario y escritor Andrés Roemer, acusado de violaciones, abusos y acosos
sexuales por más de 25 mujeres mexicanas. El gobierno de Israel le autorizó, desde el
pasado 15 de diciembre, al presunto violador mexicano a dejar la prisión en donde estaba
recluido, en espera de su extradición a México, para volver a su hogar, supuestamente
bajo la figura de “prisión domiciliaria”. La noticia se conoció ayer por una carta que el
propio Roemer mandó a un noticiero radiofónico, en la que el también catedrático y
colaborador de TV Azteca, afirma que la decisión de las autoridades israelíes de liberarlo
de la cárcel fue porque “Israel descubrió las falacias del gobierno de México”. Aunque
también hay quienes interpretaron que en realidad el gobierno israelí lo que se cobró
fueron las declaraciones de “neutralidad” del presidente López Obrador hacia el conflicto
de Tel Aviv con Hamas, en las que el mandatario mexicano nunca condenó los atentados
terroristas del grupo extremista palestino, ni reconoció el derecho de Israel a defenderse
de esos ataques. Así que, por cuestiones de geopolítica, un presunto violador y acosador,
acusado por mujeres mexicanas, goza de cabal salud y de la comodidad de su hogar en
tierras israelitas…Se baten los dados. Insiste la Serpiente.

Únete a nuestro canal ¡EL UNIVERSAL ya está en Whatsapp!, desde tu dispositivo móvil
entérate de las noticias más relevantes del día, artículos de opinión, entretenimiento,
tendencias y más. 



Pág: 31

El ridículo delfiscal

Sabíamos que en su larga
carrera como funcionario

público Alejandro Gertz
Mañero ha sido una figura
controvertida y atrapada en sus
vendettas desde que coordinó la
Operación Cóndor 1975 1978
que propició el nacimiento del
Cártel de Guadalajara hasta
la invención de delitos para
meter a la cárcel a su familiares

políticos 2022 pasando por la
desaparición de la oficina contra
las drogas cuando era secretario
en el gobierno de Vicente Fox
2002 2003 que provocó el co

lapso de la seguridad pública del
país que aún padecemos y que
incluyó la primera fuga de Joa
quín el Chapo Guzmán 2001
cuando los penales de máxima
seguridad se encontraban bajo
su responsabilidad

Pero en ningún momento
había llegado al nivel alcanzado
este lunes cuando anunció la
reactivación de la investigación
del asesinato del candidato pre
sidencial Luis Donaldo Colosio
hace 30 años y acusó al exse

cretario de Seguridad Publica
Genaro García Luna de haber
encubierto a José Luis Sánchez

Ortega en ese entonces un
agente del Cisen a quien señaló
como el presunto segundo tira
dor que disparó contra Colosio
en Tijuana

La imputación contra García
Luna lo dejó en ridículo lo que se
vio ampliamente reflejado en las
redes sociales donde se burlaron
de él por su obsesión extrema Se
carcajearon de Gertz Mañero
algo que no le debe gustar nada
ironizando que García Luna había
asesinado también a Alvaro Obre
gón Abraham Lincoln John F
KennedyyJulio César que era el
responsable del Big Bang que dio
origen al Universo que provocó
el hundimiento del Titanic y que
atrajo el meteorito que extinguió
a los dinosaurios entre muchos
otros usuarios que se comieron a
risotadas digitales al fiscal

Gertz Mañero tiene cuentas

abiertas con García Luna que
se remontan a 2001 cuando el
entonces secretario de Seguridad
denunció a sus subalternos Wil
frido Robledo jefe de la Policía
Federal Preventiva y a García
Luna coordinador de Inteligen
cia de la dependencia por la
compra irregular de helicópte
ros aunque nunca prosperó la
denuncia García Luna todavía
hasta hoyen día pese a estar
preso en Nueva York en espera
de sentencia por vínculos con
el Cártel de Sinaloa le sigue ga
nando a Gertz Mañero los casos
en su contra

García Luna se ha convertido

en el pretexto de muchas de
las cosas malas que pasan en
el país pero incrustarlo en la
investigación del caso Colosio
fue una iniciativa de reciente

cuño Reabrir la investigación
se apuntó en este espacio en
septiembre pasado fue uno de
los temas que le presentó Gertz

Mañero al Presidente al iniciar

su administración como uno de
los casos bandera para respon
sabilizar al pasado de todo En
su momento López Obrador no
prestó atención

Las cosas fueron cambiando
cuando la sentencia de García

Luna se aplazó y el Presidente ya
no pudo utilizarla como bandera
electoral como planeaba En ese
momento autorizó al fiscal reac

tivar la investigación que Gertz
Mañero cuadró con la hipótesis
del segundo tirador que plan
teó originalmente Pablo Chapa
el segundo fiscal del caso Colo
sio que acusó a Othón Cortés
finalmente exonerado de todo
pero que su vida quedó destro
zada por el locuaz fiscal Chapa
como hoy Gertz Mañero quería
meter a la cárcel al expresidente
Carlos Salinas y a su coordina
dor de asesores José Córdoba
me confió dos días antes de que
se anunciara su nombramiento

como fiscal aceptando que no
tenía ninguna prueba como su
actual colega

A Chapa no se le ocurrió
incorporar en su investigación
a Jorge Tello Peón pero Gertz
Mañero que fue su jefe en la Se
cretaría de Seguridad de Fox lo
utilizó para documentar la línea
de mando hasta García Luna

que había sido su subordinado en
el Cisen y además de construir
la idea de un crimen de Estado
seguir acumulando imputacio
nes contra García Luna por su
vieja rencilla que corre paralela
al objetivo desacreditador de
la oposición por parte de López
Obrador

La hipótesis de Sánchez
Ortega no va a llevar a ninguna
parte Fue investigado porque
su camisa estaba manchada

profusamente de sangre de
Colosio porque cuando corrió
hacia donde le habían disparado

se encontraba a unos 15 metros

 .  2024.01.31



Pág: 32

de el ayudo a cargarlo para
llevarlo a su camioneta Sánchez

Ortega estaba reportando la gira
de Colosio a Tijuana al Cisen

algo que todavía se sigue ha
ciendo de rutina y no aparece
en ninguna de las decenas de fo
tografías e imágenes del entorno
de Colosio en el momento que le
disparan a quemarropa Su dicho
fue corroborado en la investiga
ción de la última fiscalía del caso
que le dedicó 76 páginas

El objetivo de López Obrador
y Gertz Mañero era claro en
septiembre cuando se reveló el
plan para reactivar la investiga
ción del crimen desprestigiar
al PAN aunque contemplaba
igualmente hacerle la vida impo
sible a Salinas imputarlo y pedir
la orden de aprehensión contra
él y otros de sus cercanos en ese
tiempo Sin embargo las cosas se
movieron drásticamente desde
entonces

Cuando se publicó en este
espacio el plan de Gertz Mañero
aprobado por López Obrador
para proceder penalmente con
tra Salinas Tello y Córdoba el

Presidente lo negó tajantemente
en una mañanera lo que en
privado se interpretó como que
estaba reculando Sin embargo
el fiscal nunca dejó de ir cons
truyendo el caso con más de 50
ministerios públicos dedicados a
ello y sus objetivos y obsesiones
volvieron a alienarse a las de

López Obrador ante los cambios
en su estrategia electoral

Por un lado la sentencia
a García Luna será extempo
ránea para sus objetivos de la
campaña y si no hay un sobre
seimiento del caso por violacio
nes al debido proceso lo que
sería un revés monumental a su
narrativa se dará casi un mes
después de la elección presiden
cial cuando ya no tenga efecto
político Pero por el otro una
variable no contemplada hace
casi medio año son las crecientes

denuncias de presunta corrup
ción de sus hijos y del círculo
interno donde la reactivación
del caso Colosio y las vinculacio
nes forzadas de Gertz Mañero

buscan se puede argumentar
un distractor que no parece que

alcanzara para blindar la hones
tidad del Presidente

La reactivación

del caso Colosio y
las vinculaciones

forzadas de Gertz
Mañero buscan se
puede argumentar
un distractor que
no parece que
alcanzará
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Caso Colosio
ridicula reapertura
17

1 pasado 20 de septiembre ante laversión
i de que el asesino de Luis Donaldo Colosio

decía que Carlos Salinas de Gortari orde
nó torturarlo elpresidente López Obrador comentó

Que voy a llamar a cuentas a Carlos Salinas por
que lova a acusarAburto el que presuntamente ase
sinó aColosio no no nopresuntamente sí élfue el
que asesinó a Colosio Aquí aprovechopara decirle al
licenciado Salinas que no sepreocupe porque no he
recibido niunsolo informe niunescrito sobre esto

Al margen de que correspondería a la Fiscalía Ge
neral de la República llamar a cuentas al ex presi
dente elpretexto ha cambiado pero no los apetitos
cuatroteros de perseguir penalmente a quien desde
que gobernó la capital AMLO apodaba Elinnombra
ble Eljefe déla mafia delpodero El chupacabras

Eso lo sabe muybien el fiscalAlejandró Gertz Ma
ñero quien se esmera enhalagar al Presidente aho
ra con la provocadora y descocada reapertura del
caso Colosio enlazando al falso segundo tirador
Jorge Antonio Sánchez Ortega con el detestado ex
subdirector operativo del Centro de Investigacióny
Seguridad Nacional Genaro García Lunay el cuarto
director del Cisen Jorge Tello Peón con el odiado
Carlos Salinas lo que configuraríaun apetitoso cri
men de Estado

López Obradorhizo ayer esta reflexión
Si es un tirador solitario esa es una motivación

aunque sea redundante per
sonal Si interviene otraper

sonayademas es deuna insti
tución del Estado ya hayuna
connotación distinta pero
hay que agregar que a este
personaje según la investi
gación de la Fiscalía quien
va a rescatarlo es nada másy
nadamenos que GarcíaLuna
que trabajaba en el Cisen Es lo que dice la Fiscalía

Al razonar su inconformidad con la negativa de
unjuez federal de otorgar una orden de aprehensión
contraSánchez Ortega la servicial institución inde
pendiente difundió también comunicado 044 24
del 29 de enero

En este caso eljuezllegóhasta elextremo de emi
tirconsideraciones de ordenpersonal en contra del
Ejecutivo Federal lo cual es absolutamente inadmi
sible en un proceso de esta importancia demostran
do así que los delitos de carácterpolítico al igual que
los de grandes despojos patrimoniales vinculados
con gobiernos anteriores se obstaculizanjudicial
mente para impedir que lajusticia los alcance con
lo que no únicamente lambisconeó al Presidente si
no que se sumó alas descalificaciones del oficialismo
al PoderJudicial de la Federación

Carlos Puig resumió este martes en estas páginas
el cúmulo de pruebas de descargo afavor del exagen
te del Cisen e ironiza

García Luna a sus 26 años mandó a Sánchez Or
tega a matar a Colosio piensa Gertz y los conspiró
logos Tello incluido sonríen en Palacio

El nefasto Pablo ChapaBezanilla inventó unacon
clusión igualmente idiota pero menos ridicula que
los autores intelectuales del asesinato fueron José
María Córdova Montoya Manuel Camacho Solís y
desde luego Carlos Salinas de Gortari

No han cambiado los
apetitos ele perseguir
penalmente a quien

AMLO apodaba
El innombrable
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Es el Congreso
pendejos

A vecesno saben vivirconsigo mismos
Yesa es su condena

Florestán

í
uando al día de hoy todo parece so

i piar a favor de Claudia Sheinbaum
A para que sea la primera presidenta

de México no sé cómo se desarrolle el correr de
los próximos cuatro meses en los que arranca
con ventaj a el tema prioritario pero ignorado
es el Congreso

Me refiero a que estando hoy insisto incli
nada la Presidencia de la República para la can
didata de Morena no es así en el destino del Po
der Legislativo donde en aras de los equilibrios
democráticos es peleable y alcanzable para la
oposicióny para la sociedad y ser el contrapeso
del Ejecutivo todavez que el Judicial por laelec
ción del ministro a número cuatro en diciem
bre no lo seráal conseguir el régimen la mayoría
bloqueadora de controversias constitucionales
a su favor

Por eso el objetivo déla sociedad debe ser el
Congreso el mismo que el del presidente López
Obrador suplan C yel de lapróximapresidenta
yalcanzarno solo lamayoría calificadade las tres
cuartas partes parabloquear cualquier reforma
constitucional si no más allá construirla mayo
ríaabsoluta lamitad délos legisladores más uno
conlo que sería más que suficiente eirá más ala
contrabalanza total la mayoría simple

Esees paramí laprioridad de laoposiciónaun
por encimadélaPresidenciade laRepública hoy
inalcanzable aunqueviable por ser más realista

ydemocrática porque una cosa es unapresiden
ta con mayoría en el Congreso y otra muy dife
rente sin ella

Por eso sostengo que la prioridad hoy alcan
zable de laoposiciónes el Poder Legislativo toda
vez que en el Judicial y de ser Sheinbaumlapre
sidenta tendrá el freno a la mayoríacalificada de
la Corte lo que no depende de la sociedad como
sí alcanzarla en el Congreso

Aversi laoposiciónylasociedadlo entienden
RETALES

1 CERCO Enla estrategia de López Obrador de
cercar a su sucesora mandó la reelección de Je
naroVillamil unimpresentable comopresiden
te delSistemaNacionaldeRadiodifusión que no
logrará por carecer de la mayoría calificada del
Senado Villamil para su supervivencia hapues
to al servicio de Morena los medios estatales lo
que es unaviolación a Ley Electoral
2 CASERO López Obrador acusó a la derecha
conservadora y neoliberal de haber hackeado
estoy seguro que no sabe explicarlo la fuente de
datos de la Presidencia y hacer públicos datos
personales de reporteros y cortesanos de la ma
ñanera Pero el coordinador de EstrategiaDigital
Nacional Carlos Calderón dijo queun exfuncio
nario de la Presidencia fue el que lo filtró y
3 GIRA Xóchitl Gálvez se va a Washington y
a Madrid Entiendo lo primero pero no lo se
gundo Qué votos le va a dar esta visita a Es
paña dejando temas pendientes aquí Mien
tras Sheinbaum se concentra en lo elemental
lo local

Nos vemos mañana pero enprivado
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Que sigan
las investigaciones

Elpresidente López Obra
dor es un obseso de la

justicia Todos lo saben
al Presidente nada le importa
más que se haga justicia Por
eso él hace énfasis una y otra
vez que lo legal no importa
lo que importa es la justicia
Digámoslo abiertamente sin
tapujos que nuestro sentido
crítico no empañe la claridad de
los actos justos del rayo justi
ciero de Tepetitán

Por supuesto Andrés Ma
nuel nuestro Presidente va
más allá de lo inmediato El

implacable impartidor de justi
cia no se detiene en el momento

como lo hace el grueso de la
sociedad más aún los dizque
modernos conservadores que
son esclavos de la modalidad

digital El líder de la nación
piensa en la historia en cam
biarla en darle la vuelta a lo
que pensábamos que era bueno
y en realidad era malo como el

neoliberalismo el extranjero
los estudios prepararse com
petir todo es malo Muy malo
Pero como vivíamos en el error
pues no lo sabíamos Hasta que
el Peje como cariñosamente le
dicen sus gobernados abrió los
ojos de su pueblo ciego

Se sabe El tiempo es un
tirano y más aún para un hace
dor de cosas de talla universal
como lo es el Presidente de

las y los mexicanos En corto
tiempo ha puesto en su lugar
histórico a los españoles a los
austríacos a los capitalistas a
los de la derecha a los conser
vadores a los explotadores del
esfuerzo colectivo Y también a

los saqueadores de este noble y
leal pueblo agradecido eterna
mente con su líder de la justicia
Es en ese ánimo de colocar la
historia nacional en su versión

correcta que el Presidente a
través de su fiscalía para que
no lo critiquen los privilegiados
del pasado quiere hacer justicia
en el caso Colosio Y en muchos

más por supuesto
Esta columna de manera

humilde pero no exenta de
orgullo de participar en ese
gran esfuerzo que es la justi
cia en este gobierno propone
las siguientes comisiones o
reaperturas de casos simbólicos
que pueden dar un vuelco a
nuestra historia y por lo tanto
a la manera en que nos ven en
el mundo y en el concepto que
tenemos de nosotros mismos

Que se conforme a la breve
dad una comisión de la verdad

que nos diga cuál fue la parti
cipación material intelectual
o ambas de Genaro García
Luna en los siguientes casos
que conforman una parte de la
vergüenza nacional

Participación de García

Luna en el fusilamiento de

Miguel Hidalgo Qué hacía el
guardián de Calderón el 30 de
julio de 1811 en la ciudad de
Chihuahua

Que se investigue y se diga
de manera puntual si es cierto
o no que García Luna disfra
zado de tlaxcalteca se unió
al contingente militar invasor
de Hernán Cortés y les pasó
información para la derrota de
Tenochtitlan

Como bien se ha dicho en

las redes sociales y no por eso
se debe descartar es posible
que García Luna haya partici
pado en el asesinato de JFK Por
algo fue aprehendido en Texas
Esto es importante saberlo
pues sería una vergüenza inter
nacional la participación de un
exfuncionario mexicano en tal

crimen De paso que también
se investigue en el caso de
Abraham Lincoln y el de Ma
hatma Gandhi García Luna era

capaz de todo
Más allá de lo que puedan

lograr las comisiones mencio
nadas el Presidente podría
también esclarecer entre otros
los siguientes cuestionamientos
que devoran los mexicanos

De dónde son los cantantes
Pican o no pican los tamali

tos que vende Olga
De quen chon esos ojos que

miran bonito esta respuesta
seguro se la sabe el Presidente

Sabemos que el tiempo del
Presidente es valiosísimo por
eso es que nada más se hacen
estas propuestas Ojalá y pronto
tengamos respuesta a estas
demandas que seguro estoy
tendrán oídos en nuestro Rayo
Justiciero de Tepetitán que
seguirá haciendo patria hasta el
último día de su mandato
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No pude más que soltar la carcajada cuando escuché ayer a
López Obrador No tengo ninguna intención de utilizar una
situación tan lamentable con propósitos políticos mucho me
nos con propósitos politiqueros Noooo Presidente Cómo
cree que vamos a pensar eso Usted utilizar algo con fines
electorales Ceeeeerooo

0
Se refería AMLO al caso Coloslo Le dedicó ayer mucho tiem
po en su conferencia mañanera Y es que la Fiscalía General de
la República FGR siempre tan solícita con Palacio Nacional
revivió de pronto este magnicidio ocurrido hace
30 años

Ya lo había adelantado Raymundo Riva
Palacio el 19 de septiembre del año pasado en
su columna de El Financiero titulada La sorpresa
de octubre López Obrador en contubernio con
la FGR estaba por resucitar el caso Colosio para
pegarle a los gobiernos pasados del PR1 y del PAN

Alertaba nuestro colega Con base en los ha
llazgos de los fiscales del caso Colosio lo que pre
tende la Fiscalía General es insostenible pero no
importa Los jueces de consigna darán entrada a
las imputaciones y López Obrador tendrá el rui
do que quiere para uso político electoral Será un
nuevo desaseo jurídico en el sexenio que le será
irrelevante al Presidente sólo interesado en restarle
votos a la oposición y reducir sus posibilidades en las urnas

Al día siguiente en la mañanera AMLO descalificó al co
lumnista Es una falta de respeto a la gente I I una volada
Raymundo sin embargo se sostuvo Y tuvo razón salvo en
la fecha No fue en octubre cuando AMLO revivió el caso
Colosio sino a finales de enero en pleno periodo de inter
campañas en un momento donde la candidata presidencial
opositora no tiene acceso a spots de radio y televisión

Algo que por su parte también ya había advertido Jorge
G Castañeda en su blog de Nexos Nuestro colega recordaba
que en febrero de hace seis años el entonces presidente Peña
con la complicidad de la Procuraduría General de la República
PGR y mucha exposición mediática acusó al candidato pa

nista Ricardo Anaya quien venía creciendo en las encuestas
de corrupción lavado de dinero y todo tipo de enjuagues con
su familia política

Por qué en febrero Por una sencilla razón según Anaya
no podía responder más que en recles ya que los medios le es
taban cerrados y no disponía de spots en la tele y la radio para
defenderse De nuevo por una sencilla razón la intercampaña
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Para marzo cuando Anaya volvió a la tele y al radio vía spots
ya era muy tarde Se creó una distancia de casi veinte puntos
que se ensancharía hasta el día de las elecciones El golpe de
la nave industrial funcionó a la perfección dice Castañeda

Huelga decir que la POR antes que terminara el sexenio de
Peña exoneró por completo a Anaya ele cualquier delito El
típico usted disculpe

Al parecer en esla ocasión no le encontraron nada sospe
dioso a Xóchil íálvev que pudiera invesiigar la l GR Quizá
se lo hallaran o inventaran en unos días Mientras tanto han
desempolvado del cajón el caso Colosio para desviar la aten
don mediática y pegarles no solo a políticos priistas de aquella

época Salinas Beltrones Zedillo sino al siem
pre odiado Calderón vía el mismísimo demonio
íenaro García Luna

Porque ahora resulta según la FGR y divulga
do a los cuatros vientos por AMLO que sí hubo
un segundo tirador contra Colosio quien era un
agente del Cisen asignado a cubrir al candidato
priista y que a pesar de ser sospechoso fue li
berado en aquellos momentos en un evidente
encubrimiento por un joven llamado Genaro
G entonces subdirector operativo en el Cisen

Todo cuadra Los malditos priistas y panistas
gente que representa la encarnación del mal y
que quieren regresar al poder

El resurgimiento del caso Colosio se da un
contexto en donde están apareciendo varias his

torias que involucran a los hijos del Presidente con presuntos
casos ele tráfico de influencias También es lógico Así sucede
en épocas electorales la ropa sucia del gobierno en turno

comienza a exhibirse al público
Sean verdad o mentiras estas historias al Presidente le con

viene cambiar la conversación Para tal efecto el genio comu
nicativo avienta una típica cortina de humo Pretende crear un
nuevo escándalo en torno a un caso tan viejo como investiga
do Porque como recordó ayer otro colega Carlos Puig el
informe publicado en el año 2000 por la Comisión Especial
fdel caso Colosio dedica 76 páginas a Sánchez Ortega el
presunto segundo tirador y concluye que no hay elementos
para probar que estuviera involucrado

Pero no se preocupe Presidente que no estamos pensan
do que usted utiliza este asunto con fines politiqueros Para
naaadaaa

a

X xpleozuLckermann

Todo cuadra
Los malditos

priistas
y panistas gente
que representa
la encarnación

del mal y que
quieren regresar
al poder
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Que el intento de reapertura frustrado por un juez del caso
Colosio tiene una lógica político electoral lo dijo mejor que na
die el hijo de Luis Donaldo el alcalde de Monterrey y aspirante
a senador por MC en las próximas elecciones Luis Donaldo
Colosio Riojas

En las noticias todo se centró en la petición de que se le con
cediera un indulto a Mario Aburto pero se obviaron las razones
que esgrimió Colosio Riojas Cada tres a seis años dijo sale
el tema Vamos a revivir el caso Antes debieran salir a explicar
qué es lo que quieren Este asunto ha estado muy manoseado y
creo que no es justo para la gente toda incluida mi familia que
estén dando este espacio de esperanza que estén reciclando el
tema con tal de sacar una raja política

I o de la nueva investigación es un refrito de una historia
demasiado vieja uno decíamos ayer Pablo Chapa Be anilla
sembró un camino de bombas que acabó con toda certidumbre
en la invesiigacion del caso Colosio usando los mismos argu
memos y personajes que utiliza ahora la FCJR Lo cierto es que
la investigación posterior de la fiscalía especial que encabezó
Luis Raúl González Pérez concluida en 2018 no dejó lugar a
dudas que fue Aburto el asesino

La tesis de que el segundo tirador fue el entonces agente del
Cisen Jorge Antonio Sánchez fue investigada con enorme am
plitud en aquellas fechas y desechada No había prueba alguna
de que Sánchez hubiera disparado contra el candidato y fue el
propio Aburto en una reconstrucción profusamente difundida
el que reconoció que el había sido el que hizo ambos disparos
contra el candidato

Lo nuevo lo de responsabilizar a García Luna que debería
tener entonces poco más de 20 años y era un empleado menor
del Cisen es ridículo Lo de involucrar en el caso a Jorge Tello
Peón uno de los más serios funcionarios de seguridad e inte
ligencia en décadas de nuestro país es una infamia sin ningún
asidero Tello en treinta años de investigaciones sobre el caso
oficiales y privadas jamás fue involucrado de forma alguna con
el asesinato de Colosio

Hay historias que sí se hubieran podido indagar pero no eran
políticamente conectas Permítame contarle ya lo hemos hecho
aquí en otra ocasión lo que este reportero investigó a mediados
de 1994 En Tamaulipas desde principios de los años 80 ha
bía nacido una banda criminal llamada Los Texas conforma
da por pequeños narcorraficanl es enlazados familiarmente Su
jefe era Arturo Martínez Herrera El número dos era su herma
no Guillermo otro hermano Daniel era el tercero al mando
se hacían llamar Caballero Águila Uno Dos Tres respectiva
mente Se hicieron muy conocidos por controlar el paso de
indocumentados en Nuevo Laredo y posteriormente por ser
contratados como asesinos a sueldo
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Este grupo creció porque tuvo el apoyo de otro personaje
tristemente célebre Guillermo González Calderoni quien
al ascender al cargo de director de intercepción aérea de la
PJF enviaba parte de los decomisos realizados por esa cor
poración a los Texas para que ellos los ingresaran al otro lado
de la frontera Los Texas trabajaron durante años tanto para
González Calderón como para Juan García Ábrego

En 1994 llegó a Nuevo Laredo un nuevo comandante de la
Policía judicial Federal Luis del Moral que se negó a acep
tar un portafolio con 200 mil dólares que le enviaba Arturo
Martínez Herrera Unos días después fue interceptado en su
vehículo y asesinado junto con sus escoltas Pero en esa opera
ción un agente de la PJF que sobrevivió al ataque logró detener
a Guillermo Martínez Herrera Mien tras tanto designado por
González Calderoni Arturo Martínez el verdadero jefe de
la banda estaba acreditado como comandante de la PJF en
Piedras Negras

Cómo participaron Los Texas en la desestabilización de
1994 Una forma fue evidente el primer personaje contrata
do para asesinar a José Francisco Ruiz Massieu fue Carmelo
Herrera primo de Los Texas y miembro de la banda Como se
recordará después de dos meses de seguimiento del político
guerrerense por alguna razón dejó esa encomienda y se fugó
con los 300 mil pesos que le habían pagado

Carmelo Herrera era narcotraficante pero también ma
drina del comandante de la PJF fosé Luis LarKEok un cer
canísimo colaborador de González Calderoni Larrazolo fue
asesinado el 2 de lebrero de 1994 a las puertas de su casa en el
Pedregal al sur de la Ciudad de México Larrazolo había en
cabezado el comando que semanas antes había intentado ase
sinar en el restaurante Bali Hai de la Ciudad de México a su
enemigo Amado Carrillo Fuentes y a su familia

Como dijimos Carmelo Herrera era primo de Arturo y
Guillermo Martínez Herrera Carmelo también era vecino
del tío de Mario Aburto En esa casa en el norte de Vera
cruz Aburto convivió con su tío varias semanas se supone
que allí escribió aquellos cuadernos que se encontraron en un
baúl en su casa en Tijuana Cómo se identificaba a sí mismo
Aburto en esos cuadernos como un Caballero Águila Cómo
se identificaban a si mismos los miembros de Los Texas como
Águila Águila II III y así sucesivamente Qué había sucedido
un mes antes del crimen Humberto GarcíaAbrego había sido
corrido de una cena que se le había hecho a Colosio en Mon
terrey por órdenes del propio candidato presidencial Colosio
expulsando a Humberto de la cena quería mandar el mensaje
de que no tenía relación con ellos Para quién trabajaban Los
Texas Para los García Abrego De todo eso 30 años después
y en esta época de abrazos y no balazos mejor ni hablar
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La zona más truculenta
de la 4T
En este espacio hemos repetido que una de las zonas más
truculentas de la 4T es la transparencia El ejemplo más
visible son las obras emblemáticas del gobierno de López
Obrador

Todas son de seguridad nacional e interés público Es
decir ni el Inal tiene acceso a información sobre contratos
montos beneficiarios Por qué será

Lo anterior viene a cuento por la publicación del índi
ce de Percepción de la Corrupción 2023 de Transparencia
Internacional México no sale bien Por tercer año conse
cutivo el gobierno de la honestidad valiente mantiene la
posición 126 de 180 países Transparencia dice que a pesar
de que la sociedad mexicana identifica la corrupción como
uno de los principales obstáculos para el desarrollo social
y la reducción de desigualdades ni un sólo caso mayor ha
tenido sentencias definitivas Segalmex Agronitrogenados
Odebrecht o la Estafa Maestra

La corrupción fue tema en la segunda Conferencia de la
Verdad de Xóchitl Gálvez Dijo la abanderada de la coalición
opositora La4T no significa transformación Las verdade
ras tes de la4T son la traición la tranza el tráfico de influen
cias y la tapadera

Abundó López Obrador traicionó su promesa de com
batir la corrupción cuando persigue a opositores y perdona
a los corruptos También nos traicionaron cuando prome
tieron que serían primero los pobres y a la hora de las tran
zas todos sabemos que son primero los López

Xóchitl por cierto viaja hoy a Estados Unidos en su pri
mera gira a ese país como aspirante presidencial de la coa
lición opositora Tiene una agenda bastante pesada en los
dos días que pasará en Nueva York uno en Washington y
otros dos en Nueva Jersey

El punto neurálgico de la gira es dejar el siguiente men
saje Wake up Washington despierten

No saben lo que está pasando aquí Si siguen dormidos
los va a despertar un terremoto Los que siguen el tema
están involucrados Lo que no se dan cuenta es que este
tipo de acuerdos que han hecho con la 4T son parches no
soluciones nos dijo uno de los organizadores del periplo

Puso ejemplos Llegar a un acuerdo por primera vez
en la historia y decir A ver Marcelo acepta México tercer
país seguro
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Según la fuente la primera pregunta que debió haberse
hecho el Departamento de Estado es cómo y con qué van
a dar las garantías de derechos humanos a la cantidad de
gente que se va a dejar venir porque ya escucharon que
México es un tercer país migrante

Xóchitl les va a cantar en su casa que estos acuerdos y
pactos parciales no solucionan las cosas que se requiere
darle fondo a la relación bilateral subrayó

El Inal es el órgano autónomo encargado de la transpa
rencia y la protección de datos personales Lleva más de
600 días Incompleto La mayoría oficialista en el Senado
tiene la línea de Palacio de no sustituir los comisionados
que terminan su periodo El pleno del Instituto es de siete
comisionados Sólo quedan cuatro

El Presidente ya anunció sus Intenciones de desapare
cerlo junto con otros órganos autónomos Dice que cuesta
mil millones de pesos y que no sirve para nada

Ésa es una de las reformas constitucionales que presen
tará el 5 de febrero próximo Adrián Alcalá comisionado
presidente del Inai sí se toma en serlo la amenaza de López
Obrador aun cuando el oficialismo no tiene una mayoría
calificada en el Congreso para modificar la Carta Magna

Sobre el tema nos dice No podemos confiarnos Te
nernos que ir al debate con base en evidencia y estar pre

parados para lo que venga Sería deseable un debate de
parlamento abierto que nos permita manifestar de cara
i la sociedad por qué es de utilidad social el instituto
puntualizó

La nota en la plenaria de las bancadas del PRI en ambas
cámaras celebrada en la sede del CEN en Insurgentes la
dio Rubén Moreira coordinador de los diputados trico
lores Habló de las reformas a la Constitución que enviará
López Obrador al Congreso Dijo que el PRI dará un ro
tundo no a las que estén encaminadas a destruir las institu
ciones pero votará a favor de la que propone una jubilación
con salario completo

Le hacemos un llamado al Ejecutivo para que presen
te la iniciativa en los términos que dijo y que den soporte
económico que podría sufragar los gastos a los que se re
fiere dijo

Retó al oficialismo a aprobar la reforma que propone
bajar a 40 horas la semana la jornada laboral

Moreira nos dijo por separado que en materia de se
guridad las dos bancadas del tricolor mostraron su preo
cupación por la falta de una postura del Estado mexicano
frente a la intervención del crimen en elecciones

Y comentó que Xóchitl incorpora a la diputada del PRI
Blanca Alcalá a su equipo de campaña
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Cuál tragedia
Escuché incrédula la mañanera del lunes del presidente
López Obrador Volvió a asistir el periodista Jorge Ramos
para cuestionar de manera respetuosa la situación sobre la
violencia en México Como siempre iba preparado Pero
ante el avasallamiento de la palabra del Presidente no
pudo más que emitir 717 palabras divididas en 41 intentos
de intervención de a lo más 10 palabras pero vea nues
tro trabajo es hacer preguntas pero son 43 periodistas
muertos pero el punto es que es su gobierno no ha po
dido proteger la vida de los mexicanos 166 mil muertos
e í cinco años no puede presentar como un éxito tener
81 muertos diarios su gobierno no ha podido proteger la
vida de los mexicanos una tragedia nacional con todo
respeto Presidente Puras verdades

A pesar de sus cuestionamlentos respaldados en datos
oficiales y de decir con todas sus letras que la estrategia de
seguridad del presidente López Obrador ha sido un fraca
so se le impidió desarrollar su argumento No logró mover
mucho menos conmover al Presidente

El monólogo que le recetó a Ramos fue inverosímil Tuvo
la desfachatez de decir que en México entre 70 y 80 de
los homicidios de periodistas han sido resueltos Que Mé
xico no es uno de los países más peligrosos para ejercer el
periodismo Que el periodista calló con Calderón y no ha
hecho una investigación sobre la violencia en Guanajuato
que lleva años gobernado por el PAN

Como siempre la víctima es él y su gobierno Que trage
dia no son los 38 periodistas muertos sino su persona que
es difamada por los periodistas vivos Le dijo a eso estás
acostumbrado a eso a poner a los que tienen autoridad
moral en el banquillo de los acusados Aquí no

Que los homicidios dolosos no son la principal causa de
muerte Que apenas están el octavo lugar muy por debajo
de los infartos que ocupan el primero

Que México es un país pacífico
Pero el momento culmen fue cuando dijo que los 170

mil homicidios ocurridos durante su sexenio NO son una
tragedia Tragedia dijo son los 100 mil que han muerto por
fentanilo en Estados Unidos Que tragedia no es lo que ocu
rre en México sino lo que ocurre en Estados Unidos donde
culturalmente hay una decadencia una descomposición

social falta de fraternidad de solidaridad de pérdida de
valores Donde priva el individualismo y el materialismo
Donde los adolescentes son expulsados de sus casas y sus
padres no quieren ocuparse de ellos Que en cambio Méxi
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co es uno de los países más felices México es una potencia
cultural porque somos herederos de civilizaciones que nos
dejaron una gran reserva de valores culturales morales y
espirituales

Tragedia dijo es un país que no tiene una tradición y
herencia culturales como las de México

Le faltó decir que tampoco es una tragedia que tan sólo
el fin de semana pasado 219 personas fueron asesinadas

Que no cambiará su estrategia porque él ha apostado a
un país más justo y que sólo a través de la justicia se puede
erradicar la violencia No leyó el más reciente informe de
la ONU sobre derechos humanos en el que México es se
riamente cuestionado precisamente porque en su gobierno
el respeto a los derechos humanos se ha deteriorado aún
más y la justicia también

Al final alguna verdad quedó López Obrador tuvo que
reconocer que el suyo será el sexenio más violento con
aproximadamente 190 mil homicidios

No es una novedad decirlo pero es imposible dialogar
con el poder mucho menos con el Presidente Si no hay
una base mínima un piso de datos y significados a partir
de los cuales se pueda discutir el diálogo no es viable De
los datos falsos y las comparaciones tramposas que usa el
Presidente se han escrito ríos de tinta De la definición o sig
nificado de ciertos conceptos claves se ha hablado menos
pero como bien lo muestra el doctor Mauricio Merino en
su más reciente libro Gato por liebre La importancia de las
palabras en la deliberación pública Debate Penguin 2023
la alteración del lenguaje se asemeja a la distorsión de los
datos duros Merino nos dice que escribió el libro para de
nunciar y discutir la distorsión del lenguaje que emplean
los poderosos para afirmarse en el poder el fraude que
cometen sobre las palabras con el fin de que cobren signi
ficados afines a sus intereses No se conforman con ejercer
el mando también aspiran a crear la imagen de una reali
dad que les conviene con sólo nombrarla Esa realidad no
existe más que en sus discursos pero hay otra que asoma
con terquedad entre las líneas Por eso necesitan renom
brarla someterla recrearla y resignificar cada palabra para
describir sus fantasías esos demiurgos insaciables

Evidentemente no se trató de opiniones divergentes en
tre un periodista que llegó preparado para hacer preguntas
incómodas al Presidente Se trató como ocurre todas las
mañanas de un abuso del poder en el que el Presidente se
arroga el derecho de hablar y de mentir durante horas y al
periodista no se le permite más que formular una pregunta
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La matachina
7
4 1 fin de semana pasado hu

i bo en México 219 asesina
tos Desde el 1 de diciem

bre de 2018 van 177 mil 942 un pro
medio de 2 mil 400 por mes

Si siguen esos promedios López
Obrador terminará su sexenio con
190 mil homicidios 70 mil más que
los del gobierno de Felipe Calderón
a quien el actual presidente sigue cul
pando de sus propias cifras

Si un presidente no puede corregir
los problemas que hereda para qué
sirve Pero si no puede corregir los
problemas del presidente anterior
sirve de nada

Antier en la mañanera el perio
dista Jorge Ramos puso al Presi
dente una vez más contra la evi
dencia de su fracaso en la conten
ción de homicidios

Lejos de resolver el problema que
heredó López Obrador entregará
decenas de miles de homicidios más

que sus antecesores
El Presidente tu

vo la simpleza de de
cir que si se sigue con
su política de abra
zos no balazos ata
cando las causas del

reclutamiento criminal de jóvenes
el problema se resolverá

190 mil muertos después
El Presidente tuvo otra respuesta

penosa Fue recordar que el número

mayor de muertes en México se debe
a los infartos no a los balazos

Cierto En los primeros seis meses
de 2023 hubo 91 mil fallecimientos
por infarto primera causa de muer
te nacional y 15 mil por homicidio
octava causa

Pero eso fue entre la población ge
neral Cuando se baja a la causa de
muerte de los hombres jóvenes del
país aparece la tragedia desnuda

Entre hombres de 25 a 34 años la
primera causa de muerte es el ho
micidio Entre hombres de 35 y 44
años también Entre jóvenes de 15
a 24 años el homicidio es la segunda
causa de muerte

Conforme avanza
la matachina Méxi
co va perdiendo por
homicidio una fran

ja irrecuperable de
su población mas
culinajoven

El infarto queda muy lej os de estas
muertes cercanas más bien a la causa
del fracaso del gobierno

Las cifras que cito vienen de la co
lumna de ayer de Joaquín López
Dóriga en MILENIO y de la de Juan
Pablo Becerra Acosta El Universal
27 1 24 quienes a su vez toman sus
datos de fuentes oficiales

AMLO puede terminar
su sexenio con

190 mil homicidios
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ASTILLERO

Alito un cabrón jiji Xóchitl sometida
al PRI Sheinbaum previene unidad
Sacro Roemerhabemus

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

CLAUDIA SHEINBAUM YXóchitl
Gálvez coincidieron ayer en discur
sos por separado y ante distintas
audiencias en encomiar el valor de
la unidad política y electoral La pri

mera ante diputados de Morena el Verde uf
y el Partido del Trabajo la segunda ante dipu
tados y senadores del Partido Revolucionario
Institucional uf reforzado

LA CANDIDATA DE la coalición mayoritaria
insistió en el llamado a la unidad porque con
forme avanza el calendario de develación de las
candidaturas generales a diputados federales y
locales senadores y presidencias municipales
con sus planillas regidores y síndicos se van
multiplicando los signos de descontento en las
filas guindas por el continuo desplazamiento
de cuadros y aspirantes propios o con cierta
antigüedad aceptable ante el arribo pernicioso
de personajes no sólo provenientes de partidos
antagónicos sino portadores de historiales
contrarios al espíritu de la proclamada regene
ración nacional

SHEINBAUM TIENE A su disposición para
conjurar rebeldías relacionadas con cargos de
elección popular la nómina federal que se de
rivaría del muy probable triunfo morenista en
urnas Clásico durante el priísmo fue el acallar
inconformidades con cargos gubernamentales
a nivel nacional o regional según la talla de la
oposición interna Morena y la 4T han practi
cado esa fórmula y en este año tenso la supe
rioridad blande la oferta laboral como fórmula
de convencimiento

A DIFERENCIA DE lo que sucede en el ámbi
to de Sheinbaum Xóchitl Gálvez poco o nada
tiene qué ofrecer Los jefes de los partidos que la
postulan se han satisfecho ampliamente con los
lugares privilegiados de las listas de aspirantes
a cargos legislativos y a pesar del agravio que
ello implica a quien quiso parecer promotora
del empoderamiento de la sociedad civil la
hidalguense está pasando el trago amargo de
tener que consecuentar e incluso elogiar a esos
partidos y dirigentes que le lastran

AYER EN EL edificio central del PRI Gálvez
hizo una declaración penosa en la que enal
teció las cabronadas del victimario Alito dic
cionario de la RAE Acción malintencionada
propia de un cabrón Hecho que perjudica o in
comoda de manera grave e importuna con el
aporte sensible de las victimadas los malos
priístas ya se fueron se quedaron los que creen
en México y yo les quiero decir los necesito los
necesito en la calle necesito la experiencia y la
fuerza de Alito porque vaya que es un cabrón
pero también necesitamos la sensibilidad de
las mujeres Alito pégame con el agandalle
de candidaturas pero no me dejes sin apoyo a
la Presidencia

POR CIERTO EN el presunto monolito de
contención a la 4T formado por PRI PAN y
lo que queda del PRD asomó algo que podría
parecer fisura o coqueteo aventurero el otro
factor de poder en el partido tricolor Rubén
Moreira adelantó que su bancada podría votar
junto a Morena y aliados para aprobar la pro
puesta presidencial relacionada con las pensio
nes En el PAN hay una constante desconfianza
a los juegos revueltos de Alito y Moreira siem
pre dispuestos a optar por la mejor oferta del
momento

Astillas

ANDRÉS ROEMER SE suma a la lista de pre
suntas víctimas de injusticias que en tiempos
recientes prolifera Así que dadas las actuales
circunstancias liberado en Israel en diciembre
pasado Roemer con 61 señalamientos en
México por abuso sexual cinco de ellos judi
cializados ha señalado que hay mil falacias
mexicanas y que él tiene de peligroso lo
que un peluche conlleva Y en un arranque
de elevación espiritual por propio decreto
en apariencia distante del riesgo de ser ex
traditado ha dicho que su estancia en la cár
cel y la posterior liberación le han producido
un sentimiento de gracia y hierofanía este

último término se aplicaría en el caso según el
diccionario de la RAE a persona o cosa en
la que se manifiesta lo sagrado El dalái lama
es una hierofanía de Buda La sagrada forma es
una hierofanía católica Sacro Roemer habe
mus Hasta mañana
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CIRCUITO
INTERIOR

VESTIDO
seguramente de
amarillo y alborotado
se quedó el PRD
capitalino
APENAS el viernes la
activista Alessandra

Rojo de la Vega
anunció que pese a ser
la mejor posicionada
en las encuestas
no contendría por
Cuauhtémoc y que en
cambio había llegado
a un buen acuerdo

con el Sol Azteca para
buscar una senaduría

bajo su siglado

TODO INDICA que
las negociaciones
fueron en vano pues
cuentan que volverá
a su plan original de
buscar ser Alcaldesa
aunque ahoYa de
la mano del PRI

ELLA todavía no lo

oficializa pero dicen
que no tarda

Y CUANDO lo haga
podrá decirse que más
tiempo le tomó redactar
el mensaje de adhesión
al perredismo
que anunciar
que siempre no

ENTRE más demora
Morena en informar
que eligió a Pedro
Haces Lago para
buscar Tlalpan o a
estas alturas van a decir

que no han decidido
más tensas se ponen
las patadas bajo y por

encima de la mesa

LOS diputados Xóchitl
Bravo y Carlos Mirón
ayer organizaron un
desayuno para mostrar
con encuestas que el
júnior del sindicalismo
consentido de la 4T la
tendría complicada
al enfrentarse por
ejemplo con la actual
Alcaldesa opositora
Alfa González

DICEN que Mirón hasta
se bajó de la contienda
para apoyar a Bravo
a quien considera
la única que puede
sacarle ventaja a
los de enfrente

Y DE PASO arremetió
contra la publicidad
excesiva de Haces

iSE llevan pesado

QUIEN está por dejar
el Congreso para
dedicarse por completo
a la dirigencia del
Partido Verde en la
CDMX es Jesús Sesma

JUSTO cuando se

pretendé retomar
el debate sobre la
prohibición de las
corridas el autor de
la iniciativa se hace
a un lado con miras
completamente
electorales

MALA suerte con los

toros a ver qué tal le va
con los grillos
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EL
rüBAT T TTn

Operación con pinzas de Morena
en Gustavo A Madero

Nos cuentan que luego de especulaciones y
nerviosismo por la candidatura a la alcaldía en la
Gustavo A Madero ayer el presidente de Morena
en la Ciudad de México Sebastián Ramírez lla
mó a los aspirantes a ser los coordinadores de la

4T en dicha demarcación para
pedirles que prevalezca la uni
dad en el proceso y a su vez
los asistentes estuvieron de
acuerdo con la encuesta pero
siempre y cuando los resultados
sean certeros además de que
pidieron una encuesta espejo
Al encuentro asistieron el sena
dor César Cravioto el director
de Desarrollo Social de la alcal
día Rubén linares los diputa
dos locales Yiiriri Avala y Na

zario Norberto Sánchez así como la exdiputa
da local Lizbeth Rosas Nos aseguran que la di
rigencia tendrá que tejer fino y manejar con pin
zas la designación en esta alcaldía pues GAM tie
ne un peso importante para la elección de la
CDMX e incluso del país

Y en Tlalpan guindas presionan
en el proceso

En otra latitud de la capital nos cuentan que

es muy poco probable que haya un acuerdo para
definir al candidato o candidata de Morena a la
alcaldía Tlalpan Nos detallan que ayer la diputa
da local Xóchitl Bravo y su homólogo Carlos
Hernández aseguraron que hay sondeos de opi
nión que los ubican como fuertes contendientes a
dicha nominación e incluso dijeron que si uno
de los dos no va el partido guinda no tendría
oportunidad de arrebatarle la demarcación a la
perredista Alfa González De este modo nos ha
cen ver que doña Xóchitl y don Carlos buscan
presionar a la dirigencia y a los otros aspirantes
como Pedro Haces la exdiputada local Gabriela
Osorio y Callos Ulloa el secretario de Desarrollo
Urbano y Vivienda En realidad se sentirá presio
nada la dirigencia morenista capitalina

Buena aprobación de Tabe
Nos cuentan que quien anda muy contento es

el alcalde de Miguel Hidalgo el panista Mauricio
Tabe pues en recientes sondeas de opinión sale
muy bien evaluado en la aprobación ciudadana
sobre su gestión de gobierno que ya cumplió dos
años y lo coloca entre los primeros lugares Nos
recuerdan que uno de los puntos fuertes de don
Mauricio es el terna de la prevención y combate a
la inseguridad y muestra de ello son los resulta
dos de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública
Urbana del Inegi donde los habitantes de la al
caldía redujeron su percepción de inseguridad
bajando de 75 a 46 6 Así que don Mauricio
nos dicea se alista para buscar la reelección
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INDICE

Cada año la organización civil Transpa
rency org publica su índice de nivel de co
rrupción mundial donde evalúa y cataloga
a 180 países Con gusto comparto para mis
amables lectores los resultados de la eva
luación de 2023

índice de Percepción de la Corrupción 2023
resumen

Más de dos tercios de los 180 países tienen
una puntuación por debajo de 50 de 100
lo que indica claramente que tienen graves
problemas de corrupción F l promedio mun
dial está atascado en sólo 43 mientras que
la gran mayoría de los países no han progre
sado o han disminuido en la última década
Además 23 países cayeron a sus puntuacio
nes más bajas hasta la fecha de este año
El Indice de Percepción de la Corrupción
IPC de 2023 muestra que la corrupción está
prosperando en todo el mundo
El IPC clasifica a 180 países y territorios de
todo el mundo por sus niveles percibidos de
corrupción en el sector público obteniendo
una puntuación de 0 altamente corruptos
a 100 muy limpio
Así es como se calculan las puntuaciones de
los países
La puntuación de cada país es una com
binación de al menos 3 fuentes de datos
extraídas de 13 encuestas y evaluaciones
de corrupción diferentes Estas fuentes de
datos son recopiladas por una variedad de
instituciones de buena reputación inclui
dos el Banco Mundial y el Foro Económico
Mundial

La puntuación de un país es el nivel percibí
do de corrupción del sector público
El rango de un país es su posición en relación
con los otros países en el índice Los rangos
pueden cambiar simplemente si el número
de países incluidos en el índice cambia
En América Latina y el Caribe la falta de in
dependenciay transparencia del Poder judi
cial promueven la corrupción y la influencia
indebida de las élites políticas y económicas
Esto hace que muchos sistemas de justicia en
toda la región sean incapaces de aplicar la ley
de manera efectiva e imparcial o de ejercer
su función como control sobre otras ramas
del gobierno lo cual es fundamental para
todas las democracias que funcionan bien
En países como Brasil 36 México 31 y
Honduras 23 la destitución de jueces y
fiscales sin mérito por parte de otras ramas
del Estado a menudo a través de procesos
opacos y en algunos casos ilegales socava
la independencia del Poder Judicial Esto fo
menta la injusticia y un sistema en el que la
ley se aplica de acuerdo con los intereses del
gobierno gobernante y la élite También ga
rantiza la impunidad de los corruptos y difi
culta la recuperación de los activos robados
En el ranking mundial México 31 está en
tre Kenia y Togo y fuera de Estados Unidos
y Canadá en el resto de nuestro continen
te sólo estamos arriba de Bolivia Paraguay
Guatemala Honduras Haití y Nicaragua
Para referencia les comparto que estamos
en el mismo sitio que el año pasado y que
en el periodo de 2012 a 2023 el ranking más
alto fue de 35 en 2014 y el más bajo de 28
en 2018
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EL AUSTRALIANO

Sr La Morir sé que es aficionado al tenis y
probablemente habrá visto el abierto aus
traliano Cuál diría usted que fue la mayor
revelación del torneo

R Así es soy aficionado del tenis y las dos
mayores revelaciones para mi fueron que
por primera vez en muchos años la final de
uno de los cuatro Gran Slams no contó con

Nadal Federer ni Diokovic la otra es que el

experto en tenis Jon Wertheim ha publicado
un artículo en el que se enumeran sus pen
samientos después de Melbourne Estamos
retrocediendo a una media estadística en la

que 128 jugadores más cerca en talento que
nunca servirán más combinaciones y per
mutaciones que nunca Hay que redefinir
upsets Los resultados como un campeón
de Wimbledon que pierde en la primera ron
da no parecerán tan aberrantes Ajustar las
expectativas en consecuencia
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De aspirar a ser el próximo Presidente de
México Marcelo Ebrard acabó rogando por
una alcaldía para mantener a su equipo en
la capital y hasta el momento sólo ha con
seguido que Ia4Tle ceda la Alvaro Obregón
para Javier López Casarín

Si bien es un territorio premium pues
representa el tercero en importancia detrás
de Iztapalapa y GAM la diferencia es que
el suelo obregonense está en manos de Lía
Limón quien buscará su reelección

No será nada fácil derrotar a Lía que en

tres años se ha consolidado al
frente de la alcaldía aunado a
que López Casarín no es pre
cisamente un peso completo y
que llegó a la candidatura gra
cias a las negociaciones entre
Ebrard y Claudia Sheinbaum

Es un premio muy pequeño
para el excanciller sobre rodo
después de que aceptó recono
cer a Sheinbaum a quien había
acusado de haber sido favore
cida por una operación de Esta
do para desplazarlo en la lucha
presidencial

Pero si en verdad Marcelo

quisiera que su grupo tuviera alguna oportu
nidad de ganar Alvaro Obregón no hubiera
enviado a un equipo de campaña encabeza
do por Jesús Valdés su eterno colaborador
que se ha especializado en fallar en toda mi
sión que se le encomienda

Todo mundo tiene claro que Valdés es de
las personas de más confianza para Ebrard
pero también es sabido que todo lo que su
jefe le encarga al final termina por echarlo
a perder allá ellos

De todas formas le envió como refuer
zos al oaxaqueño Alberto Esteva quien fue
director Jurídico y de Gobierno con la exal
caldesa Layda Sansores hoy gobernado
ra de Campeche y al exdiputado local por
Iztapalapa Carlos Candelaria

Y no es que esté mal pero al interior del
equipo de López Casarín se dice que nin
guno de los operadores que les ha enviado
Marcelo son de casa y que no conocen ni el

territorio ni a los liderazgos importantes que
pudieran sumar al proyecto

Pero aunque así fuera qué les podrían
ofrecer para que se pasaran con ellos si ni
son los favoritos para ganar la alcaldía ni
tampoco los tienen precisamente bien con
siderados al interior de Morena como para
que les pudieran garantizar alguna otra cosa

Cierto que Marcelo en lo personal tiene
fama de buen operador pero cuando sale
avante lo hace desde una posición de poder
y con amplios recursos a su disposición hoy
está en una posición de desven
taja luego de su berrinche tras
la derrota interna ante Claudia

Tan disminuido lo ven en
Morena que además de Álva
ro Obregón el excanciller había
pedido que le dejaran poner
candldata en Xochimllco pero
nomás no pasó y se tuvo que
conformar solamente con una
en la cual tiene muy pocas po
sibilidades de ganar

Para tratar de que no se le
desmoralicen mucho Ebrard
se reúne cada semana con su
equipo a repasar la estrategia
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en sesiones como la que esta tarde llevarán
a cabo un un hotel del sur de la capital

Quién iba a decir que de presidenciable
acabara suspirando por alguna alcaldía

Dicen las malas lenguas aliancistas que el
PRI hará cambios en su alineación para la
Cuauhtémoc que afectará también al PRD
Aunque muchos daban por hecho que la
candidatura a la alcaldía estaba práctica
mente amarrada para la diputada Silvia
Sánchez Barrios de último momento las
negociaciones se cayeron Como Silvia ya
no irá quien levantó la mano es Alessandra
Rojo de la Vega para que Alejandro Alito
Moreno la deje ir por ese hueso El problema
es que Alessandra iba a ir al Senado por el
PRD partido al que parece que no le tiene
mucha fe

Quién iba
a decir

quede
presidenciable
el excanciller
acabara

suspirando
por alguna
alcaldía
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PUNTO Y SEGUIDO

Juan ManuelJiménez
juanmapregunta

La reina del huachicol
Laalcaldía Azcapotzalco podría ser sinonimo de tomas clandesti

nas de huachicol robo de combustible en la Ciudad de México
El año pasado en distintas ocasiones visité la demarcación para
dar cuenta del despliegue de la Secretaría de la Defensa Nacio
nal Guardia Nacional y Protección Civil por actividades ilícitas

alrededor del robo de hidrocarburo Al parecer es un negocio para los de
lincuentes pero también para algunos políticos

ME VOY POR PARTES

Desde hace varios años se han descubierto varias tomas clandestinas de com

bustible incluso en lugares inesperados como el Panteón Santa Lucia en 2019
así como en domicilios y bodegas de las cuales algunas ya han sido aseguradas
por las autoridades El presidente López Obrador en una conferencia maña
nera reveló que se encontraron siete tomas clandestinas en el ducto de Petró
leos Mexicanos en el perímetro de la colonia Santa Lucía perteneciente a la
alcaldía Azcapotzalco Mencionó que personal de la Guardia Nacional locali
zó las tomas clandestinas herméticas 1 túnel y que aseguraron dos bodegas

En tanto quienes viven en la Alcaldía se manifiestan frecuentemente en
distintas colonias porque aseguran que hay fuertes olores a gas en Azcapot
zalco He realizado transmisiones completas de mi programa televisivo Tu
Ciudad en Tiempo Real por ADN40 donde los vecinos con lágrimas en los
ojos me explican que muchos medios de comunicación y periodistas consig
nan la manifestación el bloqueo las afectaciones viales pero que no le damos
importancia a que hay muchas familias que todas las noches duermen con la
intranquilidad de que suceda una explosión Los vecinos aseguran que el olor
penetrante a gasolina está afectando sus actividades cotidianas y su salud Una
vecina mencionó hay veces que nos despierta el dolor de cabeza por el gas
en la madrugada porque el olor se mete hasta adentro de los cuartos Pese
a que Myriam Urzúa Secretaria de Gestión Integral de Riesgos y Protección
Civil de la CDMX ha dicho que no hay ningún riesgo de explosión todos los
días nosotros hacemos lavado de drenaje se cambió el drenaje desde el 2019
los vecinos le han exhortado una solución a las autoridades

Sin embargo qué pasa cuando algunos políticos se benefician de las tomas
clandestinas y del huachicoleo Cuentan que el verdadero interés de la dirigen
te de la Asociación Que siga la democracia Gabriela Georgina Jiménez Go
doy de lograr la candidatura de Morena para competir por la Alcaldía Azcapot
zalco está puesto en explotar el potencial huachicolero de la región Es decir
respaldar a quienes se dedican a ese robo e ilícito negocio sobre todo luego de
que se descubrieron sus vínculos con el llamado Rey de Huachicol Sergio Car
mona quien fue asesinado en Nuevo León en 2021 En un video publicado por
Código Magenta bajo el título Los teléfonos perdidos de Sergio Carmona se
ve a Gabriela Jiménez dar las gracias al empresario tamaulipeco por el apoyo
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dado a su asociación hecho que despierta un conjunto de dudas y suspicacias
Aunado a esos esqueletos en el clóset de la aspirante Jiménez me mostra

ron encuestas donde no va nada bien para que le den la candidatura Al pare
cer la política que buscaba ser impuesta por un grupo de morenistas no pasa
el filtro más importante del Movimiento de Regeneración Nacional la gente
La ex panista apostó todo a andar persiguiendo a la Dra Claudia Sheinbaum
Pardo por todo el país pero nada de eso se refleja en las encuestas y por en
de no le ha ido nada bien en las mediciones morenistas

Por cierto

1 POBRES En el Sistema de Aguas de la CDMX Sacmex deben estar muy preocu
pados por el desabasto de agua y por las constantes manifestaciones de los ciu
dadanos Y por si eso no fuera poco ahora se le tienen que sumar los reclamos
de trabajadores de SACMEX porque los jefes no andan pagando las horas extra

CAMBIO

ue siempre sí será la candidata de la oposición en la Cuahutemoc Alessandra
Rojo de la Vega Me dicen que una que otra priista anda enojada pero se po
sicionó mejor la activista feminista Tómala
Vivo la noticia para contarle la historia
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Migajas de infraestructura para
el transporte en la Ciudad
Desde el inicio del siglo XXI la movilidad en la Ciudad de
México ha experimentado cambios significativos A lo
largo de estos 24 arios hemos sido testigos de la expan
sión del sistema de transporte una nueva línea de metro
con múltiples problemas siete líneas de Metrobús cuatro
de Mexibús cuatro líneas de teleférico un tren subur
bano y un sistema robusto de bicicletas públicas Sin em
bargo este crecimiento ha venido acompañado de un au
mento en la población la expansión territorial de la ciu
dad y un incremento en la necesidad de desplazamiento
para acceder a empleos educación y ocio

Los proyectos de infraestructura de transporte han
impactado a cientos de miles de personas pero también
han coincidido con el aumento en los tiempos de traslado
y el desarrollo de autopistas urbanas La administración
de Andrés Manuel López Obrador se enfocó modesta
mente en el transporte público con la expansión de 20
kilómetros en la línea 1 del Metrobús mientras que priori
zó a los automovilistas con la construcción de 17 kilóme
tros de vías elevadas

En contraste las administraciones de Marcelo Ebrard
y Miguel Ángel Mancera marcaron un avance significati
vo Ebrard con la expansión del Metrobús la introducción
de Ecobici y la línea 12 del metro Mancera con tres nuevas
líneas de Metrobús

Estas administraciones también promovieron mejoras en
el espacio público como la peatonalización y la reducción de
carriles para calmar el trafico culminando en la reducción
de la velocidad límite en avenidas a 50 km h en 2014

Sin embargo las intervenciones territoriales han sido
limitadas Las obras de AMLO sólo alcanzaron 4 alcaldías

mientras que las de Ebrard llegaron a 11 de 16 La mayoría
de estas intervenciones han sido proyectos de corto pla
zo sin planes ambiciosos de largo alcance Por ejemplo
una línea típica de Metrobús de 20 kilómetros transporta
alrededor de 50 mil usuarios en 80 minutos mientras
que una línea de metro puede llevar medio millón en la
mitad del tiempo Las cifras de kilómetros construidos
por cada administración reflejan avances desiguales en
la cobertura del transporte

La cuestión central es cuánto nos acerca cada admi
nistración a una cobertura de transporte plena Los pro
yectos actuales parecen insuficientes ante la necesidad
de cientos de kilómetros de cobertura adicional Por

ejemplo bajo la administración de Sheinbaum se han
construido 19 kilómetros de Cablebús y se han realizado
ampliaciones menores a las líneas existentes de buses de
tránsito rápido

En términos de inversión la ciudad podría aspirar a
construir al menos 20 kilómetros de metro 50 de auto
buses de tránsito rápido y 15 de teleféricos por adminis
tración Sin embargo problemas como el elevado costo de
la renovación de la Línea 1 del metro atribuible a la co
rrupción han limitado la capacidad para realizar más
proyectos

En conclusión aunque algunas administraciones han
logrado avances significativos la Ciudad de México aún
enfrenta el desafío de expandir considerablemente su in
fraestructura de transporte para satisfacer las necesida
des de una población en crecimiento Los proyectos ac
tuales aunque importantes representan sólo una frac
ción de lo que se necesita para alcanzar una cobertura de
transporte adecuada
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LAS TRAICIONES LOS UNEN
Qios loshace y ellos se juntan
dicho

IIug Ioln y mitaIernántle
quienestraicionaron aj bjogue o ositor
Ívotar a favor de

de Ernestina Godoy en la fiscalía
capitalina Resulta que
sereunió con la ex legisladora del
PRJ Bara crearsu propia Asoci
Parlamentaria de aquí a io que queda
deja actual legislatura
recomiendan a la diputada Fernán
qye iioseíiedelexperredis
nunca cumple con su pajabraj en
de esas la vaya a traicionar Total es
a go quesabe hacer muy bien

PRI DUDA DEL GÜERO OUIJANO
a t í o 1

y íi g r AO U
alianza que conforman el P
PRD en la capitai del pafe fue que los
alcaldes que ganaron las elecciones en
2Q21 repetirían para estos comicios

í j ll AT l í Jí J
il e án du
en Magdalena Contreras Gerardo

Quijano M
M tivo según comentan es la enorme
cercania que tiene con e alcalde en
lJ uaj i na pa rián Ruhaleaya
quien hace unas semanas renunció
a la müitancia porJo que los prüstas
1e1 1en que el Giiero Quijano íes
vaya a hacerJo misma A
ha dicho del todoj com
están re isando queiottps a irantes
pueden tener la fuerza para retenerle al
Revolucionario Institucional la alcaldía

EL FUNCIONARIO MAS FELIZ POR
REAPERTURA DE L12
Uno deJos función
se le vio duranteJa reinauguración de
ía Línea 12 fue e director del
GuillermoCalclerón qu
se quitóJaL piedrita1 en el zapato que
le representó haber entrado a quite
tras el desplome dd üamo e eyado
I ciue tardó másL de dos años yocho
rneses en volvera funcionar Dice que
ios trenes pasarán cada tr
y trasladarán alrededor de 400 mil
pasajeros diarios Por
Guillermo Calderón podra
un pendiente menos
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VESTIDO seguramente de amarillo y albo
rotado se quedó el PRD capitalino

APENAS el viernes la activista Alessan
dra Rojo de la Vega anunció que pese a ser
la mejor posicionada en las encuestas no con
tendría por Cuauhtémoc y que en cambio ha
bía llegado a un buen acuerdo con el Sol Azte
ca para buscar una senaduría bajo su siglado

TODO INDICA que las negociaciones fue
ron en vano pues cuentan que volverá a su
plan original de buscar ser Alcaldesa aunque
ahora de la mano del PRI

ELLA todavía no lo oficializa pero dicen
que no tarda

Y CUANDO lo tiaga podra decirse que más
tiempo le tomó redactar el mensaje de adhesión
al perredismo que anunciar que siempre no

ENTRE más demora Morena en informar que
eligió a Pedro Haces Lago para buscar Tlal
pan o a estas alturas van a decir que no han
decidido más tensas se ponen las patadas
bajo iy por encima de la mesa

LOS diputados Xóchitl Bravo y Carlos
Mirón ayer organizaron un desayuno para
mostrar con encuestas que el júnior del sindi
calismo consentido de la 4T la tendría compli
cada al enfrentarse por ejempío con a actual
Alcaldesa opositora Alfa González

DICEN que Mirón hasta se bajó de la con
tienda para apoyar a Bravo a quien considera la
única que puede sacarle ventaja a los de enfrente

Y DE PASO arremetió contra la publici
dad excesiva de Haces

SE llevan pesado
demisfuentes Orefomta com
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VILLAMIL EL ERNESTINO
GODOY QUE YA SE VA

A sí como en

Ciudad
de México

Morena perdió cuan
do quiso reelegir para otro periodo a la Fiscal
Ernestina Godoy a nivel federal también se
vislumbra una derrota no van a ratificar a Je

naro Villamil para cinco años más al frente del
Sistema Público de Radio y Televisión del Esta
do Mexicano La razón no es el pésimo trabajo
que ha hecho porque eso hasta parece un mé
rito en la 4T sino porque ni la misma Claudia

Sheinbaum quiere pues Villamil es personero
de Jesús Ramírez el vocero de López Obrador
que le ha jugado las contras a la candidata presi
dencial de Morena que tiene fama de cobrarse
las que le hacen De todas formas la oposición
en el Senado instancia a la que le toca ratificar o
no a Villamil quiere que comparezca para exhi
birlo como propagandista chafa de la 4T

SHEINBAUM SE LAS COBRA

Y para quienes duden que Sheinbaum se
las cobra que le pregunten a quien fuera su
antecesora como delegada de Tlalpan entre
2012 y 2015 Maricela Contreras quien desde
hace años está en el ostracismo político todo
porque cuando el derrumbe del Colegio Réb
samen Sheinbaum aseveró que el permiso
irregular para echarle un piso más al inmueble
lo había otorgado la administración de Mari
cela pero de inmediato ella salió a mostrar el
documento que era de la gestión de Shein

baum Por eso la ha perseguido durante años
con auditorías sobre auditorías Se ha salvado

de ir a prisión al parecer porque también ella
tiene parque Lo evidente es que Maricela no
se ha atrevido ni a asomar la cabeza porque
sabe que Sheinbaum se le iría encima

EBRARD DE MUY LEJECITOS
A propósito de la Línea 12 que se constru

yó mal durante el gobierno de Marcelo Ebrard
en la CDMX habrá que estar muy atentos a
que no meta su cuchara en la edificación de
las dos líneas del Metro que se anunciaron
para el Estado de México Esto porque el
responsable de esas obras será Daniel Siba
ja secretario de Movilidad mexiquense muy
cercano a Ebrard

Foto Especial
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LOS INTOCABLES DE LA
TRAGEDIA EN L12
Por Alejandro Lelo de Larrea

Ahora que el presidente An
drés Manuel López Obra
dor anda tan interesado en

que se haga justicia como en el caso
Colosio al grado de haber pedido
que se reabra la investigación porque
considera que fue un crimen de Esta
do valdría la pena que midiera con la
misma vara a la tragedia en la Línea 12
del Metro que dejó como consecuen
cia la muerte de 27 personas uno de
ellos menordeedad que pretendieron
ocultar y que a casi 3 años del lamen
table hecho no hay un solo sentencia
do ysí varios intocables

Ni con el pétalo de un citatorio se ha
molestado a los tres jefes de Gobierno
que tendrían alguna responsabilidad
política del desplome Primero Marcelo
Ebrard porque durante su gestión se
construyó esa Línea del Metro Miguel
Mancera porque en su gobierno la ce
rró para hacer una reparación mayor y
Claudia Sheinbaum porque a ella se le
cayó el Metro el 3 de mayo de 2021

Y para burla de todos los mexica
nos sus posiciones de poder las han
conservado y van por más Sheinbaum
podría convertirse en la próxima presi
denta de México sin que haya rendido
cuentas políticas por esta tragedia
Ebrard pinta para ser senador y muy

probablemente el coordinador de los
de Morena y Mancera seguramente
será diputado federal

Ninguno de los tres podría alegar
que no tiene vela en ese entierro por
que la conclusión del dictamen técni
co que solicitaron las autoridades de
la CDMX en 2021 encabezadas por
Sheinbaum de manera especifica es
tableció que el desplome se debió a
problemas de diseño y construcción

y como detonante las fallas en las ins
pecciones y mantenimiento

Esto de manera transversal toca
por supuesto a Ebrard Mancera y
Sheinbaum aunque a ella porsupues

to que no le gustó y descalificó el in
forme Incluso le echó toda la culpa a
Ebrard en un acto oficial Durante su

Cuarto Informe de Gobierno ante el
Pleno del Congreso de la Ciudad de
México cuando Sheinbaum exponía
las acciones de su gobierno para el
Sistema de Transporte Colectivo Me
tro dijo enfática Y después del trágico
accidente de la Línea 12 a consecuen

cia de problemas de origen estamos
trabajando en su reforzamiento

Pero no sólo ellos son intocables
también quien fuera la directora del
Metro cuando ocurrió la tragedia Flo
rencia Serranía por cierto comadre del
presidente López Obrador

Tampoco siquiera se inició alguna
causa penal contra las empresas que
fueron las edificadoras principalmente
Cicsa del empresario más acaudalado
de México Carlos Slim a quien muchos
consideran el favorito de la 4T Es más
hasta recibió un reconocimiento de par
te de López Obrador porque ofreció
reparar sin costo para el erario las es
taciones afectadas Por cierto aquí otra
promesa incumplida por AMLO pues
dijo que se tardarían un año en reparar
en su totalidad el tramo afectado y se
prolongaron 2 años y 9 meses

Los intocables de la Línea 12 son

una de tantas razones por las que la
oposición en el Congreso capitalino
votó en contra de la ratificación de Er

nestina Godoy como titular de la Fis
calía de la CDMX pues a ella le tocaba
investigarlos Pero estaba atada de ma
nos impedida políticamente porque
respondía a los intereses de Morena
López Obrador Sheinbaum et al que
seguramente le habrán de poner ve
ladoras a todos los santos para que
la Línea 12 funcione sin incidentes y
menos algún accidente que lamentar
De ocurrir algo durante las campañas
Morena puede dar por perdida la Ciu
dad de México y seguro también se
hundiría la candidatura de Sheinbaum
Lo veremos
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Recibirán 525 mil por carga de trabajo
Taddei revive bonos para consejeros del INE

Laconsejerapresidentadel
INE Guadalupe Taddei apro
bó revivirbonosde 525 mil
pesosparael Consejo Gene
ral ante laexcesivacargade
trabajo que enfrentaránpor
elprocesoelectoral apesar
dequeestebonoyanoera
consideradoparalas conseje
rías quedejaronde recibirlo
desde laseleccionesde 2012

Son dosmeses de sueldopara
lasconsejeríasylaSecretaría
Ejecutivadelque eranexclui
dosporsus sueldosde 262

milpesosbrutos Estosbonos
sonparte de las prestaciones
que incluyeelEstatutodel
Servicio ProfesionalElectoral

Nacionalyde laRamaAdmi
nistrativaparalosprocesos
electorales pero al que desde
2009habíanrenunciado los
consejeros porloqueyano lo
recibieron en2012 paracen
trarse enpersonaldirectivo
yotras áreas que duplicanla
cargade trabajo

JANNET LÓPEZ PONCE
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Retroceso en sistema de monitoreo
del ENE afectará campañas alertan
LILIAN HERNÁNDEZ
YFABIOLA MARTÍNEZ

El nuevo sistema de monitoreo de
radio y televisión del Instituto Na
cional Electoral INE presenta de
ficiencias que de no atenderse afec
tarán la etapa de las campañas del
proceso 2024 advirtieron la conse
jera Dania Ravel y el representante
del PT en el instituto Jesús Estrada

Coincidieron en que hay retro
ceso en dicho sistema porque en
diciembre había 25 estados en los
que mostraba más de 70 por cien
to de confiabilidad pero ahora sólo
ocurre en 23 entidades

Durante la primera sesión ordi
naria del Comité de Radio y Tele
visión del INE la consejera Ravel
comentó que el anexo del Informe
del estado queguarda la renovación
tecnológica de los centros de veri
ficación y monitoreo muestra un
retroceso que debe ser corregido
lo antes posible

En ese mismo sentido se pro
nunció el representante del PT
quien señaló que en una visita que
realizaron el pasado 20 de diciem

bre detectaron deficiencias en las
instalaciones de la Universidad de
Nuevo León que tiene a su cargo
el monitoreo

Esperamos que se diga qué suce
de quién eso quiénes son los respon
sables y que se informe de manera
clara si va a funcionar o no como se
ofreció para el proceso electoral que
empieza en un mes demandó

Expuso que en la inspección que
hicieron a finales del año pasado ha

llaron que el sistema no funciona
adecuadamente pues en Pachuca
Hidalgo opera a 68 por ciento en
Tlaxcala 64 Monterrey Nuevo
León 57 Villahermosa Tabasco
65 y en La Paz Baja California 74

No es eficiente No entendemos
qué sucede pero esperamos que se
le dé atención porque en septiembre
de 2022 se ofreció que este sistema

iba a funcionar a 90 por ciento de
captación de las señales y está muy

por debajo de su eficiencia apuntó
Estrada añadió que de no corre

gir las fallas en la renovación tecno
lógica el personal del INE es quien
resultará más afectado porque van
a tener que completar los reportes
de monitoreo a mano Reiteró que
desde hace seis meses que se pre
sentó el sistema han insistido sobre
su deficiencia Es increíble lo que
se gastó para renovarlo y que ten
gan que remediarlo a mano atajó
Bienvenida a Jessica Alarcón

Integrantes del Comité de Radio y
Televisión del INE le dieron la bien
venida a Jessica Alarcón Góngora
encargadaen la Dirección Ejecutiva
de Prerrogativas y Partidos Tras el
nombramiento que le dio la conse
jera presidenta Guadalupe Taddei
el pasado 24 de enero ayer fue su
primera asistencia a la sesión ordi
naria de este comité
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Erogará el
instituto casi
mil mdp por
pagos extras
FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

El bono por trabajo extraordinario
en el proceso comicial significará
este año para el Instituto Nacional
Electoral INE una erogación de
casi mil millones de pesos monto
aprobado por la Cámara de Dipu
tados en presupuesto 2024 seña
laron funcionarios del organismo

El pago adicional ha sido entre
gado en todas las elecciones desde
la creación del entonces Instituto
Federal Electoral y siempre resulta
polémico pues hay quienes consi
deran que es justo no sólo porque
está en las normas internas sino
porque los miembros del INE ac
tualmente alrededor de 17 mil
deben estar disponibles 24 7 pero
otros señalan que es su obligación
estipulada en la ley

Los consejeros decidieron no re
cibir el bono durante los procesos
federales transcurridos de 2012 a
2021 y ahora lo han retomado El
tema fue informado oportunamen
te a los 11 consejeros añadieron las
fuentes consultadas puntualizaron
que el gasto en ellos equivaldrá a
0 06 por ciento del total de este
concepto es decir 6 2 de 967 mi
llones lo que significa que cada uno
recibirá alrededor de 563 mil pesos

El pasado día 17 el asunto se llevó
a la Junta General Ejecutiva instan
cia donde se concentran los 19 prin
cipales mandos del INE incluida la
presidenta Guadalupe Taddei y el
responsable de la Secretaría Eje
cutiva Acorde con el documento
avalado por unanimidad el pago
es una compensación con motivo
de las jornadas extraordinarias de
sarrolladas en procesos comiciales
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Defiende avala demora
del I H en resolver quejas
FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Claudia Zavala presidenta de la Co
misión de Quejas y Denuncias del
Instituto Nacional Electoral INE
defendió el trabajo de investigación
del organismo y el tiempo que de
mora en concluirla No es ocioso
solicitar información a las partes
involucradas en una denuncia sino
que forma parte del debido proceso
subrayó

Después de revisar el informe de
la Unidad Técnica de lo Contencio
so correspondiente al periodo del
19 de octubre de 2023 al 20 de enero
de 2024 dijo que la instancia tiene
una alta carga laboral pues debe in
tegrar con rigor los expedientes para
enviarlos a la sala especializada del
Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación TEPJF donde se
resuelve el asunto de fondo y even
tualmente se imponen castigos

Tenemos un alto número de
procedimientos ordinarios sancio
nadores recibidos 2 mil 77 quejas
La verdad es un trabajo que vale la
pena que se conozca públicamen
te porque es un área que labora de
manera intensa señaló

Es responsabilidad también
de los sujetos vinculados a estos
requerimientos sean personas fí
sicas jurídicas o morales dar res
puesta para integrar expedientes
señaló en una referencia implícita
a inconformidades de personas a
las que el INE ha requerido infor

mación incluidos periodistas No
son cuestiones ociosas sino legales
relacionadas con el debido proceso
que también es un derecho humano
de todas las partes subrayó

Entre los informes a los que hizo
referencia Zavala en la sesión de
ayer se muestra que de los procedi
mientos ordinarios iniciados desde
2019 todavía están pendientes por
resolver 29 2 por ciento de las mil
111 quejas de esa clasificación reci
bidas desde entonces

En tanto de los casos especiales
sancionadores de octubre pasado
al 20 de enero actual se han reci
bido 376 quejas de las cuales 150
son por actos anticipados 73 por
infracciones al interés superior de
la niñez 40 por uso indebido de la
pauta y 35 por mal manejo de re
cursos entre otros

Se indica que de los 355 expe
dientes registrados nueve han si
do enviado al TEPJF 283 están en
trámite y 63 fueron desechados

El INE resuelve las medidas
cautelares o urgentes que regu
larmente se refieren a bajar conte
nidos en redes sociales y ordenar
a partidos candidatos o funciona
rios abstenerse de realizar tal o cual
conducta

Sólo ayer la comisión declaró
improcedentes dos medidas caute
lares contra la candidata presiden
cial de Morena PT y PVEM Claudia
Sheinbaum una interpuesta por
Jorge Álvarez Máynez hoy aban
derado presidencial de MC y otra
por el PAN
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Avanzan plataformas electorales
La Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos
del INE aprobó las plataformas electorales de
las coaliciones y MC para la Presidencia de la
República y las plataformas para los estados y
distritos electorales dé cada uno de los partidos
en donde van solos sin coalición

Sin discusión aíguria los consejeros integrantes
aprobaron los documentos que irán a Consejo
General para su aprobación final

Las plataformas deben estar aprobadas antes
de los registros de las y los candidatos es decir
antes del 5 de febrero y previo a iniciar la etapa
de campañas que durará tres meses

Aurora Zepeda
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Compra
del voto el
foco rojo
para el INE
El dinero ilegal que se maneja en
efectivo fuera de campañas no en
actividades de promoción delvoto
sino en la operación electoral en el
pago de operadoresyen los intentos
de compra del voto representa el
principal foco rojo para el Instituto

Nacional Electoral INE de cara a
la elección del 2 dejunio

El consejero electoral Uuc kib
Espadas Ancona en entrevista con
el periodista René Delgado para el
programaEntreDichos de El Finan
ciero Bloomberg rechazó que el
INE cuyo consejo está dividido en
dos bloques esté rebasado sino el
marco legal por lo que expresó su
confianza en que se llevará a cabo
una elección íntegra con resul
tados legítimos

No obstante alertó que sibienlos
ciudadanos pueden acudir a las me
sas de votación yvotar de manera
libre también existe la influencia de

dinero indebido lo cual incide en el
resultadoyvulnera la autenticidad
delvoto por lo que el reto es que el
dinero no adultere la autenticidad
de la elección

Advirtió además que otro reto
para el proceso electoral en curso
es la desinformaciónyla inteligen
cia artificial la cual se utiliza para
fabricar videos falsos

Por otra parte el consejero des
cartó que el crimen organizado
incida mayormente en el proceso
electoral en el que estarán enjuego
más de 20 mil cargos de elección po
pularyacudirán a las urnas alrede
dor de 98 millones de ciudadanos

Redacción

Dialogo Rene Delgado y el consejero Uuc kib Espadas Ancona en El Financiero

No creo que haya un brinco cualitativo
en la acción de los grupos delictivos para
apoderarse de las elecciones
UUC KIB ESPADAS ANCONA Consejero del INE
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El INE descarta medidas
cautelares contra Claudia
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx

EL INSTITUTO NACIONAL Electoral

INE rechazó que la precandidata presi
dencial de Morena PT y PVEM Claudia
Sheinbaum Pardo haya incurrido en
actos anticipados de precampaña y cam
paña y haya realizado uso indebido de
recursos públicos por lo que negó aplicar
medidas cautelares

La Comisión de Quejas y Denuncias
resolvió los recursos que presentaron el
emecista Jorge Álvarez Máynez y el PAN
en contra de la abanderada presidencial
de la coalición Sigamos Haciendo Historia

Las quejas señalaban las publicacio
nes en redes sociales de eventos que
realizó Sheinbaum en los que
hizo referencia a logros y accio
nes de Gobierno con el propó
sito acusaron de posicionarse
como candidata a la Presiden

cia de la república
Sin embargo la Comisión

del INE resolvió improcedente
ordenar el retiro de las publica
ciones porque no se identifica
ron elementos o expresiones

en los que se haga un llamado expreso al
voto ya sea en favor o en contra de opcio
nes políticas concretas sino que se tratan
de manifestaciones genéricas lo cual
explicó está amparado por la libertad de
expresión

Respecto a la presunta vulneración
a los principios de imparcialidad y neu
tralidad se concluyó que al momento en
que se dieron los hechos denunciados
ninguno de los actores involucrados ocu
paba cargo alguno en el servicio público
de ahí la improcedencia de la medida

En cuanto a la tutela preventiva se de
claró improcedente porque los conseje
ros electorales argumentaron que no se
advierte una evidente ilegalidad respec
to a los materiales denunciados aunado

a que se trata de hechos futu
ros de realización incierta

Encuantoalosseñalamien

tos por el presunto uso de re
cursos públicos se determinó
que será un tema que anali
zarg ia saia Regional Especia
lizada del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Fede

ración TEPJF al resolver el
fondo del asunto

EL PROXIMO 1
de marzo arran
can de manera ofi

cial las campañas
presidenciales
de acuerdo con lo

establecido por el
árbitroelectoral
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Gasta INE
209 mdp en
compra de
camionetas

Para trasladar paquetes
electorales el próximo
2 de junio y darles uso
de forma permanente
el Instituto adquirió 516
camionetas tipo pick
up marca Chevrolet

SlOcon doble cabina
y con placas incluidas
lo anterior después
de que el año pasado
realizó un proceso de
arrendamiento

SERVIRÁN PARA TRASLADAR LOS PAQUETES ELECTORALES

Gasta INE 209 mdp en 516
camionetas para comicios
Vehículos El ano pasado gasto 277
millones de pesos en el arrendamiento
de este tipo de unidades en cambio
este año serán compradas

ÁNGEL CABRERA

Con el objetivo de trasladar paquetes electora
les el próximo 2 dejunio yutilizarlas de mane
rapermanente elInstitutoNacionalElectoral
INE compró 516 camionetas pick up por un

monto de 209 millones de pesos
Se trata de unidades marca Chevrolet S10

con doble cabina y con emplacamiento inclui
do que serán utilizadas en todo el país

Una de sus funciones será el traslado de pa
quetes electorales desde las casillas hasta las
juntas distritales el día de lajornada electoral

La renovaciónvehicular se da luego de que
el año pasado ocurrió un proceso de arrenda
miento de camionetas de ese tipo en el INE

El fallo se dio el martes pasado a favor de la
concesionaria Hangar Azcapotzalco la cual
según el documento ofreció las mejores con
diciones técnicas para la entrega

De acuerdo con el desglose del procedi

miento por licitación LP INE 081 2023 se
adquirieron 496 camionetas 4x2 doble ca
bina con un costo unitario de 396 mil 200
pesos cada una más 9 mil 400 pesos por el
emplacamiento de cada una con un total de
201 7 millones de pesos

A su vez se adquirieron 17 camionetas do
ble cabina concajaseca conuncostounitario
de 492 mil 800 pesos más los 9 mil 400 de em
placamiento conuntotal de 8 5 mdp

Las ofertas presentadas por el licitante
resultaron solventes porque cumplen con los
requisitos administrativos legales técnicos y
económicos establecidos en la convocatoria

a la licitación garantizando el cumplimiento
de las obligaciones respectivas indicael fallo

Para dicho procedimiento el INE autorizó
la participación del testigo social a Fernando
Dablantes Camacho quien llevará a cabo el
escrutinio y observación de este proceso de
licitación dé testimonio de que el concurso se
lleva a cabo con integridad equidad honesti
dadyapego a lanormatividad

Los vehículos se entregarán emplacados
en la entidad federativa que corresponda y
con tarjeta de circulación En la entrega de la
unidad debe presentar en la documentación
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original de los pagos correspondientes a los
derechos vehiculares a nombre del Instituto

A su vez en caso de que no haya placas
disponibles en la entidad federativa deberá
entregar el permiso provisional para circular
y la constancia y pagos de que ya se ha reali
zado el trámite de emplacamiento y tenencia
correspondiente

En mayo del año pasado el Instituto Nacio
nal Electoral firmó un contrato de arrenda

miento de camionetas por un máximo de 277
millones de pesos

El 15 de mayo de 2023 se emitió elfallo de la
licitación en la que se determinó que la única
empresa participante cumplió con los requisi
tos legalesytécnicos porlo que se le asignóun
contrato abierto para la renta de automóviles
en lo que resta de este añoy2024 por lo que el
próximo 31 de diciembre deberán ser regresa
das a la empresa

La primera partida se trata del arrenda

miento de camionetas pickup en modalidad
4x2 de cuatro cilindrosytransmisiónmanual
conunmontomáximo de 67 9 mdp

También se contratolarenta de otropaquete
de camionetas doble cabina pero con opción
de combustible diésel por un costo máximo
en 2023 y2024 de 210 7 millones de pesos

En total el monto máximo para la renta de
camionetas para que las utilice el personal del
INE es de 277 millones de pesos por dos años
tras los cuales deberá regresar un máximo de
376 unidades a la empresa

A pesar de que el año pasado se rentaron
camionetas este 2024 en el contexto de las
elecciones más grandes de la historia se com
praránmás de 500 para el órgano electoral

Además en 2019 se llevó a cabo un arrenda
mientoplurianual devehículos cuyo contrato
se firmó en 2019 y culminó en diciembre de
2023 por más de mil unidades con un costo
demil37mdp
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Independientes no
logran firmas para
competir por CDMX
IECM hará oficial que incumplieron
requisito para participar en comicios

OMARDÍAZ
metropoli eluniversal com mx

El Consejo General del Instituto Electoral de la Ciu
dad de México IECM dará a conocer hoy de ma
nera formal que ninguno de los cuatro aspirantes
sin partido a la Jefatura de Gobierno alcanzó el um
bral de firmas necesarias para participar en las elec
ciones del 2 de junio

También se informará que José Rodolfo Ávila
Ayala sí consiguió los apoyos necesarios parabuscar
la alcaldía Iztacalco por lavía independiente al igual
que Eñaín Bautista Mejorada quien competirá a
una diputación por el Distrito 21

Debe concluirse que las personas aspirantes ci
tadas alcanzaron tanto el porcentaje de apoyos ciu
dadanos como la distribución requerida En conse
cuencia están en aptitud de presentar dentro de los
plazos establecidos para tal efecto su solicitud de
registro a la candidatura sin partido al cargo de ti
tular de alcaldía y diputación al Congreso de la Ciu
dad de México señala el acuerdo

La aspirante sin partido a la Jefatura que más fir
mas válidas obtuvo fue Lorena Osornio quien al
canzó 45 mil 973 de 78 mil 256 requeridas

El IECM informará los resultados de la recolección

de Armas de los candidatos Independientes
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Morena PT y PVEM tras
15 alcaldías y diputaciones
POR GEORGINA OLSON

georglnaolsonííPgtmnicornrm

Los integrantes del Consejo
General del Instituto Elec
toral de la Ciudad de Méxi
co lECM aprobaron anoche
el convenio de Candidatura
Común que presentó More
na PT y PVEM para conten
der juntos en 15 alcaldías a
excepción de Tláhuac y en
29 Distritos electorales uni
nominales y la diputación
migrante Además PT y Mo
rena contenderá juntos en
otros dos distritos

El convenio fue califi

cado por el represente del
PAN Andrés Sánchez como
irregular pues Morenabus
ca tener una mayoría parla
mentaría artificial inflando
a los partidos satélites

En la sesión extraordina

ria Sánchez recordó que la
Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial
de la Federación le dejó en
claro a los partidos que si
quieren ir en candidaturas
comunes tienen que ir en
menos del 25 de los dis

tritos pues si van en más del
25 se constituyen en coali

ción electoral y las coalicio
nes no pueden transferirse
votos

No respetaron lo que
estableció la Sala Superior
además van a transferir vo
tos a PVEM y PT lo que ga
rantizará que no pierdan el
registro

El representante de Mo
rena ante el IECM Eduardo
Santillán se limitó a res
ponder No nos preocupe
mos por la alineación del
equipo contrario preocu
pémonos de nuestra propia
alineación

En el Consejo General del Instituto Electoral de la Ciudad de
México la discusión se extendió anoche por más de una hora
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Trabajadores del Sacmex bloquearon el cruce de Eje 5 Sur y Río Churubusco ayer por la mañana

Y protestan empleados de Sacmex
IVAN SOSA

Trabajadores del Sistema de
Aguas de la Ciudad de Méxi
co Sacmex se movilizaron
debido a la falta de pago de
las horas extra que deben
cubrir por la escasez

Hay compañeros que
cubren turnos de 24 o de 48
horas pero deben quedarse
más tiempo por la deman
da de servicios que es ma
yor en esta temporada co
mentó la delegada sindical
Nancy Vázquez

La mañana de ayer los
inconformes bloquearon el
cruce de Eje 5 Sur y Río
Churubusco por lo que se
presentó personal de Capital
Humano del Gobierno de la
Ciudad y del Sacmex

Repartieron el presu

Tenemos la responsabilidad de que
el bombeo funcione de que los trabajadores
hagan lo que tienen que hacer y sobre
las herramientas pero los equipos fallan

puesto laboral en muchas
áreas pero no todos hacen
horas extras más es el per
sonal operativo de campo
indicó Vázquez

Los operadores de los
pozos de agua potable del
Sacmex en el Sistema Lerma
también se vieron afectados
por la reducción en el pago
de las horas extras

Con todo que hay se
quía y falta de agua el dre
naje no cesa de producirse
y para evitar inundaciones

hay que estar rebombeando
pero los compañeros deja
ron de recibir el pago de
sus horas extras subrayó
Vázquez

Con 35 años de servicio
Teófilo Jiménez explicó que
tiene a su cargo el manteni
miento mecánico de plantas
de bombeo residuales

Por la tarde un grupo de
trabajadores fue recibido en
las instalaciones del Sacmex
en donde les ofrecieron re
visar los casos
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Agota la alta demanda
último tiraje de boletos
SELENE VELASCO

La alta demanda que tiene el
último tiraje de boletos elec
tromagnéticos del Metro pro
vocó que usuarios padecieran
ayer para conseguir ejempla
res del mismo

En taquillas de las líneas
2 y 3 que son las únicas en
las que se comercializan se
observaban letreros que in
dicaban que ya no contaban
con boletos de este tipo

Desde el lunes se comer
cializa este tiraje conmemo
rativo limitado a 14 millones
de boletos y cuyo diseño es
tá inspirado en los primeros
tickets con los que contó el
Sistema de Transporte Co

lectivo STC
Es algo de nostalgia

consideró Raúl un usuario
tras comprar 10 boletos

Contó que busca conser
varlos junto a otras cinco edi
ciones especiales que atesora
y entre las que se encuentra
una lanzada por el 50 aniver
sario del STC

El Metro es algo que be
usado la mitad de mi vida y
pues es algo que me gustaría
enseñárselo a mis hijos cuan
do ya no exista y comentarles
cómo se entraba al Metro
contó el joven de 30 años

La usuaria Ana Belén
acudió a una estación sólo
para comprar su boleto y po

der coleccionarlo
Yo creo que vamos dirigi

dos hacia una nueva tecnolo
gía vamos avanzando y creo
que es necesario ir justo con
la tecnología

Vine a esta línea a com
prar mi último boleto del Me
tro porque siento que es al
go que el primero que se
inició que fue en 1969 que
fue cuando yo nací Enton
ces no tengo ese boleto pe
ro sí me gustaría conservar
el último contó

Está previsto que los bo
letos magnéticos dejen de
utilizarse en el STC en mar
zo cuando el único medio
de ingreso será la Tarjeta de
Movilidad Integrada
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La euforia por los boletos conmemorativos provocó que
en algunas taquillas se agotaran
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REABREN LÍNEA 12 BIEN AFIANZADOS
A casi tres años del colapso en esta línea del Metro que dejó 26 muertos y un centenar de lesiona
dos autoridades de la Ciudad de México reabrieron ayer el tramo elevado El jefe de Gobierno Martí
Batres afirmó que la línea es segura y que estará monitoreada

Reabren toda la Linea 12
afirman que obra es segura
El jefe de Gobierno indica que el tramo elevado será monitoreado y agradece a Slim por
trabajos de reforzamiento abogado de víctimas acusa que el proceso judicial está detenido

LAURA ARANA

mecropoll elunlversal com mx

Tras dos anos y ocho meses de la
caída de una trabe entre las esta
ciones Olivos y Tezonco donde 26
personas murieron y más de un
centenar resultaron lesionadas la
Línea 12 del Metro opera a 100

Durante el acto protocolario au
toridades del Gobierno capitalino
indicaron que la línea es segura y
cuenta con el registro de las cons
tancias de seguridad estructural de
todos los tramos intervenidos ade
más será monitoreada por instru
mentos que permitirán dar segui
miento al comportamiento de la
parte elevada

Los habitantes de Tláhuac e Iz

tapalapa tendrán una línea segura
y supervisada a través de instru
mentación porel Metroypor el Ins
tituto de Seguridad de las Cons
trucciones enfatizó el jefe de Go
bierno Martí Batres

Minutos antes de la reapertura
se observaron andamios grúas y
personal trabajando en los pilotes
que sostienen la vía sobre la ave
nida Tláhuac entre las estaciones
Periférico Oriente hasta Nopalera

En un recorrido EL UNIVER
SAL documentó cómo seguían los
trabajos de soldadura y pintura en
las vallas metálicas que sostienen
las vías del tramo elevado

El jefe de Gobierno secretarios y
empresarios encabezaron el proto

colo en la estación Tláhuac El ser
vicio abrió al público pasadas las
11 00 horas

Martí Batres agradeció a la em
presa CICSA y a Carlos Slim por el
compromiso de reconstruir la Lí
nea 12 sin costo para las arcas de
la Ciudad de México

Resaltó la laborde los ingenieros
Bernardo Gómez Sergio Alcocer
José María Riobóo y Raúl Jean
quienes formaron parte del Comité
Técnico Asesor encargado de los
proyectos de reforzamiento

Cabe recordar que la empresa
CICSA que fue quien construyó la
Línea Dorada firmó acuerdos re
páratenos con las víctimas así co
mo con la fiscalía capitalina
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Por separado el asesor jurídico
de tres víctimas Teófilo Benítez
recordó que el proceso judicial para
hacer justicia a los afectados sigue
detenido con un dictamen de la
fiscalía capitalina a modo enca
minado al terreno de la impuni
dad aseveró

Recorrido
Martí Batres abordó en la estación

Tláhuac el primer convoy junto
con los secretarios de Obras y Ser
vicios Jesús Esteva y de Movili
dad Andrés Lajous la alcaldesa de
Tláhuac Berenice Hernández y el
director del Metro Guillermo Cal
derón y recorrieron el tramo de

Tlaltenco a Tezonco
Por su parte Guillermo Calde

rón anunció que serán 27 trenes
más dos de reserva que circula
rán de Mixcoac a Tláhuac en un
tiempo estimado de 40 minutos
y se espera que la Línea 12 tenga
una afluencia de 400 mil usua
rios al día

La reapertura se lleva a cabo
luego de cumplir rigurosamente
con todas las pruebas estáticasydi
námicas que exigen los protocolos
de operación del Metro Técnicos
especialistas del organismo y em
presas especializadas han realiza
do un seguimiento puntual de to
dasycadaunade las pruebas de los
diferentessistemasycomponentes

y por supuesto trenes dijo Con
Información deJuan Carlos Williams

y Ornar Díaz

V
MARTÍ BATRES
Jefe de Gobierno

Los habitantes
tendrán una linea segura
y supervisada a través
de instrumentación
por el Metro y por el
Instituto de Seguridad
de las Construcciones

Autoridades del Metro estiman que la Línea 12 tendrá una afluencia de 400 mil usuarios al día Además 27 trenes circularán en el tramo Mixcoac a Tláhuac en un tiempo
de 40 minutos
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En la CDMX 144
reportes al día por
la falta del líquido

En la colonia Tizitlipa alcaldía Xochimilco las experto del Instituto de Investigaciones Jurídicas
autoridades distribuyen por medio de pipas el agua llamó a dar información más detallada sobre el
potable extraída de un pozo Rodrigo Gutiérrez desabasto del líquido en la capital Foto Luis Castillo

SISTEMA ÚNICO DE ATENCIÓN CIUDADANA

Sólo en enero suman 4 mil 300
reportes de escasez en la CDMX
De acuerdo con la
plataforma 42 por
ciento de la quejas
han sido resueltas

ALEJANDRO CRUZ Y
DE LA REDACCIÓN

El Gobierno de la Ciudad de México
ha recibido en lo que va del año 4
mil 330 reportes por falta de agua
mediante el Sistema Único de Aten
ción Ciudadana SUAC es decir un
promedio de 144 al día

Según datos de la plataforma de

dicho sistema 42 por ciento de esas
quejas han sido resueltas mientras
el resto 2 mil 499 están proceso de
atención

Por su lado el Sistema de Aguas
de la Ciudad de México Sacmex re
portó que en los primeros 20 días de
2024 documentó 6 mil 753 casos de
escasez del líquido a los que afirmó
se ha dado respuesta inmediata

En lo que se refiere al SUAC la
alcaldía Coyoacán es la que regis

tra el mayor número de solicitudes
con 823 seguida de Xochimilco
con 530 en ambos casos se señala
que de éstas se han resuelto seis
de cada 10

En Azcapotzalco el sistema tie

ne registrados 306 reportes en los
primeros 30 días del año aunque en
el caso de esta demarcación sólo 9
por ciento de las quejas se señalan
como concluidas

A su vez el SUAC reporta también
que en este lapso se contabilizan 2
mil 7 solicitudes por fugas de agua
de las cuales 973 han sido resueltas
y mil 34 siguen abiertas

Gustavo A Madero y Coyoacán
tienen el mayor número de repor
tes con 438 y 424 respectivamen
te aunque en la primera sólo se han
resuelto 75 mientras en la otra ya
fueron concluidas 272

Trabajos de
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mantenimiento

El Sacmex señaló que para mejorar
la eficiencia operativa en el suminis
tro realiza trabajos como la calibra
ción y sustitución de válvulas en la
red del sistema Cutzamala así como
de mantenimiento preventivo y re
habilitación de pozos con reducción
de caudal

Explicó que en ocasiones dichas
obras generan inconvenientes tem

porales en las zonas intervenidas
pero son indispensables para asegu
rar un suministro estable y justo en
toda la ciudad

Además aseguró que el número
de quejas por la falta de agua en los
primeros 20 días del año han dismi
nuido 9 por ciento en comparación
con el mismo periodo de 2023 lo
que demuestra la eficacia de las
acciones implementadas

En tanto trabajadores del Sac

mex bloquearon ayer por mañana
el cruce de Río Churubusco y Eje 5
La Purísima en protesta por el re
corte en el pago de tiempo extra en
el último mes así como la falta de
equipo uniformes y herramientas
de trabajo

Al lugar arribaron funcionarios de
Capital Humano de la dependencia
quienes dialogaron y establecieron
acuerdos con los inconformes para
la liberación de la vialidad
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EXTRAE MÁS DE MIL MILLONES DE M3 AL AÑO

HACE SACMEX USO
IRRACIONAL DEL AGUA

ES EL CONCESIONARIO QUE MÁS EXTRAE LÍQUIDO

EXPLOTA SACMEX AGUA
DE FORMA IRRACIONAL
Anualmente el organismo extrae más de mil millones de metros
cúhieos enXoeliimileo 1 lapalapa o oaeány Tlalpan

HÉCTOR QUEZADA
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO La crisis
hídrica que enfrenta la Ciudad
de México se debe en gran me
dida a la distribución desigual
del agua pues sólo en la capital
del país existen 784 concesio
nes otorgadas aparticulares en
tre ellos el Sistema de Aguas de
la Ciudad de México Sacmex

dirigido por Rafael Carmona
quienes pueden tomar de ma
nera irracional el agua pues no
existe una ley que regule la ex
tracción del líquido

De acuerdo con el Registro
Público de Derechos de Agua
Repda en la Ciudad de Mé

xico del total registrado 613
concesionarios afirmaron que
la extracción de agua se reali
za con algún fin doméstico y

de servicios mientras que 161
más son utilizados en la indus

tria y sólo 2 son destinados a la
agricultura

Sin embargo según informa
ción de Geocomunes se esti
ma que son más de 53 mil litros
por segundo los que extraen los
concesionarios privados de los
cuales el 5 se destina al uso
industrial y sólo el 1 en lo do
méstico mientras que 50 mil
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943 litros son extraídos para uso
público y de servicios la mayoría
de estos por el Sacmex

Además de estar dentro del

registro el Sacmex es el conce
sionario que más extrae agua
de manera anual con más de
mil 89 5 millones de metros
cúbicos al año además cuenta
con 858 anexos de aguas subte
rráneas así como 18 anexos de
aguas superficiales

Derivado de lo anterior la de
pendenciacapitalina se hadedica
do a explotar únicamente acuatro
alcaldías pues más del 84 de la
extracción pública de agua se rea
liza en Xochimilco Iztapalapa

Coyoacan y Tlalpan pues en es
tas demarcaciones existen 325 de

los 525 pozos en operación para
abastecer a la ciudad no obstante
el Sistema de Aguas cuenta con 33
pozos más registrados los cuales
su ubicaciónno fue especificada

SIN LIMITES

A nivel nacional se estima la
extracción de más de 237 mil
millones de metros cúbicos de
agua pues la Ley de Aguas Na
cionales no cuenta con restric

ciones para los titulares de las
concesiones por lo que podrían
venderla rentarla heredarla e
inclusive unirlas

CALCULAN

O
Se estima

que son más
de 53 mil li
tros por se
gundo los que
extraen los
concesiona

rios privados

No hay ley que regule la extracción del recurso hidrlco
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De 2019 a la fecha
se han reactivado
4 500 héctareas

de tierras ociosas
enlaCDMX

Altépetl Bienestar
reactiva 4 mil 500
hectáreas de tierras
ociosas

La Secretaría del Medio Ambiente de
la Ciudad de México dio a conocer
que de 2019 a la fecha el programa
Altépetl Bienestar logró la reactiva
ción de 4 mil 500 hectáreas de tie
rras ociosas del Suelo de Conser
vación que existían en 2016 según
datos del INEGI Con el propósito de
mantener y proteger la riqueza natu
ral y biológica de la ciudad reunida
en más de 88 mil hectáreas del Suelo
de Conservación la Dirección Gene
ral de la Comisión de Recursos Natu
rales y Desarrollo Rural ha destinado
más de 5 mil millones de pesos para
beneficiar a 64 mil 229 productores
agrícolas ejidatarios comuneros y
profesionistas dijo la dependencia
Mencionó que a través del programa
también se ha impulsado la activi
dad productiva de chinampas tablas
en humedales agricultura extensiva
agricultura en pequeñas superficies
para floricultura y horticultura pro
tegida agroforestería y apicultura
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Movimiento Ciudadano no estuvo
comprometido con la Alianzaparavotar por
la no ratificación de Godoy Royfid Torres
El legislador explicó que la ideología de su partido a diferencia
de los demás frentes tiene una mayor transparencia debido a
que al no tener compromisos para seguir una doctrina permite
que su trabajo se construya conforme a la opinión ciudadana
Entrevista
Jorge Aguilar
metropoli cronica com mx

El diputado local de Movimiento Ciuda
dano Royfid Torres reveló en entrevista
con Crónica que las decisiones que toma
la bancada naranja dentro del Congreso
de la Ciudad de México solamente depen
den de las evaluaciones del acercamiento
con la población sus necesidades y todas
las evidencias que avalen que un funcio
nario público debe de permanecer en su
cargo o abandonarlo sin importar el co
lor al que pertenezca Esto luego de las
especulaciones que existían acerca de que
los legisladores votarían a favor de la ra
tificación de la exfiscal Ernestina Godoy
para que permaneciera al frente de la Fis
calía capitalina aparentemente por man
tener nexos con Morena y sus aliados

Nosotros basamos todos nuestros po
sicionamientos en evidencia la posición

de Movimiento Ciudadano siempre estu
vo en duda pero para nosotros nunca fue
una batalla política desde el principio di
jimos que necesitábamos un proceso de
evaluación técnica y si la Fiscalía tenía
los elementos suficientes y comprobaba
que se generó un proceso en beneficio
de la ciudad la íbamos a apoyar Que
rían desinformar al decir que teníamos
una posición oficialista no seguimos lí
nea ni estamos a expensas de lo que haga
la Alianza nos conducimos por lo que sea
mejor para la gente declaró

El legislador explicó que la ideología
de su partido a diferencia de los demás
frentes tiene una mayor transparencia
debido a que al no tener compromisos
personales para seguir una doctrina
permite que su trabajo se construya con
forme a la opinión ciudadana el trabajo
por los grupos vulnerables la creación

de dialogo y mesas de trabajo contribu
ye a que la bancada naranja en el recinto
de Donceles tome decisiones que única
mente favorecen a los capitalinos y los
rumores que pretenden en duda su cre
dibilidad no se puedan sostener

Apoyamos el Consejo Judicial Ciuda
dano y consideramos que no se transpa
rentó el proceso lo hicimos en cada una
de las etapas necesitábamos una evalua
ción a fondo porque nosotros no tenía
mos ningún conflicto con Ernestina Go
doy más allá de hacer nuestro trabajo al
evaluar de manera objetiva su desempe
ño por eso expusimos todas las dudas
que teníamos acerca de sus resultados
se profundizó y con lo obtenido tomamos
una conclusión Esto no es una batalla

personal escuchamos a las víctimas y en
contramos muchos casos que hasta el mo
mento han obtenido justicia y esperamos
que en esta etapa la Fiscalía los atienda

En el caso de la valoración del magis
trado que fue acusado de abuso sexual
nosotros generamos elementos de valora
ción objetiva de la persona más allá de
las imputaciones que tenía con todo y
la presunción de inocencia nuestra deci
sión y posicionamiento tuvo que ver con
el razonamiento técnico conforme a si te

nía o no la capacidad para desempeñar
el cargo y se determinó que no reunía lo
necesario y llevó a desecharlo Nuestra

posición está basada en la evidencia no
somos estridentes demostramos nues
tra opinión de contraste de ideas y so
bre todo de evaluación es lo que se tiene
que hacer el Congreso al poder no se le
aplaude se le cuestiona compartió

Explicó que en caso de que Movi
miento Ciudadano ganara las eleccio
nes por la jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México con Salomón Cher

torivski respaldarían que la FGJCDMX
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no actúe en beneficio del partido que se
encuentra en el poder asimismo expre
só que la única disputa y confrontación
que han tenido con Morena es por las
malas decisiones que sus representan
tes han tenido en cuanto al desarrollo

de programas sociales que a su parecer
no favorecen a los grupos vulnerables
ni atienden emergencias importantes
como la carencia de recursos o el gra
ve empobrecimiento de los capitalinos

Vamos a defender la autonomía del

Poder Judicial y el respeto a todos los ór
ganos autónomos todos están construi
dos para hacer un trabajo fundamental
en la promoción y la defensa a los dife
rentes derechos y nuestra misión es for
talecerlos entre más autonomía mayor
condición tienen para desempeñar bien
su trabajo y que sean garantes de lo que
hace la autoridad

Nosotros no estamos en desacuerdo

con el Gobierno por ser Morena es por
que no ha atendido correctamente dis
tintos temas creemos que la propuesta
de movilidad es equivocada y por eso te
nemos una propuesta en cuestión de sa
lud pensamos que no es lo mejor y pro
pusimos alternativas que enfrenten esa
problemática el manejo del agua no es
el correcto y llevamos alternativas No
vemos al Gobierno como una confron

tación innecesaria por eso cuando ellos
proponen iniciativas a favor de la ciu
dad las hemos apoyado y estamos del
lado de la ciudadanía

PROCESOS PENALES NO ACABARÁN CON LA
CORRUPCIÓN INMOBILIARIA

En cuestión a los problemas de corrupción
inmobiliaria Torres ejemplificó que de
acuerdo a los principios de Movimiento Ciu
dadano ha sido equivocada la estrategia de
seguridad y persecución de delitos ya que
la erradicación de las construcciones irre

gulares en la capital no se logra cuando se
inician procesos penales para un pequeño
sector pues a pesar de las investigaciones
de la FGJCDMX en distintas demarcaciones
varias constructoras continúan con la edifi

cación de inmuebles fuera de la Ley por lo
que llamó a reformar las imputaciones y a
evaluar en igualdad de condiciones a todas
las alcaldías y los predios que poseen sin
importar el partido que las gobierne

Estamos en contra de la soluciones

punitivas a los problemas de la ciudad
no todo es cárcel y creo que un Gobierno
progresista y de izquierda tendría que
buscar soluciones más allá de esa receta

que es popular que no les cuesta nada
pero no funciona tenemos que prevenir
y establecer los mecanismos para que las
nuevas construcciones sigan las regula
ciones que los estudios de impacto am
biental sean severos y estrictos que la
factibilidad de servicios se ejemplifique
con evidencia y que la participación ciu
dadana sea esencial para la autorización
de desarrollos en sus comunidades este
es el paso que más se relega y ellos son
los más afectados por falta de servicios
y de congestionamiento

Las alternativas penales no resuel
ven nada para nosotros la justicia tie
ne que ver con reparación del daño y no
repetición no nos sirve tener procesos
penales si las colonias siguen sin agua
o si las construcciones permanecen te
nemos que ir a la siguiente fase que es
reparar el daño para que las comunida
des retornen a la normalidad y que no
se repitan esas conductas en la ciudad
Si analizamos las construcciones segu
ramente vamos a encontrar irregulari
dades en todas las alcaldías necesita
mos sistemas que lo prevengan es por
ello que se planteaban organismos au
tónomos en las construcciones quitar la
discrecionalidad en el otorgamiento de
las licencias de construcción hacer me
canismos más seguros para los estudios
de impacto ambiental y la factibilidad
de servicios desde ahí se detectarían las
construcciones irregulares
NO SE HA QUERIDO DEBATIR LA PROBLEMÁ
TICA DE LAS CORRIDAS DE TOROS

Para Royfid Torres el impulso al bien
estar animal en la Ciudad de México es

uno de los estandartes que a la bancada
naranja le urge atender sin embargo se
ñaló que varios legisladores no tienen la
voluntad de incentivar su discusión lo
que impide la creación de leyes y refor
mas que rechacen en su totalidad fies
tas y espectáculos como las corridas de
toros y peleas de gallos celebraciones
con animales que hasta el momento no
han sido incluidas en los dictámenes que
prohiben el uso de seres vivos para ex
hibiciones en la metrópoli

No se ha tenido la voluntad para de
batir el tema de las corridas de toros
en la ciudad no pueden suceder actos
de esta naturaleza en el Congreso tene
mos que dar la batalla y la discusión de
frente y abierta hay muchos intereses
detrás de las corridas igualmente está
la discusión de qué va a pasar con las
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familias porque no son grandes empre
sarios y hay que darles alternativas en
cuestión de derechos La Plaza de Toros

puede cambiar de vocación durante es
tos dos años fue un lugar de espectácu
los y se puede mantener de esa manera y
generar una economía alternativa hacia
ese tipo de eventos
BUSCAN HOMOLOGAR LA LEY DE MOVILI

DAD CAPITALINA

Movimiento Ciudadano se ha enfocado

en el mejoramiento del transporte pú

blico lugares que la bancada ha ewlen
ciado por sus nulas condiciones de mo
vilidad integrada y falta de espacios in
cluyentes lo que pone en riesgo el bien
estar de las personas con capacidades
diferentes problemática que de acuerdo
con el diputado el Gobierno en termo no
ha atendido íntegramente

Propusimos la actualización de la
Ley de movilidad de la ciudad yhomolo
garla proponemos que se establezca se
guridad vial cada día hay más inciden
tes con defunciones ha ido en aumento
igualmente pensamos en una anidad in
cluyente hay calles que no tienen ban
queta una silla de ruedas o unacaniola
no puede transitar porque no están he
chas para todos Hicimos una conselta
con personas con discapacidad para ge
nerar normativas que los incluyan y quie
la capital esté pensada para ellos por úl
timo la cuestión de género los hombres
y mujeres tenemos distintas maneras de
trasladarnos tenemos que pensar quie
ellas tienen tiempos y maneras distin
tas de moverse

Somos los únicos que caminamos la
ciudad con Salomón se hizo la campaña
en el Metro y platicó con la gente todo
está en función de utilizar el transporte
en lugar de hacer concentraciones no

sotros llegamos a la ellos
CRISIS DEL AGHUA

La ciudad enfrenta un grave problema
de crisis de agua y el Gobierno no ha ge
nerado las condiciones para enfrentar
la una de nuestras propuestas es que se
discuta y se generen alternativas una
sola visión no funciona Salomón tie

ne la mejor alternativa para combatir
la crisis requiere inversión para elimi
nar las fugas a causa de la reducción
presupuestal al Sistema de Aguas se ha
mermado la red hidráulica Tenemos

que recuperar el subsuelo con refores
tación la instalación de zonas de capta
ción de agua el rescate y la construcción
de plantas captadoras de agua y de re
ciclaje eso es algo bueno que ha hecho
este Gobierno pero no ha alcanzado las
metas resaltó

Mi
No vemos al

Gobierno como
una confrontación

innecesaria por eso
cuando ellos proponen

iniciativas a favor de
la ciudad las hemos

apoyado y estamos del
lado de la ciudadanía
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En caso de que MC ganara las elecciones por la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México respaldarían que la FGJCDMX no actúe en beneficio
del partido que se encuentra en el poder
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Avanza nuevo amparo
para corridas de toros
EDUARDO CEDILLO

El amparo contra las corri
das de toros avanzó y la po
sible suspensión será defi
nida por lajueza Sandra de
Jesús Zúñiga

Así lo confirmó el di
putado Jorge Gaviño quien
resaltó que el recurso que
interpuso el viernes se en
cuentra radicado en el juz
gado quinto de distrito en
Materia Administrativa en
ía Ciudad de México bajo
el número de expediente
152 2024

Gaviño junto a la Or
ganización Todas y Todos
por Amor a los Toros in
terpuso este proceso para
detener las corridas de to
ros en la Capital a un par
de días de la reapertura de
la Plaza México

De acuerdo con Gavi

ño la demanda al legisla
tivo se fundamenta en que
no se ha pronunciado res
pecto a la prohibición de
las corridas

La Constitución dice
que las leyes de la Ciudad
determinarán el tema de
los espectáculos públicos
con los animales y eso no
lo han hecho en el caso de
los toros y eso también es
una inconstitucionalidad
explicó

Se espera que duran
te esta semana la Jueza se
pronuncie sobre la proce
dencia o no del recurso
Si se acepta la suspensión
podría ser automática de lo
contrario Gaviño continua
rá con la defensa

El tema de la suspen
sión también es inmediato
y el tema del juicio puede
tardar 8 o 9 meses resaltó
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Plantean priorizar temas para avanzar en Legislatura

Van en el Congreso
por agenda mínima
Analizan bancadas

aceptar medida para
que sean prioridad
movilidad y agua
EDUARDO CEDILLO

Como medida de prevención
y para tratar de evitar la fal
ta de trabajo en el Congreso
local diputados plantearon
realizar una agenda mínima
con los asuntos indispensa
bles para legislar en el último
periodo ordinario

Para avanzar en temas
que nos interesen a todos los
grupos parlamentarios de lo
contrario entonces va a se
guir la inercia de las comisio
nes del trabajo legislativo de
a ver si hay sesiones apuntó
Royfid Torres coordinador
de la bancada de Movimien
to Ciudadano

El lunes la Junta de
Coordinación Política sesio
nó para aprobar el calendario
de actividades del segundo
periodo ordinario del tercer
año de actividades y último
de la Segunda Legislatura

En la sesión se puntuali
zaron fechas de sesiones or
dinarias entregas de meda
llas y sesiones solemnes

Al final de la reunión el
diputado Royfid Torres puso
sobre la mesa la propuesta de
la agenda mínima sin embar
go al ser el cierre de la sesión
y no tener la posibilidad de
plantear asuntos generales
los legisladores no lograron
discutir al respecto

Torres puntualizó que
dentro de la agenda mínima se
debe ponderar el problemadel
agua de la Ciudad y otros te
mas que generen consenso co
mo la homologación de la re
forma de movilidad así como
los nombramientos pendientes
especialmente el del titular del
Instituto de Planeadón

Que cada quien ponga en
la mesa los temas que consi
dera los temas en los que se
podría avanzar y combinar
los con las prioridades del
propio Gobierno que yo no
veo mal dijo

Resaltó que con el perio
do electora interponiéndose
en las actividades del Con

greso la agenda mínima luce
como una buena alternativa
para rescatar al Congreso del
abandono

La Coordinadora del Gru
po Parlamentario de Morena
y Presidenta de la Junta de
Coordinación Política Mar
thaÁvila vio conbuenos ojos
la propuesta del diputado na
ranja y sí dialogará con las
fuerzas políticas de Donceles
para conocer sus prioridades

A lo mejor va a haber al
gunos diputados que van a
pedir licencia pero si arma
mos una agenda que poda
mos llegar a este consenso
vamos a avanzar bien dijo

Ávila criticó que uno de
los problemas más frecuentes
es la ausencia de legisladores
en las sesiones con excusa del
trabajo territorial situación
que afecta la productividad

El coordinador de la ban
cada panista Federico Doring
resaltó que con acuerdos se
puede lograr un trabajo cons
tante como el extraordinario
que realizaron a mitad del
año pasado
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PIDE HACERLO A CONCIENCIA

Insta diputado a
aprobar reforma
para reducir el
fínanciamiento
a los partidos
Este año ocho institutos recibirán
más de 553 mdp No ha salido
desde la legislatura pasada señala
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El diputado Carlos Hernández Mi
rón de Morena llamó a los legis
ladores del Congreso de la Ciudad
de México a votar a conciencia y
aprobar su propuesta de disminuir
el fínanciamiento a los partidos
políticos

En entrevista explicó que al ser
una reforma constitucional se re
quiere la aprobación de las dos ter
ceras partes del pleno es decir los
votos de Morena y aliados más los
de la oposición a fin de que dichos
recursos sean etiquetados parapro
gramas y acciones sociales

Este año los ocho partidos con
registro local recibirán más de 553
millones de pesos tan sólo por con
cepto de fínanciamiento público el
cual se incrementa cada año

Nuestro planteamiento es plati
carlo dentro del grupo parlamenta
rio y estoy convencido de que nos
acompañarán Necesitamos que se
abra la discusión en la comisión
dictaminadora y que las otras frac
ciones puedan hacer sus plantea

mientos tenemos febrero marzo
y abril para dictaminar

Es buen momento

Quizá la oposición lo tome de
esa manera como buscapié en el
proceso electoral pero tenemos
elementos históricos porque esta
reforma la hemos planeado desde
la legislatura pasada hemos hecho
excitativas para que salga y no ha
salido ahora es buen momento
quizá coincide con el proceso elec
toral pero si la oposición no está

de acuerdo pues ahí está el tablero
para que voten a conciencia

Al preguntarle su opinión sobre
que el partido Morena no ha renun
ciado a sus prerrogativas pese a
que la dirigencia nacional ha soste
nido que lo hará respondió que esa
es una cuestión interna del instituto
político mientras que de su parte su
responsabilidad es parlamentaria
la cual presumió está respaldada
por miles de firmas de personas que
habitan en el distrito electoral que
representa

Comenzaran las licencias

En medio del proceso electoral y
a un día de que comience el tercer
y último periodo de sesiones de la
actual legislatura el Congreso capi
talino empezó a recibir solicitudes
de licencia de diputados

Ayer se dio a conocer la petición
del diputado Jesús Sesma Suárez
líder de la asociación parlamentaria
Verde Juntos por la Ciudad la cual
se hará del conocimiento del pleno
este miércoles durante la sesión de
la Comisión Permanente

Asimismo se abordaría la toma
de protesta a la persona que su
plirá al diputado Luis Chávez del
Partido Acción Nacional PAN
cuya licencia aprobada a princi
pios de enero se hará efectiva a
partir del primero de febrero

Se prevé que este miércoles sólo
se realice la sesión de clausura de la
Comisión Permanente y el jueves
cuando empieza legalmente única
mente sea instalado el periodo de
sesiones El próximo martes se re
tomarán las actividades legislativas
de manera normal

 .  2024.01.31



Pág: 115

PAN pedirá crear un
memorial en honor de
víctimas de tragedia

La fracción del PAN en el Congreso de la Ciu
dad de México solicitará la creación de un

memorial para los muertos de la tragedia
del derrumbe de un tramo de la Línea 12 del
Metro

Las y los legisladores panistas adelantaron
queplantearán en sesión la creaciónde este re
cuerdo comojusticia para las víctimas porque
el gobierno de MartíBatres retiró sin consulta
lascrucesquehabíancolocadofamiliares afec
tados que estaban en la entrada de la estación
Olivos

El coordinador Federico Dóring recordó
que Claudia Sheinbaum se negó a instalar un
monumento en memoria de quienes pere
cieron en la Línea 12 demostrando así una
actitud de insensibilidad y falta de respeto al
dolorde los familiares

La puesta en marcha al 100 por ciento de
la linea 12 en Háhuac no les borra el dolor a
las víctimas es una tremenda insensibilidad
de Morena no darles a los familiares un espa
cio digno para recordar a sus seres queridos
que perdieron lavida por la negligencia insti
tucionalyno darle mantenimiento al Metro
dijo

Federico Chávez dijo que detrás hay histo
rias y sueños que desaparecieron además
cientos de personas ya no caminan igual tie
nendañosirreversibles o secuelasdel acciden

te pero el Gobierno prefirió darbilletazos que
una acción dejusticiapenal

Luis Chávez informó que su bancada en el
Congreso local subirá un Punto de Acuerdo
para exigirle a Guillermo Calderón director
del Metro acercarse con los familiares de las
víctimas mortales de la Línea 12 para ubicar

un espacio digno y visible en alguna de las
estaciones reabiertas hoy para poder instalar
ahíunmemorial

Que no quiera Morena Martí Batres y esa
camarilla de funcionarios que en la Ciudad
olvidemos la tragedia y mucho menos quien
laprovocó fue en elgobierno de Sheinbaumy
eso debe seguirvivo enlamente de la Ciudad
puntualizó armandoveferson

INSENSIBILIDAD Legisladores panistas
lamentaron que el Gobierno quitará las cruces que
familiares pusieron en honor desusvíctimas
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Exigen renuncia del
director de Canal 11

Director de OnceTV debe renunciar por inclinar contenidos a favor de Morena entre los televidentes y transmitir
producciones que atacan y desacreditan a políticos de la oposición Además de esto el canal está a disposición
de todas las ocurrencias de los integrantes de la 4T y como prueba es que en febrero se comenzará a transmitir
un programa donde los conductores estrella son un amigo y la esposa del jefe de gobierno Martí Batres
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Director de Once TV debe renunciar por
inclinar contenidos a favor de Morena
El secretario de la Comision de Asuntos Político

Electorales del Congreso de la Ciudad de México
Ricardo Rubio Torres exigió la salida de Carlos Brito
de la dirección de Canal Once por autorizar conte
nidos que favorecen la percepción de Morena entre
los televidentes y transmitir producciones que ata
can y desacreditan a políticos de la oposición

Además de esto el canala pareciera estar a dispo
sición de todas las ocurrencias de los integrantes de
la 4T y como prueba es que en febrero se comen
zará a transmitir el programa respondes o resbalas
donde los conductores estrella son nada mas y nada
menos que el amigo del jefe de gobierno Martí Ba
tres y la esposa del funcionario

Daniela Cordero Arenas también conocida como
la primera dama de CDMX estrenará trabajo en

febrero sumándose a la asignación de cargos a fa
miliares y amigos en el Gobierno de la Ciudad de
México y ahora como presentadora de televisión
en un canal de la nación supuestamente para servir
al pueblo

La Primera Dama de la Ciudad de México apare
cerá a partir de febrero en la pantalla chica junto al
Gurú de la moda donde afianzará su imagen con

el de Canal Once y se sumará al electo del programa
Respondes o Resbalas

Rubio mencionó por ejemplo el programa El
Chamuco se destaca por tener entre sus invitados
a militantes y dirigentes de Morena que sin ningún
tipo de censura o limite en periodo electoral alaban
la figura de López Obrador de Claudia Sheinbaum y
de Morena

Señaló también está el programa Largo Aliento
que conduce Sabina Berman en recientes programas

se ha dedicado a ofrecer entrevistas a per
sonajes que le tienen miedo al PAN y apro
vechan ese espacio para difamar y sacar su
ira de cara a la elección de este año donde

la oposición tiene la gran oportunidad de
gobernar la CDMX y el país

Recordó que el Instituto del Derecho de
las Telecomunicaciones IDET de acuerdo
a un análisis al 14 de enero de este año de

tectó que en medios públicos y en lo que
respecta al Sistema Público de Radiodifu
sión del Estado Mexicano dedicó una gran
cantidad de espacio a Claudia Sheinbaum
con el 71 por ciento del total del tiempo
de cobertura lo que indica una clara incli
nación por la candidata oficial

Aseveró es un ejemplo de que no hay
neutralidad ni respeto hacia las dos op
ciones de gobierno tanto de la candidata
de López Obrador como del proyecto de
oposición y firmeza que encabeza Xóchitl
Gálvez los medios que administra el Estado
han estado fabricando notas negativas en
especial los noticiarios de Canal Once que
hacen crecer las coyunturas mediáticas de
gobiernos de oposición

Manifestó en contraste con la informa
ción que surge de la corrupción de los hi
jos del presidente la violencia en Guerrero
Zacatecas o en la propia Ciudad de México
no transmiten acontecimientos como son

las realidades por la falta de agua en el Valle
de México o la escasez de medicinas en el

marco de la Megafarmacia

Anuncio se presentara un Punto de Acuer
do para solicitarle a la titular de la SEP Leti
cia Ramírez el cese inmediato del titular de
Canal Once señal que depende del Instituto
Politécnico Nacional IPN el nuevo titular
sea un verdadero académico y no un soldado
de la 4T que se hagan contenidos plurales y no
de parodia como también ha sucedido con la
ministra de la SCJN Norma Piña donde Canal
Once la ha atacado y burlado de ella eso no lo
vamos a seguir permitiendo

Recordo que lo mismo sucedió en Capital
21 cuando lo dirigía Sebastián Ramírez quien
nunca ha simpatizado con los medios de co
municación al grado de insultar al gremio con
decir que la prensa en México es inmunda
Ese es el nivel de profesionales al frente de
los medios públicos de los gobiernos de
Morena por eso urge que Carlos Brito sal
ga de ahí y el lugar lo ocupe un verdadero
periodista o académico que tenga ideales de
neutralidad
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El Congreso de la CDMX presentó
una propuesta ante la Cámara
de Diputados para due los
permisos para padres por
el nacimiento o adopción de
infancias aumenten a 45 días
El Pleno del Congreso de la Ciudad de
México aprobó en diciembre pasado un
dictamen para reformar al Artículo 123
apartado A fracción V de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexica
nos por medio de la cual se amplía el
periodo de licencias por paternidad de
cinco a 45 días hábiles con goce de sueldo
para los hombres trabajadores ante el
nacimiento o adopción de una infancia

Los hombres trabajadores disfru
tarán de una licencia de paternidad
con goce de sueldo hasta por cuarenta
y cinco días naturales que podrán ser
utilizados desde una semana antes de
la fecha que aproximadamente se fije
para el nacimiento de su hija o hijo o
también en el caso de la adopción de
un infante debiendo percibir su sala
rio íntegro y conservar su empleo y los
derechos que hubieren adquirido por

la relación de trabajo se plantea en la
reforma presentada por las Comisio
nes Unidas de Puntos Constitucionales

e Iniciativas Ciudadanas y de Igualdad
de Género del Congreso capitalino

Con esta iniciativa que fue turnada a
la Cámara de Diputados federal para su
análisis se busca erradicar estereotipos
de género y prácticas que colocan a la
mujer en desventaja en el plano laboral
y profesional además de permitir que
el hombre pueda tener una paternidad
responsable con la corresponsabilidad
debida en el cuidado de sus hijas e hijos
señalaron las legisladores y los legis
ladores en un comunicado

También agregaron servirá para
contribuir a que los varones tengan un
mayor involucramiento y responsabi
lidad en los cuidados de la familia y las
tareas de cuidado de hijas e hijos y así no
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mermar la participación de las madres
en el mercado laboral El instrumento

legislativo aprobado considera que esta
reforma favorece la equidad de género
la reducción de la brecha de desigualdad
la protección y garantía de los derechos
humanos tanto de los niños como de los

padres Así se busca dotar de la misma
oportunidad tanto a padres como ma
dres de ejercer sus derechos y obliga
ciones respecto un menor recién nacido
o adoptado permite que el menor goce
del cuidado de ambosy reduce labrecha
ideológica de que únicamente correspon
de a la madre permanecer al cuidado del
hijo o hija La igualdad se trata de esto
de construir junto conlos compañeros
expresó la diputada Ana Francis López
Bayghen Patiño
Cinco
días
habllesde

descanso

coneocede
sueldo son
losconside

rados hasta

ahora en la

Ley Federal
del Trabajo

Derecho laboral
El permiso de paternidad está
garantizado en el Artículo 132
de la Ley Federal del Trabajo en
donde se le define como una
prestación que otorga días de
descanso con goce de sueldo
a padres de familia que coti
zan para el IMSS por el naci
miento o adopción de un hijo o
una hija Hasta ahora es una
licencia de sólo cinco días sin
contar los días de descanso
que cuentan a partir del día del
nacimiento o de llegada de le
menor y que debe ser tramita
da ante Recursos Humanos de
la empresa

Artículo 123
apartado A
fracción Vde la
Constitución Política de

la Ciudad de México es
donde se establecen los

periodos de permiso

Servirá
para
contribuir
a due losvaronestenean
un mayor Involucramlento
y responsabilidad en los
cuidados de la familia y las
tareas de cuidado de hijas
e hijos
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Piden legislar sobre protección de datos ante auge de la inteligencia artificial
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Autoridades y especialistas llama
ron a los diputados a legislar en
materia de protección de datos
personales ante la llegada de la in
teligencia artificial y la evolución
tecnológica

En un foro organizado por el Ins

tituto de Transparencia Acceso a
la Información Pública Protección
de Datos Personales y Rendición
de Cuentas de la Ciudad de Méxi
co Info para conmemorar el Día
Internacional de la Protección de
Datos Personales los comisionados

destacaron el auge de la inteligencia
artificial con herramientas tecnoló
gicas como el ChatGPT ante lo cual

las personas deben tener mayor cui
dado con su uso y otorgamiento de
datos personales

La comisionada ciudadana local
Laura Enríquez resaltó que México
se encuentra entre los 10 países con
más cibercrímenes en el mundo
según datos de la empresa interna
cional en ciberseguridad Surfshark
por lo que es necesario atender este

reto que exige estar a la altura de
los tiempos actuales

Por su parte el presidente del

Info Arístides Guerrero destacó
que las legislaciones mexicanas en
la materia no consideran la protec
ción de datos en los entornos digi
tales de ahí que se deben impulsar
propuestas desde la academia
órganos constitucionales autóno

mos y los poderes de la nación en
acompañamiento con organismos
internacionales

En el foro estuvo la comisionada
del Inai Josefina Román quien ad
virtió que desde la década pasada los
datos personales se convirtieron en
moneda de cambio en la era digital
y lo más alarmante es que se están

entregando sin percatarse de ello
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Ataque a base de datos de
la mañanera muestra que
se necesita el INAI Alcalá
Es indispensable para proteger la privacidad afirma
ARTURO SANCHEZ JIMENEZ

Luego de que se vulneraron los da
tos personales de periodistas que
cubren las conferencias del presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor el comisionado presidente del
Instituto Nacional de Transparen
cia Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales INAI
Adrián Alcalá afirmó ayer que es
indispensable asegurar que las au
toridades garanticen la privacidad

Alcalá declaró que este caso mues
tra precisamente la importancia
de seguir manteniendo en el orden
constitucional del Estado mexicano
a instituciones como el INAI

En un foro celebrado en Puebla
con motivo del Día Internacional de
Protección de los Datos Personales
Alcalá y la comisionada y ex presi
denta del INAI Blanca Lilia Ibarra
Cadena señalaron que el INAI es
un organismo indispensable para
asegurar que las autoridades y los
particulares garanticen la protec
ción de los datos personales y la
privacidad de las y los mexicanos
de acuerdo con un comunicado

Hoy ya estamos viendo lamen
tablemente ante un caso de vulne
ración de datos la utilidad social
que tenemos los órganos garantes
en materia de protección de datos
personales más de 263 periodistas
vieron vulnerada su privacidad ahí

radica precisamente la importancia
de seguir manteniendo en el orden
constitucional del Estado mexicano
a instituciones como el INAI dijo

Por su parte Ibarra expuso que el
INAI se convirtió en bastión de la
defensa de la privacidad de las y los
mexicanos tal como quedó demos
trado estos días con la exposición
de datos personales de periodistas

El Estado mexicano sostuvo no
debe prescindir de una institución
independiente y capacitada para
vigilar evaluar y sancionar las vul
neraciones a la privacidad

De acuerdo con el gobierno fe
deral la sustracción ilegal de la in
formación afectó a 263 periodistas
acreditados de un total de 309
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Brinca
alfarista
a bancada
de Morena
CLAUDIA SALAZAR

Y MARTHA MARTINEZ

El diputado Salvador Caro
dejó MC y se sumó a la ban
cada de Morena después de
que le perdonaron las críticas
que ha lanzado contra ese
partido y el Presidente An
drés Manuel López Obrador

Al comenzar la plenaria
de la fracción el coordina
dor Ignacio Mier anunció la
incorporación del diputado
de Jalisco identificado con el
grupo del Gobernador Enri
que Al faro y uno de los más
críticos de López Obrador y
sus nexos con gobiernos au
toritarios de América Latina

En sus intervenciones en
tribuna era usual que conde
nara la línea castrochavista
de Morena por la imposición
de reformas legales y medi
das populistas similares de
cía a las aplicadas por los go
biernos de Cuba y Venezuela

El diputado Salvador Caro fue anunciado como nuevo
integrante de la bancada morenista en San Lázaro

El legislador estuvo has
ta 2012 en el PRI partido con
el que fue regidor y dipu tado
local y federal

Ese año dejó al tricolor
y pasó a MC donde fue diri
gente y jefe de los diputados
locales de 2018 a 2021

De ahí fue propuesto por
MC para diputado federal
por la vía plurinominal

Hamlet García diputado
de Morena por jalisco seña
ló que si bien Caro fue duro
con López Obrador su lle
gada a Morena refuerza la
campaña por la gubematura

No es sólo él el que se
incorpora tiene un equipo
importante con ex diputados
y regidores líderes de colo
nias que claro pueden apo
yar para ganar Jalisco dijo

El morenista reconoció

que habrá bases militantes
que le recordarán a Caro sus
críticas al partido

Salvador Caro no logró
en MC la reelección y el gru
po político de Jalisco tampo
co le reservó ofro cargo

Al presentar a Caro Igna
cio Mier destacó que fue un
constructor de Morena

Formó parte inicial de
la construcción de nuestro
Movimiento de Regenera
ción Nacional en Jalisco Fue
coordinador en el 2012 de los
trabajos que pretendía llevar
la esperanza desde aquel en
tonces a nuestro país en la
persona de Andrés Manuel
López Obrador dijo

Sometió a votación su in
corporación a la fracción de
Morena y fue aceptado por
unanimidad
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Anuncian PRI y PRD apoyo a iniciativa de AMLO

Alista el PRIMOR
refbima a pensiones
Buscan con cargo
al presupuesto
crecer jubilaciones
de los trabajadores
MAYOLO LÓPEZ CLAUDIA
SALAZAR Y MARTHA MARTÍNEZ

Aunque todavía no se cono
cen tos detalles de la refor
ma al Sistema de Pensiones
que presentará el Ejecutivo
el próximo 5 de febrero esa
iniciativa ya cuenta con el
voto de las bancadas del PRT
y Morena mejor conocidas
como el PRIMOR y el PRD

La fracción del PRI en la
Cámara de Diputados ade
lantó que está de acuerdo
con la iniciativa anunciada
por el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador para que
a los trabajadores que se reti
ren con la ley de 1997 se les
otorguen jubilaciones al 100
por ciento

Una jubilación o pen
sión digna en eso estamos
de acuerdo Le hacemos un

llamado al Ejecutivo federal
para que se presente la inicia
tiva en los términos que dijo
y que nos den soporte econó
mico que podría sufragar los
gastos a que se refiere

Nosotros tenemos la
instrucción de la dirigencia
nacional de ir a favor de to
do aquello que beneficie a
los mexicanos manifestó
Rubén Moreira líder del tri
color en San Lázaro acompa
ñado por el dirigente nacio
nal Alejando Alito Moreno

La reforma al Sistema de
Pensiones que anunciará el
Presidente considera un in
cremento en las aportaciones
de trabajadores y patrones
para mejorar los retiros

Sin embargo para evitar
un golpe financiero el Go
bierno federal haría aporta
ciones de manera paulatina
con cargo al presupuesto pú
blico y consideraría inyectar
a las pensiones los recursos
de organismos autónomos

que plantea desaparecer co
mo el Instituto Nacional de
Transparencia y Acceso a la
Información INAI

Luis Cházaro coordina
dor de la bancada del PRD
en San Lázaro manifestó su
apoyo a esta iniciativa

Solamente le pedimos a
Hacienda que aclare cómo
tendrán los recursos pero
desde luego que apoyaríamos
esa iniciativa expresó a RE
FORMA el perredista quien
anoche mismo sostuvo una
reunión con Moreira donde
hablaron del tema

El coordinador de diputa
dos de Morena Ignacio Mier
retó al PRI a que apruebe las
propuestas de reformas cons
titucionales que presentará el
Ejecutivo no sólo una de ellas

Yo creo que si el PRI es
sensible está en un proceso
de conversión se darán cuen
ta de que o refoiTnan sus esta
tutos o se vienen a apoyar las
propuestas del Presidente
dijo el coordinador morenista
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Exigen
explicaciones
por falta de
medicinas en
Megafarmacia

ENRIQUE GÓMEZ
nucion elunivnrsal coin ivx

Legisladores de oposición la
mentaron que la Megafarmacia
no haya resuelto aún el desabas
to de medicamentos en el país
luego de que ayer EL UNIVER
SAL dio a conocer que opera con
sólo 0 9 del total de fármacos

que puede almacenar
Señalaron que se trata de un

proyecto mal planeado por lo
que pedirán que las autorida
des de salud encargadas com
parezcan ante la Cámara de Di

putados para que expliquen el
bajo nivel de medicamentos

1 a diputada Leticia Zepeda
secretaria de la Comisión de Sa
lud de la Cámara Baja adelantó
que presentará un punto de
acuerdo para que comparezcan
los encargados ele la operación
de la bodega ubicada en Hue
huetoca Estado de México

El tema de la Megafarmacia
fue un capricho nuevamente
del Presidente de este país como
muchos otros no iba a ser la so
lución id desabasto de medica
mentos No se ha dicho cómo
se están distribuyendo dijo

Añadió que la Comisión de
Presupuesto y Cuenta Pública

también debe informar de don
de se tomaron los recursos para
la Megafarmacia porque nun
ca se dio a conocer de dónde sa
lió el recurso porque es un pro
yecto que no estaba etiquetado
en el presupuesto de 2023

Por su parte el coordinador
del PRD en la Cámara de Dipu
tados Luis Espinosa Cházaro
calificó como una farsa la for
ma en la que opera la Megafar
macia del presidente Andrés
Manuel López Obrador

Hay una Megafarmacia don
de se gastaron recursos públicos
en medicamentos y eso es una
negligencia no sólo medica sino
de carácter administrativo por
lo que deberían rendir cuentas el
secretario de Salud así como
varios funcionarios dijo

La Megafarmacia no estaba en
el presupuesto 2023 señalan
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Senadores de Morena apoyan ir
al fondo de las Investigaciones
GEORGINA SALDIERNA

YANDREA BECERRIL

Senadores de Morena respaldaron
la decisión del presidente Andrés
Manuel López Obrador de no otor
gar el indulto a Mario Aburto ase
sino confeso de Luis Donaldo Co
losio como lo demanda el hijo del
ex abanderado sobre todo porque
la Fiscalía General de la República
FGR dio nuevos elementos sobre

el magnicidio
La investigación tiene que seguir

resaltaron los senadores César Cra
vioto y José Narro Céspedes More
na mientras Damián Zepeda del
PAN pidió que no se utilice el caso
con fines políticos si bien se mani
festó a favor de que continúen las
pesquisas para conocer la verdad
sobre el asesinato de Colosio

César Cravioto declaró que el
mandatario no tiene por qué otor
gar el indulto y menos ante la infor

mación de que Genaro García Luna
encubrió a un posible cómplice del
homicidio Jorge Antonio Sánchez
Ortega cuando fue subdirector
operativo del Centro de Investiga
ción y Seguridad Nacional Cisen

Aseguró entender la posición
personal del hijo del ex candidato
Luis Donaldo Colosio Riojas pero
esto va más allá de los familiares Es
muy importante que se llegue a la
verdad porque con lo dado a cono
cer por la FGR sobre la actuación
de García Luna de encubrir al que
pudo ser el segundo tirador se ha
ce más sólida la idea de que fue un
crimen de Estado

El senador José Narro Céspedes
apuntó que el Presidente tiene toda

la razón él no puede atravesarse en
un tema de justicia y menos cuando
la fiscalía está hablando de la posibi
lidad de reabrir el expediente

Se trató de un candidato presi
dencial y la investigación tiene que
seguir sobre todo ver nuevas evi

dencias resalto
Damián Zepeda apuntó que la

posición de la familia de Colosio
ha quedado clara en voz del hijo
diciendo que cada que se acercan
elecciones se vuelve a usar política
mente el tema y que los dejen sanar
a ellos y al país

Consideró que tienen derecho a
hacer ese planteamiento pero este
es un asunto de Estado y lo mejor
para el país es que se aclare

Pidió que haya transparencia to
tal para que se conozca la verdad
aunque a 30 años de distancia es
muy difícil que se pueda contar con
elementos de prueba creíbles

El senador del blanquiazul expu
so que en política no hay casualida
des y el hecho de que se reviva el
tema pareciera tener un trasfondo
político lo que no quiere decir que
no haya existido un encubrimien
to Si lo hubo que se sepa si alguien
participó que lo pague exigió
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Alistan en Senado nueva ley para
cerrar la puerta a la privatización
ANDREA BECERRIL Y

GEORGINA SALDIERNA

El grupo de Morena en el Senado
lleva avances en el dictamen en tor
no a la nueva Ley General del Agua
que formará parte de agenda para
el ultimo periodo de la legislatura
que hoy discutirán en su reunión
plenaria a la que asiste la candida
ta presidencial Claudia Sheinbaum

La senadora Gloria Sánchez
coordina los trabajos de esa ley en
caminada a frenar la privatización
de los recursos hídricos y concretar
que el Estado garantice el derecho
de todos al acceso al líquido como
se estableció en la reforma consti
tucional de 2012

La ley secundaria debió apro

66
Achacan a las
presiones de la
IP el retraso de
más de 10 años
en la legislación

barse en 2013 pero han pasado
más de 10 años y el Congreso no
ha cumplido con el mandato cons
titucional debido a las presiones
de las empresas privadas que des
de el sexenio de Carlos Salinas de
Gortari han convertido el agua en
un negocio que les proporciona

grandes ganancias en detrimento
de las comunidades indígenas y de
la población en general comentó
el senador José Narro

La nueva ley tiene que aprobar
se en este periodo de sesiones que
inicia mañana ls de febrero y no
sólo porque hay una resolución
de la Suprema Corte que obliga al
Congreso a aprobarla sino porque
es fundamental evitar el despojo de
ese recurso que sufren los pueblos
y comunidades indígenas

La reforma agregó debe estable
cer normas y criterios para raciona
lizar el uso del agua en momentos
en que el país enfrenta una severa
sequía Es más urgente que nunca
legislar comentó el senador Narro
Hay que cerrar la puerta a la priva

tización agregó
Por su parte el vocero de la ban

cada de Morena César Cravioto
agregó que la nueva ley debe refor
zar la rectoría del Estado en torno a
los recursos acuíferos del país para
dar prioridad a las comunidades y
no a los particulares que se han apo
derado del líquido

Las empresas dedicadas a la
minería y a la producción de be
bidas embotelladas entre otras
acaparan la mayor parte del agua
y son las que en esta última déca
da han presionado para que no se
concrete el mandato constitucio
nal que establece el derecho de la
población de acceso al agua para
consumo personal y doméstico de
forma suficiente salubre acepta
ble y asequible

La plenaria de Morena y sus alia
dos comienza con el encuentro con
la candidata Claudia Sheinbaum
Los senadores del guinda se reuni
rán también con las secretarias de
Gobernación de Seguridad Pública
y de Bienestar

Al respecto el senador Ricardo
Monreal comentó que van a dedicar
parte de la plenaria a la discusión
del paquete de reformas constitu
cionales que el presidente Andrés
Manuel López Obrador va a pre
sentar el próximo 5 de febrero
pero cuyo contenido ya adelantó el
Ejecutivo entre ellas las referidas
a las pensiones y al Poder Judicial

Adelantó que las propuestas pre
sidenciales incluyen la modificación
a 40 artículos de la Carta Magna
Monreal no quiso precisar si va a
regresar a la coordinación del gru
po parlamentario Eso se definirá
en la sesión plenaria donde hay un
ambiente de unidad dijo
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REUNIÓN PLENARIA DE MORENA

Plan G tiene
11 iniciativas
de reforma
LAS PROPUESTAS para transformar ai Poder Judicial federal
aumentar las pensiones y proteger el salarse mínimo entre otros
planteamientos llegarán el lunes a la Cámara de Diputados

POR XIMENA MEIIA

El paquete de iniciativas de
reformas constitucionales
propuestas por el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor para el último tramo de
su sexenio conocido como
plan C será enviado a la Cá
mara de Diputados

Ignacio Mier coordina
dor de los diputados federa
les de Morena adelantó que
serán 11 proyectos en total y
la Secretaría de Gobernación
será la instancia encargada
de mandarlos

Vamos a esperar a que
lleguen el día 5 de febrero
las presenta el Presidente de

la República Son en mate
ria laboral está relacionado
el artículo 123 constitucio
nal en materia de pensiones
y en materia de protección
al salario mínimo garanti
zando que su incremento no

puede estar nunca por de
bajo del índice de inflación
que reporte el banco cen
tral Ya lo tenemos en ley
pero queremos que quede
en la Constitución dijo tras
reunirse en privado con Lui
sa María Alcalde titular de
la Segob en el marco de la
reunión plenaria de los legis
ladores federales morenistas

Luego de que el PR1 abrió

la posibilidad de votar a fa
vor de la reforma en materia
de pensiones Mier les pidió
sensibilidad para que tam
bién apoyen la reforma al
Poder Judicial

El PRI está en un pro
ceso de conversión y espe
remos que en ese proceso se
dé cuenta que está traicio
nando todo el legado del na
cionalismo revolucionarlo Si
le hace honor a la lucha his
tórica de la Revolución y a la
Constitución del 17 enton
ces se dará cuenta o refor
man sus estatutos o vienen a

apoyar la propuesta del Pre
sidente sostuvo Mier
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MORENA CONFÍA EN CONSENSOS

El plan C contendrá 11
cambios a Constitución
EL PAQUETE
DE REFORMAS
presidenciales
llegará a la
Cámara de
Diputados el
5 de febrero

POR XIMENA MEÍÍA
Uzea mella glmm com mx

El coordinador de los dipu
tados federales de Morena
Ignacio Mier Velazco in
formó que la secretaria de
Gobernación Luisa María
Alcalde enviará al recinto
legislativo de San Lázaro el
paquete de iniciativas de re

formas constitucionales del
presidente Andrés Manuel
López Obrador

El líder de los legislado
res morenistas indicó que
serán 11 las reformas que
enviará el Ejecutivo a la Cá
mara de Diputados Tras
reunirse en privado con la
titular de Gobernación con
motivo de la plenaria de
los diputados federales de
Morena Mier adelantó que
todas las iniciativas presi
denciales llegarán a la Cá
mara baja

Vamos a esperar a que
lleguen el día 5 de febre
ro las presenta el Presiden
te de la República ustedes
ya lo saben son en materia
laboral está relacionado el

artículo 123 constitucional
es en materia de pensiones
en materia de protección al
salario mínimo garantizan
do que el salario mínimo su
incremento no pueda estar
nunca por debajo del índi
ce de inflación que reporte
el banco central ya lo tene
mos en ley pero queremos
que quede en la Constitu
ción dijo

Después de que el grupo
parlamentario de diputa
dos del PRI abrió la posibi
lidad de votar a favor de la
reforma en materia de pen
siones durante su reunión
plenaria Mier Velazco les
pidió sensibilidad para que
también apoyen la reforma

al Poder Judicial
Yo creo que sí el PRI

es sensible está en un pro
ceso de conversión y espe
remos que en ese proceso
de conversión se dé cuenta
que está traicionando todo
el legado del nacionalismo
revolucionarlo y si le hace
honor a la lucha histórica de
la Revolución y a la Cons
titución de 1917 y le echa
una hojeada a la columna
vertebral de 1917 que fue la
columna vertebral de la de
claración de principios y de
los estatutos del PRI enton
ces se dará cuenta o refor
man sus estatutos o vienen a

apoyar la propuesta del Pre
sidente respondió

Los diputados federales de Morena realizaron en el recinto legislativo de San Lázaro su reunión
plenaria previa al último periodo ordinario de sesiones de la LXV Legislatura
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Espera que el soporte económico que implica la modificación esté garantizado

PRI apoyará iniciativa
de AMLO para reformar
el modelo de pensiones
Con el respaldo del tricolor la propuesta tendría 344 votos en la Cámara de

Diputados y 87 en el Senado con lo que lograría mayoría calificada en ambas

Además sugieren a Morena aprobar reducción en la semana Pérezyr Ramos
laboral nombrar a tres comisionados del Inai y otras propuestas
Rechazaría cambios al Poder Judicial federal

PRI respaldará
reforma de AMLO
en pensiones

Con los votos del tricolor el proyecto legislativo alcanzaría mayoría
calificada en ambas cámaras del Congreso de la Unión
Maritza Pérez y Rolando Ramos
política eleconomista mx

ElPRI en el Congreso de la Unión
anunció que respaldará la iniciati
va que el presidente Andrés Manuel
López Obrador enviará en materia
de pensiones

El líderparlamentario del tricolor en la Cámara
de Diputados Rubén Moreira anunció durante
la inauguración de los trabajos conjuntos de la
reunión plenaria de diputados y senadores priis
tas que su bancada votará a favor de la reforma

Moreira señaló que su bancada tiene la instruc
ción desde la dirigencia de apoyar todo aquello
que beneficie a los mexicanos por lo que votarán
a favor de aquellas iniciativas que están relacio
nadas con los derechos de las personas entre ellos
a una jubilación o pensión digna

Yo las iniciativas las dividiría en dos aquellas
en las cuales vamos en un no rotundo que es la
destrucción de las instituciones democráticas de

este país porque están encaminadas precisa
mente a eso a destruir la democracia mexicana
y a instaurar un régimen totalitario

Las segundas son aquellas que están relacio
nadas con los derechos de las personas entre ellos
a una jubilación o pensión digna En eso estamos
de acuerdo dijo Moreira

El líder priista llamó al Ejecutivo federal a pre
sentar las iniciativas en los términos que planteó
en un inicio con un soporte económico para
poder sufragar los gastos que conllevan estas
modificaciones a la ley

Con los votos del PRI Morena y sus partidos
aliados tendrían en la Cámara de Diputados 344
votos mientras que en el Senado alcanzarían 87
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Para poder modificar la Constitución como
se prevé con la reforma en pensiones se necesita
una mayoría calificada que en San Lázaro es de
por lo menos 334 votos y en el Senado de 85
Cambios laborales

A su vez Moreira retó a la bancada de Morena a
que permita que la Mesa Directiva ponga a dis
cusión la iniciativa que busca reducir a 40 horas
la jornada laboral porque creemos que fue una
de esas bolsas políticas que sueltan globos polí
ticos que sueltanpara llamar la atención ellos
tienen la mayoría de votos en la Mesa Directiva
que los sometan a la votación inmediatamente

Además de la iniciativa que presentó labanca
da priista para disminuir de 65 a 60 la edad para
tener derecho a la pensión de adulto mayor

Juzgadores
Por su parte Manuel Añorve Baños coordinador
de senadores del tricolor anticipó el rechazo de su
partido a la reforma anunciadapor López Obrador
para elegir por voto popular a ministros jueces y
magistrados del Poder Judicial de la Federación

No vamos apermitir que ese plan C D E F G
ya no sé qué letra del abecedario lleve el Ejecutivo
federal No vamos apermitir que se rómpala armo
nía la carrerajudicialparaimponer electoralmente
este tema y que se nombre a los magistrados jue
ees ministros por elección directa solo paraponer
a sus cuates y obviamente hacerunPoder Judicial
de la 4T afirmó el senador guerrerense

Y adelantó también que la bancada senatorial
priista insistirá en que el Senado cumpla durante
el periodo de sesiones ordinarias que iniciará el
próximo 1 de febrero y terminará el 30 de abril
con su obligación de designar a los tres comi
sionados del Inai que faltan para la integración
completa de su pleno así como con más de 70
nombramientos pendientes

El anuncio del
apoyo a la refor
ma de AMLO se

realizó en el mar
co de la reunión

plenaria de dipu
tados y senadores

tricolores
foto cuartoscuro
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Ejecutivo
enviará 11
enmiendas a
San Lázaro
Maritza Pérez

maritza perez eleconomistQ mx

11 coordinador parlamentario
de Morena en San Lázaro Ignacio
Mier aseguró que serán 11 las re
formas legislativas que el presiden
te Andrés Manuel López Obrador
plantea presentar el próximo 5 de
febrero las cuales dijo serán en
viadas en su totalidad a la Cámara

de Diputados
En el marco de la VI Reunión

Plenaria de las y los diputados fe
derales de Morena previo al inicio
del último periodo ordinario de la
LXV Legislatura del Congreso de
la Unión el líder parlamentario
anunció que fue la propia secreta
ria de Gobernación Luisa María
Alcalde Lujan quien confirmó que
el paquete completo de 11 iniciativas
presidenciales llegará a la Cámara
de Diputados

Vamos a esperar a que lleguen
el día 5 de febrero las presenta el
presidente de la República uste
des ya lo saben son en materia la
boral está relacionado el Artículo
123 constitucional es en materia
de pensiones en materia de pro
tección al salario mínimo garan
tizando que el salario mínimo su
incremento no puede estar nunca
por debajo del índice de inflación
que reporte el Banco Central ya lo

tenemos en ley pero queremos que
quede en la Constitución

Lo mismo viene la reducción de

la edad para la pensión universal
aun cuando ya se está otorgando la
pensión universal a partir de los 65
años va a quedar establecido en el
texto constitucional detalló

Por suparte la aspirante de Mo
rena a la Presidencia de la Repú
blica Claudia Sheinbaum llamó
a las y los legisladores de su parti
do así como del PVEM y PT a que
aprueben el Plan C del paquete de
reformas que enviará el presidente
Andrés Manuel López Obrador

Disputas internas
En otro tema la exjefa de Gobier
no Claudia Sheinbaum quien acu
dió a la plenaria de Morena en San
Lázaro aseguró que su partido y
aliados mantienen al interior del

movimiento un proceso de unidad
muy exitoso por lo que descartó

que el reparto de candidaturas o
diputaciones genere una ruptura

Sobre este tema el dirigente na
cional de Morena Mario Delgado
indicó que será la próxima semana
cuando se den a conocer las listas

de quienes serán los aspirantes a
diputados federales y senadores
al tiempo que negó una ruptu
ra o inconformidades por estas
designaciones
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PRI dispuestoa
apoyar reforma
de pensiones
del Presidente
ADELANTA Moreira que votarán
a favor de jubilación con 100 del
salario pide también discutir re
ducción de jornada laboral i

iniciativas de ley
I I presentará AMLO
1 1 el 5 de febrero

Respaldara cambios a ley de pensiones

PRI dispuesto a apoyar
reforma del Ejecutivo
RUBÉN MOREIRA líder de la bancada de diputados del tri
color dice que votarán a favor con 100 de salario insiste en
que no apoyarán la desaparición de órganos autónomos
PorYulia Bonilla
yulia bonilla razon com mx
Elcoordinador del PRI en la Cama

ra de Diputados Rubén Moreira
aseguró que por instrucción de
su dirigencia nacional el partido

en el Congreso de la Unión apoyará algu
nas de las reformas que enviará el Presi
dente Andrés Manuel López Obrador la
próxima semana principalmente la refe
rente a que la población puedapensionar
se con el 100 por ciento de su salario

Vamos a analizar señor presidente
Alejandro Moreno también lo que hoy

se menciona con relación a posibles ini
ciativas que envíe el Gobierno de la Repú
blica y que como hace rato usted señaló
tenemos muy clara cuál es la posición de
nuestro partido y siendo diputados de un
partido vamos a honrar esa posición y
vamos a estar en la tribuna discutiendo lo

que para el bien de México nosotros cree
mos que es exclamó

En el arranque de la reunión plenaria
tricolor dijo que para él las iniciativas de
reforma que el Ejecutivo federal enviará el

5 de febrero se dividen en dos fragmentos
pues hay algunas en las que la postura de
la bancada será la de un no rotundo

Entre éstas se encuentra una con la

que el Presidente buscará desaparecer
los órganos autónomos del país Este tipo
de proyectos opinó el exgobernador de
Coahuila buscan destruir las institucio
nes democráticas con el objetivo preciso
de acabar con la democracia en México e

instaurar un régimen totalitario
A pesar de señalar que la intención de

la 4T de anunciar estas reformas fue la de

presentarunanarrativa con elfin de inter
venir en las elecciones Moreira Valdez se
ñaló que apoyarán aquellas que estén en
caminadas a los derechos de las personas

Entre elas está la iniciativa en materia
de pensiones la cual aseguró que res
paldarán para su aprobación siempre y
cuando el Ejecutivo federal la envié en los
términos en los que la anunció y se pre
sente un plan del soporte económico que
requerirá para lograr que la población se
jubile con el 100 por ciento de su pensión

Hacemosun llamado al Ejecutivo para

que presente la iniciativa en los términos
que dijo yque nos dé el soporte económi
co que podría sufragar los gastos a que se
refiere Pero nosotros tenemos la instruc

ción de la dirigencia nacional de ir a favor
de todo aquello que beneficie a los mexi
canos dijo

Asimismo retó a Morena para que
permita por medio de su mayoría que la
Mesa Directiva en la Cámara de Diputa
dos que encabeza la priista Marcela Gue
rra ponga ya a discusión la reforma con la
que se busca reducir la jornada laboral de
48 a 40 horas

Creemos que fue una de esas bolsas
políticas que sueltan para llamar la aten
ción Ellos tienen la mayoría de votos que
lo sometan a votación inmediatamente
dijo Moreira Valdez

También pidió que permitan la apro
bación de una iniciativa promovida por la
bancada tricolor para que la pensión que
se otorga a las personas adultas mayores
bajo la coordinación de la Secretaría de
Bienestar ya no se conceda a los 65 sino a
partir de los 60 años de edad
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EL COORDINADOR de los senadores del

PRI Manuel Añorve dijo que hay el com
promiso para debatir con ideas y propuestas
ante lo que llamó el fracaso gubernamental

U
TENEMOS la instrucción de la dirigencia na
cional de ir a favor de todo aquello que benefi
cie a los mexicanos

Rubén Moreira

Líder de diputados del PRI

W

DE IZQ A DER Alejandro Moreno
Rubén Moreira y Manuel Añorve en la
inauguración de la plenaria del PRI ayer
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#Diputados

Caro Cabrera
nuevo morenista

INDIGO STAFF

El diputado Salvador Caro Cabre
ra un férreo crítico de Morena y
del Gobierno federal renunció

al grupo parlamentario de Movimiento
Ciudadano MC para formar parte de la
bancada del partido guinda

La incorporación de Caro Cabrera fue
dada a conocer en el marco de la sexta

Reunión Plenaria del grupo parlamenta
rio de Morena

Ignacio Mier Velazco coordinador
de la bancada morenista presentó y dio
la bienvenida a Salvador Caro Cabera
quien es originario del estado de Jalisco

Durante el tiempo que permaneció
como diputado de MC el legislador jalis
ciense fue una de los más acérrimos críti

cos del partido de Morena y del gobierno

Renuncia el diputado Caro Cabrera a Movi
miento Ciudadano y se va a Morena

lopezobradonsta las veces que hizo uso
de la máxima tribuna de la nación para
fijar la posturade su ahora expartido

Con esta baja la fracción parlamenta
ria del partido naranja se queda con 28
integrantes y se mantiene como la sexta
fuerza política en el recinto legislativo de
San Lázaro
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PRI APOYARÁ LA REFORMA DE
PENSIONES DE LÓPEZ OBRADOR

Por Redacción El Independiente

El antes hegemónico y ahora opositor
Partido Revolucionario Institucional

PRI anunció este martes que votará a
favor de algunas reformas constitucionales que
la próxima semana presentará el presidente
mexicano Andrés Manuel López Obrador entre
ellas la de pensiones informó la agencia EFE

El coordinador de la bancada del PRI en la

Cámara de Diputados Rubén Moreira dijo en
conferencia de prensa que los legisladores de
su partido votarán en ese sentido porque están
de acuerdo con una jubilación digna Tenemos
la instrucción de ir a favor de todo aquello que
beneficie a los mexicanos expresó El dirigente
pidió además discutir la reforma para recortar la
jornada laboral de 48 a 40 horas laborales que
impulsa el gobernante Movimiento Regenera
ción Nacional Morena La desaparición de los re
guladores autónomos será una de las al menos
10 reformas constitucionales que López Obrador
presentará el 5 de febrero Día de la Constitución
Mexicana para establecer la agenda de su último
año de mandato que concluye en octubre

UN NO ROTUNDO A ELIMINAR LOS
ORGANISMOS AUTÓNOMOS

Entre las iniciativas también están la de

elevar siempre el salario mínimo por encima

de la inflación y una reforma de pensiones
para que los trabajadores reciban su sueldo
completo al retirarse con apoyo del Gobier
no lo que también ha despertado críticas de
las cámaras empresariales

Moreira explicó que las iniciativas de re
forma del presidente López Obrador en el
PRI las ven en dos sentidos las que votarán
en contra y con un no rotundo como eli
minar los organismos autónomos que es
la destrucción de las instituciones democrá

ticas y las relacionadas con los derechos
de las personas

Entre ellos a una jubilación o pensión dig
na en eso estamos de acuerdo Le hacemos un
llamado al Ejecutivo federal para que presente
la iniciativa en los términos que dijo y que nos
dé el soporte económico que podría sufragar
los gastos a los que se refiere señaló

El PRI y los partidos Acción Nacional
PAN y de la Revolución Democrática PRD

integran la coalición Fuerza y Corazón por
México para contender en las elecciones pre
sidenciales del 2 de junio con su candidata la
exsenadora panista Xóchitl Gálvez

Esta coalición se ha mostrado con di
ferencias entre cada uno en contra de las
decisiones y propuestas que el presidente
López Obrador ha presentado en sus cinco
años de gobierno
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Bragada encabeza preferencias
para la Jefatura de Gobierno
Las precampañas a Jefatura de Gobierno
concluyeron y durante 40 días los precan
didatos tuvieron tiempo suficiente para
generar popularidad posicionarse ante la
opiniónpúblicayconvocar elvoto

En este sentido Clara Brugada candi
data por la coalición Sigamos Haciendo
Historia supera por 27 puntos a Santiago
Taboada que compite por la ciudad con
la alianza Va X la CDMX de acuerdo con
una encuesta realizada por Berumen para
este diario

El ejercicio se levantó este mes mediante
mil 200 entrevistas telefónicas en la Ciudad

deMéxicoparaconocerlaspreferenciaselec
toralesrumbo ala eleccióndel 2 dejunio

A la pregunta de si la elección para la Je
fatura de Gobierno fuera hoyy éstos fueran
los candidatos por quién votaría el 54
por ciento de encuestados señalo a Clara
Brugada Mientras que Santiago Taboada
obtuvo 27por ciento de laspreferencias

El aspirante por Movimiento Ciudadano
MC Salomón Chertorivsky obtuvo el

tercerlugarenla encuestade Berumen con
8 por ciento de las preferencias electorales
Entanto el 7por ciento de losparticipantes
contestó queninguna delasopcionesy4por
ciento aúnno sabe porquiénvotará

Otro de losrubros se centró encuestionar

a las personas sobre por cuál partido pre
fiere votar el 47 por ciento señaló que por

Morena el segundo lugar lo ocupa el PAN
con 19 por ciento de predilección entre los
habitantes de la capital

Según la encuesta telefónica el 4 por
ciento de los electores prefiere al PRI el 1
por ciento daría su sufragio al PRD y MC
y ninguno votaría por PT PVEM o algún
independiente

Otro 28 por ciento señaló que sus opcio
nes son anular el voto no acudir a las urnas
o ninguno de lospartidos

La encuesta también preguntó si inde
pendientemente de sus votos en el pasado
con cuál partido se identifica actualmente
cuya respuesta mayoritaria fue para More
na con48 por ciento

Eneste rubro elPAN obtuvo20porciento
el PRI 5 por ciento 2 por ciento para MC y
solo el 1 porciento fiieparaPT PRD yPVEM

A su vez 19 por ciento manifestó que no
se identifica conninguna fuerza políticay3
por ciento prefirió omitir esapregunta

Actualmente la capital está en la etapa de
intercampañas donde los partidos deben
dirimir las impugnaciones de sus procesos
internos para que del 1 de marzo al 29 de
mayo se realicen las campañasyfinalmente
el próximo 2 dejunio millones de personas
acudan a las urnas para elegir a la persona
titularde la Ciudadde México diputaciones
yalcaldías 24horas
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Kan bien mancas
por candUaturas en
la alianza opositora
Líderes del PAN y PRD descartan complicaciones por el
reparto de aspirantes en alcaldías o diputaciones locales

OMAR DÍAZ
metropoli eluniversal com mx

Van bien las pláticas y negocia
ciones para la designación de las
candidaturas a alcaldías y dipu
taciones locales en la alianza
conformada por el PAN PRI y
PRD aseguraron los presidentes
de dichos institutos políticos en
la Ciudad de México

Nora Arias líder del sol azteca
precisó que afinan los aspirantes y
descartó alguna complicación o
pugna por este reparto

Vamos muy bien yo creo que
nuestraalianza que empezó desde
2020 sigue trabajando Las candi
daturas problemáticas a veces son
por géneros porque debemos me
terlos pero también debemos de
meter a discapacidad adulto ma
yor hay varias situaciones que de
bemos de incluir perovatodo muy
bien sostuvo

Detalló que están puliendo las
cuotas de género y los bloques de
competitividad por lo que el tema
únicamente es de acomodos

Dijo que por resultados los alcal
des y diputados son libres de aspi
rar a una reelección y lo estamos

tomando en cuenta hay quienes
querían aspirar y no tuvieron posi
bilidades por no dar resultados

Comentó que en la alcaldía
Cuauhtémoc están analizando un
nuevo perfil pues Sandra Cuevas
quedó descartada por la pausa que
hizo con la alianza

Andrés Atayde presidente del
PAN coincidió en que estas nego
ciaciones van bastante bien Co
mo lo marca el calendario del Ins
titutoElectoralde laCiudaddeMé
xico la alianza Va por la CDMX es
tará registrando sus candidaturas
entre el 8 y 15 de febrero Estamos
analizando caso por caso pero to
do va caminando bien

Apuntó que están seguros de
que se repetirá lo que sucedió en
2021yganarán lamayoríade las al
caldías y la Ciudad de México

Desde hace algunos días se bus
có a Israel Betanzos presidente del
PRI capitalino para conocer su
postura al respecto pero no se ob
tuvo respuesta

Betanzos tiene prácticamente
un lugar asegurado en la Cámara
de Diputados pues su nombre
aparece en el segundo lugar de la
lista plurinominal de la cuarta cir

cunscripción A nivel local Nora
Arias ocupará el primer lugar en la
lista del PRD para el Congreso

De acuerdo con el convenio de
coalición firmado por estos tres
partidos el 25 de noviembre pasa
do irán juntos en 25 distritos elec
torales en la Diputación Migrante
y en la totalidad de las 16 alcaldías
y concejalías

El PAN siglará en las alcaldías
Alvaro Obregón Benito Juárez Iz
tacalco Milpa Alta Halpan y Ve
nustiano Carranza el PRI lo hará
en Azcapotzalco Cuauhtémoc
Magdalena Contreras Miguel Hi
dalgo Tláhuac y Xochimilcb y el
PRD en Coyoacán Cuajimalpa
Gustavo A Madero e Iztapalapa

Las partes manifiestan obligar
se a cumplir en caso de que se ob
tenga el triunfo electoral integrar
un gobierno de coalición respecto
de las alcaldías en los términos
previstos en el respectivo convenio
de gobierno de coalición así como
en la plataforma electoral conjun
ta elprogramadegobierno respec
tivo y en su caso la agenda de ad
ministración local se estableceen
el convenio
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v
ANDRÉS ATAYDE
Presidente del PAN capitalino

La alianza Va por la
CDMX estará registrando
sus candidaturas entre
el 8 y 15 de febrero
Estamos analizando
caso por caso pero todo
va caminando bien

Los presidentes capitalinos aseguraron que la alianza Va por la CDMX
que comenzó en 2020 sigue trabajando
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DE MIXCOAC A TLÁHUAC

reapertura ele
I 12 del Mello
JUAN R HERNÁNDEZ

GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO La
candidato de Morena para la
Jefatura de gobierno capitali
no Clara Brugada celebró la
reapertura de las últimas seis
estaciones de la Línea 12 del

Metro de la CDMX que ahora
opera sin interrupciones des
de Mixcoac hasta Tláhuac

A través de sus redes so

ciales Brugada Molina resal
tó la importancia de este hito
para mejorar la movilidad de
los habitantes de Tláhuac Iz
tapalapa Xochimilco Milpa
Alta y municipios conurba
dos del Estado de México

La morenista destacó

el compromiso de Claudia
Sheinbaum y del jefe de Go

bierno Martí Batres con e
desarrollo y bienestar de ls
capital

Enfatizó que la reapertura
refleja el impulso a la moder
nidad innovación y apuesta
al futuro especialmente en
el ámbito de la movilidad La

reapertura del segundo tramo
elevado de la Línea 12 abarca
seis estaciones y fue llevada a
cabo bajo rigurosos controles
de calidad con la participa
ción de laboratorios certifi

cados y la colaboración de la
Universidad Autónoma de
Nuevo León UANL

Clara Brugada resaltó la
construcción de una red de

transporte integrada que
incluye el Metro Metrobús
Trolebús Tren Ligero la Eco
bici y ahora el Cablebús

Con la reapertura comple
ta de la Línea 12 cerca de 40C
mil usuarios se beneficiarán
del restablecimiento total
del servicio

AFIRMA

O

Brugada
enfatizó
la inver
sión sig
nificativa
en elec
tromo

vilidad
logrando
un sis
tema no
contami

nante y
más se

guro

Se reactiva el servicio en la Línea Dorada

 .  2024.01.31



Pág: 145

AUNQUE ESTA ACUSADO DE FRAUDE

Insiste Chertorivski
en sus aspiraciones
porelGCDMX
SALOMON CHERTORIVSKI QUIERE GOBERNAR LA CDMX

EMECISTA ACUSADO DE
FRAUDE POR 570 MDP
l c acuerdo con la SFP en el 2008 el emccKta habría resultado be iellk iad í a
íra és de ia manipulaciéie de cSot iuiieiiíws rct ih s de pa u
HÉCTOR QUEZADA

GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO El
aspirante a la Jefatura de
Gobierno por Movimiento
Ciudadano MC Salomón
Chertorivski desde 1997 ha
ocupado cargos dentro de de
pendencias gubernamenta
les sin embargo en 2012 fue
señalado como beneficiario
de casas de interés social las
cuales fueron adquiridas atra
vés del Fondo de Vivienda del

Instituto de Seguridad Social
al Servicio de los Trabajadores
del Estado FOVISSSTE

Durante el gobierno de Fe
lipe Calderón donde Chertori
vski fungió como secretario de
Salud y director de Diconsa el
emecista en compañía de un

grupo de empresarios y 5 mil
trabajadores de diversas áreas
del gobierno fue acusado por
un fraude de más de 570 mi
llones de pesos mdp pues
supuestamente habrían gana
do un concurso para obtener
créditos devivienda

El fraude comenzó a ser

investigado por la Secretaría
de la Función Pública SFP
cuando Chertorivski era el

director general de Diconsa
donde señalaba que durante
el 2008 se habrían entregado
mil 180 créditos hipotecarios
irregulares a funcionarios de
dependencias del gobierno los
cuales habrían sido otorgados
por la falsificación de docu
mentos yen recibos de pago

Además la investigación
arrojó que el nombre de Cher

torivski como de integrantes
del Grupo Módulo Progresivo
destacaban en las escrituras y
contratos de compraventa por
lo que el candidato estaría im
plicado en el fraude

Del mismo modo lafirmade
su padre Caza de Estrategias
Latinoamérica S C se vio bene
ficiadaentre el 2003y2018 con
21 contratos como proveedor
pormás de 28 6 mdp con diver
sas dependencias de gobierno
entre las que destacanlaSecre
taríade Energía CFE yPemex

En 2022 el emecista fue
criticado por viajar a Ucrania
en compañía de legisladores
de MC con el supuesto fin de
contrarrestar la indiferencia
de Morena en el conflicto ar

mado lo acusaron de ser tu
rista en zona de guerra
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ACUSAN

O
En 2012 fue

señalado co
mo benefi
ciario de ca
sas de interés
social las
cuales fueron
adquiridas
a través del
FOVISSSTE

Empresa de su padre se beneficio con contrados por 28 6 mdp
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ENTRE PUROS AMIGOS

Designa PAN
pluris para el
Congreso CDMX

LISTA A MODO

Reparte PAN
pluris en re
ellos mismos
ANA E ROSETE

GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO El
PAN ya tiene sus 5 primeros
lugares deklistaplurinominal
parael Congreso capitalino

En primer lugar está An
drés Atayde quien funge co
mo presidente del partido en
laCiudad de México

Este sería sucedido en la

dirigenciacapitalinapor Lui
sa Gutiérrez quien obtuvo su
curul luego de ser anotada en

lalistaplurinominal de los co
micios pasados tal como su
esposo Andrés Sánchez que
fue inscrito en el nuevo lista

do delpartidoblanquiazul
El actual diputado Diego

Garrido está peleando el es
caño para su hermano César

Mauricio Tabe peleó una
curul para su esposa Laura
Alvarez actual secretaria del
PAN enlaCDMX

En elnúmero 5 estáMario

Sánchez el actual coordina
dor de Gobernabilidad de
Benito Juárez

RELEVO

O

Gutiérrez
Ureña se
encuentra
dentro de
las favo
ritas para
suceder

a Atayde
está in
volucrada
en el Cár
tel Inmo
biliario

Encabeza la

lista blanquiazul

 .  2024.01.31



Pág: 148

Por Guillermo Juárez CDMX Magacín

El precandidato del Frente Amplio
por la CDMX Santiago Taboada
dijo que la capital del país se en

cuentra en un desastre natural debido a la
falta de agua y acusó a Morena por desapa
recer el Fondo de Desastres Naturales

Estamos ante un desastre natural De

berían hacer declaratoria pero MORENA
desapareció el Fondo de Desastres Natu
rales El Cutzamala se encuentra al 35 de

su capacidad a esta fecha debería estar
al 80 Es la peor sequía que se vive en la
#CDMX desde hace más de 30 años ex
presó Taboada Cortina

Por cuarto año consecutivo los niveles
del Sistema Cutzamala presentan una re
ducción en su abastecimiento por lo an
terior el Gobierno capitalino gestiona la
crisis por falta de agua con cortes del su
ministro para evitar que la etapa de la se
quía coincida con las campañas electorales
y las votaciones

Las fuentes que abastecen a la #CDMX
presentan una disminución que afecta la
disponibilidad del agua potable El #SAC
MEX trabaja para recuperar y aumentar el
volumen de agua que asegure la distribu

ción equitativa para toda la ciudad infor
mó el Sacmex en redes sociales

Es de resaltar que dicho sistema con
formado por tres presas El Bosque Valle
de Bravo y Villa Victoria su nivel actual está
por debajo del 40 de su capacidad

Mientras que las acciones de corte son
ejecutadas por el Sistema de Aguas de la
Ciudad de México Sacmex que depende
del GCDMX Por ello optaron por dotar
agua a través de tandeo en colonias de al
caldías de oposición que son las más afec
tadas Azcapotzalco La Magdalena Con
treras Alvaro Obregón Coyoacán Miguel
Hidalgo y Cuajimalpa

A su vez la oposición acusó que igual
que en 2023 desde el Gobierno ya comen
zaron con la estrategia de trasladar parte
del costo político de la falta de agua con
cortes al suministro o cierre de válvulas de

los pozos en las alcaldías que gobierna la
coalición PAN PRI y PRD

Por lo anteriormente expuesto y como
ocurrió en 2023 se prevé que el man
datario Martí Batres convoque a una se
sión de Cabildo para que reparta los
costos del problema y así le afecte lo me
nos posible a Morena y sus candidatas
Sheinbaum y Brugada

ESTAMOS ANTE UN DESASTRE NATURAL
POR ESCASEZ DE AGUA TABOADA
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Foto Cuenta de X Santiago Taboada
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XÓCHITL LA MÁS COMPETITIVA
EN TLALPAN MIRÓN

Por Guillermo Juárez

El aspirante de Morena a la alcaldía
de Tlalpan Carlos Hernández Mi
rón aseguró que Xóchitl Bravo es la

candidata más competitiva de todos los pre
tensos para ganarle a la actual alcaldesa Alfa
González quien busca reelegirse el 2 de junio

Si fuera Xóchitl la candidata tendría
35 8 y Alfa tendría 21 aseveró Hernán
dez Mirón atribuyendo los datos a una en
cuesta mandada a hacer por ellos mismos en
la cual también aseguró que él es el segundo
más competitivo en caso de que la candida
tura recayera en hombre

Asilo dijo Hernández Mirón en una conferen
cia este martes en la que estuvo acompañado
por la diputada Bravo Por cierto son exesposos

Si fuera yo el candidato tendría 30 puntos
y Alfa González 22 puntos Luego siguió con
otros aspirantes Si fuera mi compañero Carlos
Ulloa él tendría 26 7 y Alfa 23 7 Si fuera Alfa
contra Gaby Osorio Gaby tendría 32 puntos y
Alfa 22 puntos Y luego de que en las últimas
semanas se han difundido encuestas que ubi
can a Pedro Haces como el más competitivo de

los aspirantes de Morena en el estudio de opi
nión pública que refirió este martes Hernández
Mirón lo ubica con otra tendencia

Si fuera entre Pedro Haces y Alfa ella ten
dría 24 7 y Pedro 25 2 O sea ahí se cierra

Explicó que al momento de efectuar un
careo las cosas cambian Reiteró que la di
putada Xóchitl Bravo le saca 15 puntos a Alfa
González por lo cual el escenario cambia
completamente Por eso digo que no por
que tengas mucha publicidad vas arriba dijo
Hernández Mirón Recordó que junto a Bravo
Espinosa desde hace 11 años han efectuado
encuestas en Tlalpan lo que les ha permitido
tener un tracking de 11 a 14 años

Asimismo comentó que de octubre a di
ciembre de 2023 han realizado encuestas en

la demarcación y que lo más interesante es
que los aspirantes más allá de ser conocidos
entre la gente deben tener ciertos atributos

Xóchitl es conocida Gabriela es cono
cida Pedro Haces también lo es pero igual
debes tener ciertos atri butos que te conozca
la gente que tengas positivos eso es lo más
importante lo básico Después si conoces la
alcaldía si eres honesto
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AMLO no va aseguir
gobernando
No se mantendrá en el poder a través de mí pero se conservará su
pensamiento político asegura la candidata morenista
ANTONIO LÓPEZ
Y ENRIQUE GÓMEZ

nacíon eluniversal com mx

Claudia Sheinbaum precandidata
deMorenaalaPresidenciadelaRe
pública aseguró que cuando ter
mine esta administración Andrés
Manuel López Obrador no seguirá
gobernando a través de ella como
muchos afirman pero advirtió que
el pensamiento del Ejecutivo sí se
guirá vigente

Así lo señaló durante su partici
pación en la reunión plenaria de
Morena que se desarrolló de ma
nera privada en el interior de la Cá
mara de Diputados

Sigue esta idea de que va a se
guir gobernando el presidente Ló
pez Obrador Pues no Vamos a de
cirles que aquí lo queva aseguirgo
bernando es un pensamiento que
se llame el humanismo mexicano
eso no va a cambiar aseveró al
tiempo que los legisladores guin
das comenzaron agritar esun ho
nor estar con Obrador

Sheinbaum Pardo aprovechó
para pedir a los diputados de Mo
rena tener cuidado pues recalcó
que la derecha está haciendo creer
a la ciudadanía que el partidoguin
da representa la antidemocracia el
autoritarismo y la ausencia de li
bertades en México

La exjefa de Gobierno de laCiu
dad de México los llamó a trabajar

a ras de tierra pues dijo que existe
el riesgo de que de no hacerlo los
ciudadanos crean en el discurso
de los opositores

Lo que la oposición y sus po
litiqueros quieren colocar en este
momento es que nosotros repre
sentamos la antidemocracia el au
toritarismo que nosotros repre
sentamos la ausencia de liberta
des Ese es el discurso construido
desde la derecha No podemos
permitirque la libertad seaun con
cepto de la derecha la libertad es
un concepto de izquierda no per
damos el vínculo que tenemos con
el pueblo de México eso no lo po
demos perder esa es la esencia de
lo que somos declaró al tiempo
que los legisladores guindas le gri
taron presidenta

La precandidata morenista sos
tuvo que esta administración va a
pasar a la historia y aseguró que la
4T hoy está más fuerte que nunca
y que se seguirá fortaleciendo pues
va arriba en las encuestas

No solamente tenemos lo que
teníamos en 2018 sino que hoy
somos todavía una mayoría más
importante tenemos 23 guber
naturas tenemos la mayoría en
la Cámara de Diputados y en la
Cámara de Senadores y tenemos
esta alegría y entusiasmo del
pueblo de México por que conti
núe la transformación de nuestro
país detalló

Pese a ello llamó a los diputados
a no confiarseyles pidió seguirpro
mocionando el voto en todo el país
aunque no deberíamos decirlo

Todos sabemos que para el
proceso electoral no podemos
confiarnos en lo que dicen las en
cuestas nosotros tenemos que or
ganizamos Una organización que
ya conocemos son los comités de
defensa de la transformación y la
promoción del voto En este mo
mento no deberíamos decirlo pe
ro como estamos en reunión pri
vada lo podemos decir la promo
ción para que en las elecciones po
damos ganar sentenció

La precandidata presidencial in
sistió en que Morena es el movi
miento más importante en el mun
do y dejó a los diputados cuatro ta
reas fundamentales para los próxi
mos días

CLAUDIA SHEINBAUM
Candidata a la Presidencia

Lo que la oposición
y sus politiqueros
quieren colocar en este
momento es
que nosotros
representamos la
antidemocracia
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Sheinbaum acudió a la Cámara de Diputados para inaugurar la sexta reunión plenaria de Morena
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Cananero litiera
en Morena
Dará Tijuana
Quién prefiere que sea el

candidato a de Morena PVEM
PES FxM para la elección de
presidente municipal de Tijuana

I BAJA CALIFORNIA

Encabeza Montserrat Caballero
las preferencias por Tiiuana
La actual alcaldesa de la ciudad fronteriza supera por 18 puntos al exboxeador Erik El Terrible Morales
en las preferencias electorales para representar la candidatura del partido guinda y repetir en el cargo
Montserrat Caballero Ramírez Mo
rena tiene una ventaja de casi 20
puntos sobre el exboxeador Erik El
Terrible Morales en la preferencia
de los electores para convertirse en
candidata a presidenta municipal
de Tijuana por la alianza Morena
PVEM PES y Fuerza por México

Según datos de la encuesta de
Buendía Márquez en vivienda
50 de los tijuanenses dijo que pre
fiere que Montserrat Caballero la
actual alcaldesa de Tijuana sea la
candidata de la alianza morenista
mientras que 32 se manifestó a fa
vor de El Terrible Morales

En lo referente al conocimiento
de los aspirantes 77 de los encues
tados dijo conocer o ha escuchado
hablar de Montserrat Caballero
69 conoce a El Terrible Morales
20 ubica a Jaime Martínez Veloz
PRD 15 a Alberto Capella Ibarra
PAN PRI 14 conoce aMarco An

tonio Blásquez Salinas PT 9 a
Karla Patricia Ruiz MacFarland y
5 conoce a Bernabé Esquer Peraza
PAN PRI

De los entrevistados 49 dijo te
ner una buena opinión de Montse
rrat Caballero y 40 tiene opinión
positiva de Erik Morales Además

20 considera a Montserrat Caba
llero muy honesta y 11 dio la mis
ma respuesta de Morales

La encuesta también marca que
si hoy fueran las elecciones para
presidente municipal de Tijuana
62 de los electores votaría por Mo
rena 5 lo haríaporel PAN 4 por
el PTyotro número similar porMo
vimiento Ciudadano 3 porel PRI
2 daría su voto al PVEM 1 por el
PRD y un número igual lo haría por
el Partido Encuentro Solidario Baja
California o por Fuerza por México
Baja California Redacción
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udera Morena entre tiíuanenses
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Narco controla
estados donde
gobierna Morena
Asi lo asegura Alejandro Moreno presidente
Nacional del PRI exige garantías para elección

VÍCTOR GAMBOA
nacion eluniversal com tnx

El presidente nacional del PRI
Alejandro Moreno Cárdenas ad
virtió que el crimen organizado
está instalando prácticamente
un narcogobierno en los esta
dos gobernados porMorena por
lo que exigió garantías para que
el PRI como oposición pueda se
guir en la contienda electoral

En el marco de la reunión ple
naria de los diputados y senado
res de su partido el dirigente tri
color destacó que la estrategia de
seguridad implementada por el
gobierno federal ha sido un ro
tundo fracaso

Luego de las afirmaciones del
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador en el sentido de que
vivimos en un país con tranqui
lidad señaló que por el contra
rio México se cae a pedazos

Alejandro Moreno subrayó
que aunque se mienta desde Pa
lacio Nacional la realidad es que
el crimen organizado se ha esta
blecido en distintas regiones go
bernadas por Morena instau
rando un narcogobierno

Alertó que quienes se dedican

a lapolitica están expuestos hoy
más que nunca a una violencia
generalizada por lo que exigi
mos a las autoridades garantías
de seguridad para seguir en la
contienda electoral sin que eso
signifique ponernos un blanco
en la frente o convertimos en la
próxima víctima

No podemos permitir que
este país se caiga a pedazos
que el crimen organizado no
sólo se inserte en el gobierno
sino que el crimen organizado
haga pactos no sólo en lo pri
vado muchas veces en lo pú
blico están haciendo acuer
dos en un territorio donde en
este país no se puede transi
tar denunció

Por su parte el coordinador
del PRI en la Cámara de Diputa
dos Rubén Moreira recalcó que
la mayor amenaza para lademo
cracia mexicana es el narcotráfi
co el crimen organizado que se
está adueñando de unagran par
te del territorio nacional

Dijo que las cifras de homici
dios dolosos que reconoce el go
bierno federal no corresponden
a la realidad porque no se están
contabilizando todos los críme

nes perpetrados Ademas señaló
que en muchas ocasiones el con
trol del territorio por el crimen
organizado provoca que dismi
nuyan los homicidios

Por qué Porque los controla
ya una sola banda delictiva y eso
está pasando en muchas partes
del país aseguró

Por otra parte denunció que
misteriosamente están cre

ciendo los homicidios culposos
disminuyen los homicidios do

losos y crecen los culposos de
nunció Moreira Valdez

 .  2024.01.31



Pág: 157

Aunque se mienta desde Palacio Nacional la realidad es que el
crimen organizado ha instaurando un narcogobierno dice Moreno
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MARIO ABURTO DEBE PERMANECER PRESO

Buscan lastimar al tricoloral
revivir el caso Colosio Alito
NÉSTOR JIMÉNEZ

Debido a que Mario Aburto es el
asesino confeso del ex candidato
presidencial Luis Donaldo Colosio
Murrieta el Partido Revolucionario
Institucional PRI exigirá como
debe ser que se mantenga en la cár
cel sostuvo el dirigente nacional
de esa fuerza política Alejandro

Moreno quien acusó que con las
nuevas indagatorias de la Fiscalía
General de la República FGR que
apuntan a la participación de un
segundo tirador y del ex secretario
de Seguridad Genaro García Luna
se busca lastimar al tricolor

Después de la petición de Luis
Donaldo Colosio Riojas hijo del ex
candidato presidencial y quien el
lunes exhortó al presidente Andrés

Manuel López Obrador a indultar
a Aburto por este crimen el líder
priísta se opuso a la petición

Esta es la ley hay un asesino con
feso yes Mario Aburto Martínez lo
afirmó una autoridadjurisdiccional
y tiene que estar en la cárcel esa es
la posición del PRI Aquí podemos
representar posiciones individua
les de alguien que quiere hacer algo
a título personal pero esto no es

unjuego es el Estado mexicano es
la ley y tenemos que garantizarla y
no dar espacios a que alguien haga
cosas hacia el futuro y no tenga un
castigo Mario Aburto debe man
tenerse en la cárcel Jurídicamente
haremos todos los trámites Lo que
quieran hacer es lastimar al PRI
declaró Moreno Cárdenas

Pese a que horas antes López
Obrador descartó optar por el in

dulto y expresó que no debe haber
impunidad ni un carpetazo en el ca
so el priísta consideró que es el Pre
sidente quien de manera perversa
pretende hacer un uso político de la
situación

Hay una clara intención perver
sa de una sola persona Es el gobier
no de la República y es el Presiden
te de la República quien pretende
lastimar un partido político ante un
hecho lamentable trágico que la
posición del PRI ha sido clara y lo
hemos dicho la autoridad jurisdic
cional lo ha sancionado está sen
tenciado y nosotros no podemos
no respetar la ley La ley es la ley
insistió

Alito criticó que la atención me
diática se concentre en este tema
en lugar de los casos de inseguridad
en el país
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Tomaré lo mejor del PRI que es mucho Xóchitl
SILVIA ARELLANO

E ISRAEL NAVARRO
CIUDAD DE MÉXICO

Laaspirantepresidencialdelacoa
lición FuerzayCorazónporMéxi
co Xóchitl Gálvez afirmó que tra
bajaráenunidad con el PRI parti
do delquetomarálo mejor

Al acudir ala reunión plenaria
de las bancadas tricolores en el

Congreso de laUnión afirmó que
los ataques de parte del gobierno
federal se van a recrudecer pe
ro se declaró listapara todo

Enbreve entrevista al salir de

su encuentroprivado con legisla
dores reconoció las causas priis
tas como el apoyo a los pueblos
indígenas así como el impulso a
las mujeres y a las trabajadoras
delhogary del campo

Hubo un mensaje de unidad
de ir y trabajarjuntos de tomar
lo mejor del PRI que es mucho
Este PRI de las instituciones de

las causas de los indígenas de
las mujeres de las personas en
el campo de las trabajadoras del
hogar dijo

La senadora Indira Kem

pis publicó en su cuenta de
X fragmentos del posiciona
miento de Gálvez ante los trico

lores De acuerdo alalegisladora
la aspirante presidencial advir
tió que se recrudecerán los ata
ques Pero estoy lista para todo
Lo que estáenjuego elpróximo 2
de junio no es solo una elección
no se trata de mí Se trata de un
gobierno de coalición

Por su parte al inaugurar la re

unión plenaria de supartido Ale
jandro Moreno advirtió que ni el
presidenteAndrés Manuel López
Obrador ni Morena aceptarán su
derrotaelectoral porlo que es ne
cesariovisibilizarelprocesoaesca
lanacionalyenel extranjero

Enconferenciadeprensa el di
rigente priista indicó que este go
bierno no tiene ni ningún indica
dorpositivoporencimadelaadmi
nistracióndeEnriquePeñaNieto

Están desesperados México
se les está cayendo a pedazos Ni
el Presidente ni su partido van a
querer reconocer el triunfo de
la oposición debemos hacer
visible la elección en México y
a escala internacional No per
mitir un atropello en nuestro
país manifestó

Aseguró que la campaña de la
abandera de Morena no levanta
por lo que en los próximos meses

Xóchitl Galvez ira cerrando las
preferencias electorales

Aunado a ello auguró que ga
narán la mayoría calificada en el
Congreso de laUnión

Están más preocupados por
su campaña y por su candidata

Están desesperados y quieren
dividir el voto opositor Es una
elección de dos que seva a cerrar
No hay forma que tengan mayo
ríacalificada lesvamos aganar el
Congreso pronosticó

Moreno reconoció la labor de
sus actuales bancadas en el Le

gislativo al tiempo que defendió
a los candidatos de mayoría rela
tivay de representación propor
cional que impulsará el tricolor
paralos comicios federales

Afirmó que se trata de perso
najes de amplia trayectoria polí
tica que defenderán el estado de
derecho y las instituciones que
danviabilidad al país

La aspirante advir
tió que se recrude
cerán los ataques
del gobierno
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Creel Francisco Cienfuegos delegado enNL GalvezyAlitoMoreno ESPECIAL
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Maynez
critica falta
de interés en
crisis hídrica
EL ABANDERADO de MC por la Pre
sidencia reprocha que los partidos no
prioricen el tema en la agenda pública
llama a entrarle de frente al problema
Por Jorge Butrón
jorge butron razon com mx

JORGE ALVAREZ MAYNEZ precandi
dato presidencial de Movimiento Ciuda
dano aseguró que la vieja política olvidó
el problema del agua que ya afecta a todo
el país pues en la agenda pública parecie
ra que el tema no es tan importante

Si nosotros vemos las prioridades
de los políticos o de los partidos en la
agenda pública pareciera que no es tan
importante el tema del agua pero si em
pezamos a ver las noticias ya es un tema
que está causando estragos destacó en
un videomensaje en sus redes

El emecista ejemplificó la situación
que ocurre en el Valle de México donde
son semanas que la gente no cuenta con
abasto de agua además detalló que esa
situación ocurre en todo el país por las
constantes sequías que también ha te
nido afectaciones principalmente en el
campo mexicano

Señaló que toda la crisis viene de la
gestión del agua pues es un tema que
no se atiende en buena medida porque
creen los gobiernos que no da votos Lo
que hay que hacer es reparar las tuberías
que han sido abandonadas El Río Santia
go estaba abandonado y se había conver

tido enuna fuente de contaminación por
ello ahora se construye una planta trata
dora para que pueda ser saneada dijo

Álvarez Máynez indicó que Jalisco y
Nuevo León no van a vivir los siguientes
años una crisis de agua debido a que se
construye infraestructura hídrica como El
Cuchillo II o la Presa Libertad que estuvo
detenida por años además de captación
pluvial que es uno de los remedios que se
deben seguir El precandidato agregó que
es necesario entrarle de frente al proble
ma y ponerle muchos recursos tiempo
dedicación y sobre todo prioridad

LAS PROTESTAS ciudadanas arreciaron el

viernes pasado por la escasez de agua que
se ha agudizado en las últimas semanas en
alcaldías de la Ciudad de Méxicoy el Edomex

tí
SI NOSOTROS vemos las prioridades de los
políticos o de los partidos en la agenda públi
ca pareciera que no es tan importante el tema
del agua pero si empezamos a ver las noticias
ya es un tema que está causando estragos

JorgeÁlvarez Máynez
Precandidato presidencial de MC

n
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Ejecutivo sacó la caja
china acusa panista
Por Magali Juárez
magaHjuarez razon com mx

LA PRECANDIDATA presidencial del
PAN PRI y PRD Xóchitl Gálvez aseveró
que el Presidente Andrés Manuel López
Obrador sacó la caja china al tratar de
revivir el caso del malogrado candidato
presidencial del tricolor Luis Donaldo
Colosio en pleno proceso electoral y
para distraer la atención de la violencia
que vive el país

Sin embargo al ser cuestionada res
pecto a si las indagatorias sobre este
asunto afectarían a más miembros de

su coalición por las referencias a Felipe
Calderón y los supuestos vínculos con
Genaro García Luna del señalado como

segundo tirador Jorge Antonino Sán
chez puntualizó que no va a defender lo
indefendible pero cuestionó qué tiene
que ver el expresidente en una época en
la que ni siquiera figuraba

Que se investigue lo que se
tenga que investigar Qué ten
dría que ver Felipe Calderón en
este caso todavía no estaba Fe
lipe Calderón de presidente Ge
naro García Luna esta en la cárcel si hay
alguna prueba será la autoridad la que lo
deslinde pero yo nunca voy a defender a

Genaro García Luna manifestó
En su segunda Conferencia de la Ver

dad la abanderada de la coalición Fuerza
y Corazón por México FCXM expresó
su solidaridad con Luis Donaldo Colosio

Riojas quien este lunes pidió el indulto
para Mario Aburto y darle carpetazo al
caso de su padre porque consideró que
debe ser doloroso que saquen este asun
to cada seis años durante los comicios

Esa teoría del segundo tirador ya
se había agotado en su momento Yo sí
creo que sacaron la caja china y el propio
Luis Donaldo hijo habla de que cierren
Por qué el Presidente no lo hizo en el

primer año de su Gobierno por qué lo
hace de cara a la elección Es la sospe
cha mi opinión es que es una caja chi
na y la persona más interesada en este
tema es Luis Donaldo y ha pedido que

se cierre ya el juez no dio la or
den de aprehensión la negó por
no haber más elementos pues
que se siga su cauce legal ma
nifestó Gálvez Ruiz

45
Vñosde sentencia
es la condena de

Mario Aburto

caso se usa para distraer
saco la caja china critica Xóchitl
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Ante diputados de Morena destaca unidad

Sheinbaum pide lograr
el plan C del Presidente
LA ABANDERADA presi
dencial de Sigamos Haciendo
Historia llama a legisladores
dar avance para reformar el
PJ reconoce participación de
ciudadanos en el movimiento
Por Yulia Bonilla

yulia bonilla razon com mx

La precandidata presidencial de
la coalición Sigamos Haciendo
Historia Claudia Sheinbaum
negó que existan conflictos

dentro de Morena a causa de la designa
ción de candidaturas para las elecciones
y en este contexto lanzó un llamado
a la unidad

Hablamos mucho en esta reunión de

lo que se viene hacia adelante de lo bien
que vamos y también de este proceso de
unidad que ha sido muy exitoso al interior
de nuestro movimiento y que va a seguir
lo siendo para poder avanzar en la Trans
formación dijo

En conferencia de prensa tras parti
cipar en la reunión plenaria de la banca
da guinda en la Cámara de Diputados
aseguró que dentro del movimiento de

la Cuarta Transformación hay unidad
pues recordó que las designaciones
de candidatos derivan de la aplicación
de encuestas

Hizo hincapié en que todos en el movi
miento están de acuerdo con este método

y que a diferencia del proyecto de oposi
ción en Morena se guían por un procedi
miento que sí permite la participación de
la sociedad civil de distintos sectores

Sí hay mucha unidad en el movi
miento la decisión de las candidaturas en
nuestro partido y en nuestra coalición se
define através de las encuestas es algo en
lo que todas y todos estamos de acuerdo
y ya vendrá ese periodo ya muy pronto
está aquí el presidente del partido y todos
estamos de acuerdo y es lo que nos ha per
mitido esta gran unidad del movimiento
No hay ningún jaloneo no hay nada hay
unidad en el movimiento declaró

Sobre el encuentro que sostuvo con
los legisladores comentó que el mensaje
principal fue para hacer un llamado a la
aprobación del Plan C el cual consiste en
una reforma al PoderJudicial para que ma
gistrados jueces y ministros sean electos
por el voto popular

Por supuesto hice un llamado a la
aprobación del Plan C que es de todo el
movimiento que lo presenta el Presiden

 .  2024.01.31



Pág: 164

te de la República y por supuesto a estar
contentos porque vamos muy bien ex
clamó

La exmandataria capitalina también
externó un reconocimiento a los legisla

dores guindas a quienes destacó por ser
parte del movimiento y dar pie a lo que
consideró como un cambio sustantivo

para el país
Yo me siento muycontenta porque es

tos compañeros compañeras diputados
diputadas han sido de primera son parte
de la gran transformaciónjunto con el Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
y han permitido este cambio sustantivo
en diferentes leyes y por supuesto en la

Constitución que es parte de este proceso
de transformación comentó

Cuestionada sobre el papel del excan
ciller Marcelo Ebrard dentro del movi

miento subrayó que él siempre ha estado
dentro y que será más adelante cuando se
defina él rol que cada quientendrá

En otro tema Sheinbaum Pardo
puntualizó que sin importar el nombre
que su oponente en la contienda por
la Presidencia de la coalición PAN PRI
y PRD Xóchitl Gálvez le ponga a sus
conferencias seguirá representando un
proyecto del pasado

Son dosproyectos ellos representan el
pasado por más mañaneras medianeras o

como les llamen ellos siguen representan
do el pasado en nuestro país El pasado de
corrupción el pasado de privilegios y no
sotros representamos la transformación y
el futuro de México Eso es lo que está en
este momento y más allá de las críticas es
muy importante decir que el proyecto en
el que cree el pueblo de México está con
nosotros comentó

CLAUDIA SHEINBAUM recibió la constan

cia que la acredita como candidata a la Pre
sidencia por parte de la coalición Sigamos
Haciendo Historia hace una semana

LA ASPIRANTE presidencial Claudia Sheinbaum centro con diputados y líderes
de Morena tras la reunión plenaria ayer
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El PAN como partido cabeza de la oposición

La nomenklatura asalta las listas
plurinominales al Senado
Arturo Ramos Ortiz
nacional cronica com mx

La nomenklatura sí así con K para refle
jar las reglas de un partido como en la era
soviética se ha impuesto nuevamente en
las listas plurinominales para el Congre
so de la Unión Marko Cortés encabeza la

lista de candidatos plurinominales blan
quiazules para el Senado así que el hoy
presidente de Acción Nacional estará en el
Congreso y será un bastión de Jorge Ro
mero el líder que mueve los hilos en ese
partido desde hace tiempo

En cualquier caso Guanajuato el es
tado que arrasa a Morena en las votacio
nes también ha salido bien parado Karen
Michel González guanajuatense va en el
lugar 2 de la lista panista sólo detrás del
propio Cortés

Quien probablemente está sujeto a
cierto maltrato es Mauricio Vila quien
se va hasta el lugar 7 de la lista abajo
incluso de la curiosa exmorenista y muy
mediática Lilly Téllez Vila fue quien al
guna vez estuvo presente en las listas de
presidenciables siempre con buenas cali
ficaciones por su papel como gobernador
Quizás su problema fue que su entidad
Yucatán suele sentirse lejos del centro del
poder político nacional Este gobernador
insistió una y otra vez en que habría que
tener un proyecto nacional para la opo
sición antes que pensar en candidatos a
la Presidencia pero esta fue una bata
lla que perdió con la irrupción de Xóchitl
Gálvez Ya entrados en el año de la elec

ción el frente opositor básicamente se ha
dedicado a ser el detractor de lo que hace
López Obrador por lo que habrá que es
perar a la campaña

Aún así la Nomenklatura de Acción
Nacional estableció como lugar 4 a Enri
que Vargas quien era el más fuerte con
tendiente panista a la candidatura a go
bernador de Edomex finalmente la priis
ta Alejandra del Moral se quedó con ella
y perdió la elección ante Delfina Gómez

Es muy probable que Vargas se mueva

a labores legislativas en el Edomex don
de también está su nombre en los listados

plurinominales así que todos los que están
después de él podrían ascender un sitio

Un caso especial es el de Ricardo Ana
ya a quien el gobierno de la 4T logró exi
liar y que a pesar de múltiples esfuerzos
nunca logró cuajarse como una figura
opositora de peso en este sexenio Va en
el lugar 3

Laura Esquivel Torres es otra posición
directa de Cortés y Romero Con estudios
de derecho y maestría en Comunicación
Política y Pública ha estado ligada a la
actual cúpula blanquiazul hasta que final
mente se convirtió en la Jefa de la oficina

del presidente nacional del PAN
Ana Teresa Aranda la extitular del DIF

en el sexenio de Felipe Calderón está en
la lista pero tiene una misión más rele
vante ella debe ser parte del grupo que
levante expectativas opositoras en Puebla
un estado que a veces deja ver grietas en
lo que alguna vez pareció un sólido mo
nolito morenista

John Robert Hernández un enlace de
los gobiernos panistas con los mexicanos
en EU está en el lugar nueve nuevamen
te hay que ver aquí al Guanajuato de Die
go Sinhué

Griselda Galicia mujer indígena se fue
hasta el lugar 10 de la lista y eso porque
es obligatorio que aparezca cuota de los
pueblos originarios

En el anterior gobierno oaxaqueño fue
parte de la Secretaría de Asuntos Indíge
nas una instancia desde la que se tienden
lazos con el 80 por ciento de los munici
pios oaxaqueños La Nomenklatura le re
servó el lugar 10 de la lista

La Equidad según los partidos

Griselda Galicia mujer indígena se
fue hasta el lugar 10 de la listay eso
porque es obligatorio que aparezca

cuota de lospueblos originarios
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Marko

Téllez

Anaya
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Ese PRI que no muere aunque caiga un meteorito

Alito logra que todos queden conformes
dentro del Revolucionario Institucional
Arturo Ramos Ortiz
nacional cronica com mx

Lo más sorprendente de la lista del PRI al
Senado es que no haya habido aspavientos
posteriores Los nuevos liderazgos feme
ninos el poder que viene desde Coahui
la y la Nomenklatura que ha permitido a
Alito Moreno mantenerse en la cúpula tri
color todos quedaron conformes con los
listados Algo digno de un equilibrista fi
no y experimentado
Moreno es el uno en la lista tricolor se
guido de Carolina Viggiano la secretaria
general del partido y después viene Pablo
Angulo un diputado federal que está liga
do a Moreno y a quien la gobernadora de
Campeche Layda Sansores suele tomar
como objetivo de sus Martes del Jaguar
Después aparece una activísima diputada
de ese PRI mexiquense que está tratando
de reinventarse fuera del gobierno Cristi
na Ruiz Sandoval Con ella en 4 y con Ana
Lilia Herrera en 6 queda clara la promo
ción a los nuevos liderazgos de mujeres
en el tricolor y como se mencionaba la
apuesta por un PRI mexiquense capaz de
levantarse de la derrota del 2023
Tanto Ruiz como Herrera tienen una ca

racterística común que es la de hablar so
bre temas nacionales o estatales portando
la bandera tricolor Son figuras de peso en
sí mismas y el reconocimiento a su labor
con esas posiciones queda claro
Manlio Fabio Beltrones y Carlos Humber
to Aceves del Olmo vienen de épocas pre
téritas pero tienen un innegable paso La
juventud y la renovación en el Revolucio
nario Institucional marcada por los pri
meros lugares de la lista se ven comple
mentadas por la añeja Nomenklatura que
también aparece
Sofía Carvajal Isunza viene enseguida
una legisladora que ha manejado temas
sociales a lo largo de su vida política y en
menor medida también entra a los deba
tes nacionales que se presentan en el con
texto de la 4T

Norma Angélica Aceves es una allegada

a la candidata presidencial opositora Xó
chitl Gálvez además de ser una activista
en favor de las personas con discapacidad
Desde el 5 de diciembre cuando Gálvez
forma su equipo de campaña Norma es
tá presente Aún así al igual que en la
lista panista la cuota de equidad es lan
zada al último de los lugares en el listado
tricolor Norma Angélica Aceves Mujer y
discapacitada y sea o no allegada de Xó
chitl se queda en el lugar de hasta atrás
en la lista Cosas de cómo hace las cosas

la Nomenklatura Así con K

PRD

Hay alguien aquí
Xóchitl Galvez rindió protesta ante los
órganos de gobierno del Partido de la
Revolución Democrática en un evento

que motivaba la pena ajena Recibida
en el estacionamiento por unas pocas
personas después lo único que se permitió
hacer público del evento fue una toma
cerradísima sobre la candidata presidencial
en la que le hablaba a ignotos perredistas
y más que se supiera quiénes eran quedó la
duda de cuántos quedan en el partido
Primero en la lista del Sol Azteca al Senado
Jesús Zambrano el chucho presidente del
partido y después la secretaria general
Adriana Díaz una apuesta algo rara
llegada desde Morelos donde a pesar de
la efervescencia opositora de las últimas
semanas el PRD parece no tener mucho
que aportar a PAN y PRI En cualquier caso
Julio El Tigre Yáñez el mismo que señaló
que Cuauhtémoc Blanco pidió dinero para
ser candidato a gobernador está en el lugar
tres de una lista que debe haber costado
mucho esfuerzo completar cuántos
perredistas quedan

Lista de candidatos plurinominales
del PR D para senadurías

1 Jesús Zambrano

2 Adriana Díaz

3 Julio Yáñez

 .  2024.01.31



Pág: 168

Alito

Beltrones

Herrera

Viggiano
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CUANDO ERA DELEGADA DE MIGUEL HIDALGO

DANA MOCHITL
AL ERARIO POR

98 1 MILLONES
La ASF investigó su administración en 2018 y la

panista no comprobó los gastos de dicho monto
que deberá reintegrar a la cuenta pública
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PESE A NEGAR IRREGULARIDADES EN TRIENIO 2015 2018

GÁLVEZ DAÑÓ A
MH CON 98 1 MDP
Hasta el nivel federal llego que la panisla 110 piulo comprobar
el ejercicio de recursos para aligerar los gastos en la delegación
OMAR MONTALVO Y JUAN R

HERNÁNDEZ
GRUPO CANTÓN

La aspirante a la presidencia
de la República por la coali
ción Fuerza y Corazón por
México FCM antes FAM
Xóchitl Gálvez Ruiz en su pa
so por el gobierno de laenton
ces delegación Miguel Hidal
go dejó además de escándalos
en el sector inmobiliario pri
vado varias deficiencias en
cuanto a inversión en obras y
las finanzas públicas pues a
nivel federal las autoridades

detectaron un posible daño al
erario por más de 98 millones
de pesos

La Auditoría Superior de
la Federación ASF investi
gó la administración de Gál
vez Ruiz en el año 2018 y en
los resultados de la fiscaliza

ción 730 DS GF 2016 indi
có que se presume un proba
ble daño o perjuicio o ambos
a la Hacienda Pública Federal

por un monto de 98 millones
139 mil 959 pesos

Las notificaciones de dicha

investigación fueron enviadas
a Xóchitl Gálvez pues 2016
fue su primer año completo
de gobierno en la entonces de
legación Miguel Hidalgo y la
ASF agregó que la observación

hechacorresponde alafalta de
evidencia para comprobar el
gasto de dicho monto

Por la falta de documen

tación justificada y compro
batoria de los recursos del

Fondo de Aportaciones pa
ra el Fortalecimiento de las

Entidades Federativas que
la Delegación Miguel Hidal
go Ciudad de México deberá
demostrar la aplicación de los
recursos no comprobados se
lee en el documento de laASF

Los recursos del Fondo

FAFEF son asignados por la
federación a entidades y de
marcaciones cuando cuentan

con dificultades para saldar
obligaciones financieras in
fraestructura y pago de dere
chos principalmente

Durante 2016 otras delega
ciones también recibieron los

recursos del FAFEF y los dis
tintos gobiernos lo provecha
ron para construir muros de
contención rehabilitar la red
hidráulica secundaria o esca

linatas dar mantenimiento a
deportivos mercados y cen
tros culturales a diferencia
del gobierno de Gálvez que re
portó su ejercicio sin pruebas
por lo que se le ordenó reinte
grar dicho monto a la cuenta
pública

Pese a los señalamientos

que se le hacen en la delega
ción Miguel Hidalgo Xóchitl
Gálvez es la aspirante presi
dencial del Partido Revolu

cionario Institucional PRI
Partido Acción Nacional

PAN y Partido de la Revolu
ción Democrática PRD los
cuales conforman el FCM

MAÑANERAS DE MÓCHITL
UNA COPIA BARATA
Las conferencias matutinas de
Xóchitl Gálvez fueron critica
das ydescalificadas por el pre
sidente nacional de Morena
Mario Delgado

El político las tildó como
una copia barata de las con
ferencias diarias del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador además de que dijo
la panista quiere dar patadas
de ahogado esto yaque lamu
jer no levanta los números en
las encuestas

Durante la Plenaria del

grupo parlamentario de Mo
rena en la Cámara de Dipu
tados Delgado expresó su
opinión sobre las nuevas con
ferencias de Gálvez calificán
dolas como mal hechas y cha
fas además de señalar el uso
de teleprompter a diferencia
de las extensas intervenciones

del presidente sin ayuda de tal
dispositivo

COPIA

O
Mario Delga
do calificó las
conferencias
de la panista
como pata
das de aho
gado
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Millonario daño a las finanzas en la delegación
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REFORMA AL PJ NO ES VENGANZA ZALDÍVAR

EL MINISTRO en retiro de

la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación SCJN Ar
turo Zaldívar aseguró que
la propuesta de reforma al
Poder Judicial en la que
colabora con el equipo de
la candidata presidencial
Claudia Sheinbaum no se
busca venganza

Nosotros no estamos

en ningún tema de ven
ganzas ni de conflictos se
tendrán que presentar mu
chas propuestas que sean

las que consideremos que
son mejores para el país
Ernesto Zedillo presentó
una propuesta de reforma
de la Corte desapareció a la
Corte como la conocíamos
redujo su tamaño generó
un Consejo de la Judicatura
y nadie pensó en ese mo
mento que era una revan
cha sostuvo

Entrevistado en el marco

de la reunión plenaria de le
gisladores de Morena dijo
que la elección de los mi

nistros podría ser a través
de un filtro pero que al final
sea el pueblo de México el
que decida esto

Me parece que si aca
so nos vamos por ese ca
mino tendría que ser una
elección indirecta Es decir
una elección donde hay un
filtro previo a que ciertos
perfiles cierto número de
candidatos o candidatas
pudieran pasar a la etapa
de elección popular

Redacción
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Arturo Zaldívar
exministro de la

SCJN defiende
sus privilegios

económicos
Asegura que

no renunciará
a su pensión

dorada del
Poder Judicial

POR YVONNE REYES

El ministro en retiro de la

Suprema Corte de Justi
cia de la Nación SCJN

Arturo Zaldívar Lelo de la Rea
afirmó que no renunciará a sus
privilegios económicos como su
pensión dorada que es de más

de dos millones de pesos al año
Justifico que la reforma al arti

culo 127 constitucional que entró
en vigor en 2010 no aplica de ma
nera retroactiva

A mí no se me aplica Yo lle
gue antes de que entrara en vi
gor consecuentemente a mí me
protege un artículo que estable
ce que durante el tiempo de mi
encargo no se me podía bajar el
sueldo

En conferencia de prensa tras
asistir a laReuniónPlenaria de los

diputados federales de Morena

Zaldívar argumento que cuando
él llegó a la presidencia de la Su
prema Corte de Justicia las mi
nistras y ministros a sugerencia
suya se bajaron el sueldo y mani
festó que la austeridad republi
cana significa que no se haga mal
uso de los recursos públicos

Nos bajamos 85 25 por cien
to nuestro sueldo y nuestras
prestaciones y la austeridad re
publicana quiere decir que no se
haga mal uso de los recursos pú
blicos que no se mantengan pri
vilegios que no se tengan lujos
que no se tengan excesos

Hay quienes pretenden por
que ahoraestá de moda vamos a
ver quién de la 4T está en un res
taurante o si se sube a un avión y
le tomamos una foto y decimos
miren es una hipocresía no eso
no tiene nada que ver Yo no he
recibido un solo centavo contra
rio a la Constitución ni contra
rio a ningún principio y si en un
momento dado se decidiera otra

cosa la aceptaría sin ningún pro
blema aseguró Zaldívar

Rechaza incongruencia
El exministro quien estuvo
acompañado por el coordina
dor de los diputados morenistas
Ignacio Mier rechazó que sea
incongruente con la austeridad
que pregona el gobierno federal

Yo no tengo ninguna in
congruencia porque reitero yo

entre a la Corte antes de que en
trara en vigor esta reforma que
entró en 2010 Los ministros de

la Corte y los jueces y magistra
dos tenemos una garantía ju
dicial eso es un texto expreso
no les aplica a los que estaban
antes No retroactivamente por
que también es una garantía y
un derecho insistió

Pero a su percepción que
sería alrededor del 80 por cien
to ya con su pago por riesgo su
aguinaldo de casi medio millón
de pesos a eso no ha renuncia
do se le cuestionó

Hasta este momento no he

renunciado dijo visiblemente
molesto Arturo Zaldívar

Sobre la reforma al Poder Ju

dicial que plantea el Ejecutivo
federal para que la elección de
ministros sea por voto popular
dijo que tendrá que ser indirec
ta y que exista un filtro previo

Quiero aclarar que yo no
me he manifestado en contra

de la elección de ministras y
ministros lo que dije no en
una ocasión sino en varias me
parece que si acaso nos vamos
por ese camino tendría que ser
una elección indirecta Es de

cir una elección en la que haya
un filtro previo a que ciertos
perfiles cierto número de can
didatos o candidatas pudieran
pasar a la etapa de elección po
pular comentó
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fc fcAmínoseme
aplica Yo llegue
antes de que
entrara en vigor

consecuentemente
a míme protege
un artículo que
establece que
durante el tiempo

de mi encargo no
se me podíabajar
el sueldo
ArturoZaldivar
Lelode laRea

Exministro de la SCJN
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RESOLUCION DE SCJN

Amparos eléctricos se
resolverían en el 1T24

HÉCTOR ULSLA
husla elfinanciero com mx

La segunda sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

SCJN tiene programado para
este miércoles tratar de resolver

una serie de amparos de empre
sas del sector eléctrico que argu
mentan que las reformas a la Ley
de la Industria Eléctrica LIE de
2021 son inconstitucionales sin
embargo la discusión podría pro
longarse hasta finales del primer
trimestre de este año

Miguel Ángel Mateos socio
en materia energética de Hogan
Lovells consideró que podría ser
hasta febrero o marzo cuando

haya una resolución ya que se
han seguido presentando obje
ciones en contra de los ministros

que están llevando el caso
El especialista explicó quepara

echar atrás la reforma es necesa
rio que cuatro de los cinco inte
grantes de la segunda sala de la
SCJN voten en contra para crear
jurisprudencia por precedentes

Esa resolución es obligatoria
para todo el Poder Judicial si se

cuenta con mayoría absoluta ysi
solo es unamayoría simple de tres
votos la sentencia serviría como
un criterio para losjuzgados ylos
tribunales colegiados que estén
viendojuicios de amparo en con
tra de la LIE podrían utilizarlo
como criterio orientador Losjuz
gados siguen a la Corte indicó

FOCOS

Dan ventaja La LIE buscaba
entre otras cosas favorecer el
despacho hacia la red eléctrica
de aquella energía producida
por la CFE sobre la que envían
los privados especialmente
las de fuentes renovables que
califica de intermitentes

Al frente Ante esta situación
la mayoría de los generadores
privados presentaron amparos
en contra de la reforma y en
un principio obtuvieron una
suspensión definitiva misma
que fue echada para atrás en
tribunales
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La colusión
en nombre
de la ley
JUAN BECERRA ACOSTA

ElPoder Judicial es aquí y en
todo el mundo un poder con
servador Los jueces tratan
de conservar y hoy quien
propone los cambios es el

Poder Ejecutivo En tiempos de cambios
y transformaciones como los que vivi
mos es necesario preguntarnos cuál es
la función de la Suprema Corte de Justi
cia dentro de un sistema constitucional
sobre todo porque se ha extralimitado

en ella y a partir de ahí reformar al
sistema de impartición de justicia para
que camine junto con un Estado que se
reconfigura Pero para que en nombre
de la ley se dejen de cometer injusticias
de nada servirá reformar el sistema de
impartición de justicia si no se atienden
los rezagos y las causas que hacen que
el sistema de procuración de justicia en
México sea ineficiente

Hace una semana ocho militares
acusados de haber participado en la
desaparición de los jóvenes normalistas
de Ayotzinapa salieron de prisión por
la puerta número 3 del Campo Militar
número 1 para continuar su proceso en
libertad debido a que la jueza Raquel
Ivette Duarte Cedillo les otorgó el bene
ficio de la libertad condicional cumplien
do con una serie de medidas cautelares

Desde diciembre se veía venir esta
resolución judicial que se da en medio
de una pugna entre poderes de la Unión
que ha ocasionado en demasiados ca
sos que la politiquería se imponga a las
funciones Fue durante aquel mes el
día 12 que la secretaria de Gobernación
envío una misiva a la ministra presiden
ta de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación advirtiendo el riesgo de sus
tracción de la justicia que ocasionaría la
liberación de los ocho militares en un
asunto que destacó es de enorme tras
cendencia por las graves violaciones que
se cometieron en contra de los jóvenes

desaparecidos y sus padres
La preocupación ante la posible comi

sión de injusticia que al amparo de letra
de la ley se veía venir fue puntualmente
señalada en aquella carta Los argumen
tos son sólidos y hacen un necesario lla
mado a evitar que la impunidad en el ca
so Ayotzinapa continúe lastimando a la
sociedad y alimentando el entramado de
colusión que posterior a la desaparición
de los normalistas se dio y sigue dando
La única imprecisión que parece existir
en esa misiva es el destinatario Debió
haber sido enviada a la fiscalía

Una vez más el sistema de procura
ción de justica léase fiscalías falla
Se liberó a los ocho militares como
resultado de un amparo interpuesto por
su defensa Ese amparo un recurso de
revisión no fue impugnado por la fisca
lía que no presentó recurso de revisión
alguno y con ello dejó de presentar ante
esta instancia elementos probatorios
suficientes como para que los militares
continuaran detenidos No es que no
existan elementos simple y lamentable
mente no los presentaron

Los militares no están exonerados
pero a como van las cosas si la fiscalía
continúa cometiendo este tipo de omi
siones es posible que en un futuro no
lejano lo estén no debido a la acción de
la justicia sino a la inacción en su pro
curación por lo que es imposible dejar
de preguntarse si la fiscalía es nada más
ineficiente o tal vez eficiente a intereses
que continúan y con éxito impidiendo
llegar a la verdad y justicia en el caso
Ayotzinapa

Ingenuo resulta pensar que se les
olvidó presentar el recurso de revisión
al amparo que derivo en la liberación de
los ocho militares De nadie es secreto
que los tentáculos de la corrupción
continúan aferrándose en dependencias
de seguridad y justicia Qué bien que se
propongan reformas al Poder Judicial
urgen pero de nada servirá reformar
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lo si no se atiende el rezago que en
procuración de justicia existe Si no se
investiga para sustentar la acusación el
impartidor de justicia carece de elemen
tos para consignar culpables y al mismo
tiempo cuenta con elementos para eva
dir la justicia si por la razón que sea se
lo propone

66
Porprimera vez en la
historia del país llega
una ministra con

ideología claramente
de izquierda a la
Suprema Corte
Lenia Batres Su
arribo da curso
a una necesaria

reconfiguración
del Poder Judicial

Por primera vez en la historia del país
llega una ministra con ideología clara
mente de izquierda a la Suprema Corte
de Justicia de la Nación Lenia Batres
Su arribo al máximo tribunal del país da
curso a una necesaria reconfiguración
del Poder Judicial para que lleve a cabo
sus funciones de acuerdo con la inercia
de cambio cuyo rumbo se inició hace
casi seis años Ahora el sistema de pro
curación de justica deberá contar con
la profesionalización de las fiscalías ini
ciando por su titular de quien se espera
experiencia y resultados en combatir
al crimen y conocimiento sobre los ten
táculos que el crimen tiene infiltrados
para impedir la acción de la justicia
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#AMLOTrack ngpoll
Cierra enero estable
La aprobación de enero se mantiene
estable cerca del 56 disminuye un
punto respecto a diciembre

Culmina enero con
popularidad estable

La aprobación presidencial al final de enero se
mantiene estable alrededor del 56 apenas un
punto menos que en diciembre a pesar de desa
fíos como la inseguridad Este mes precede a las
campañas presidenciales limitando las oportuni
dades para destacar logros o intenciones
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Desoye AMLO a Colosio
y empujan nueva trama
CLAUDIA GUERRERO

Y ANTONIO BARANDA

A 24 años de que la Fiscalía
del Caso Colosio determinó
que un solo tirador asesinó
a Luis Donaldo Colosio Mu
rrieta en Lomas Taurinas en
1994 Andrés Manuel López
pidió ayer reabrir el expe
diente

Además el Presidente
quiere que se investigue la
participación de Gena
ro García Luna en ese
entonces funcionario
del Cisen

El Mandatario
desestimó incluso la
petición que le hizo
Luis Donaldo Colosio Riojas
sobre un indulto a favor de
Mario Aburto asesino confe
so de su padre con la inten
ción de que ya no se use po

líticamente aquel magnicidio
Aprovecho para contes

tarle al hijo de Luis Donaldo
Colosio que me pide que yo
indulte a Aburto Quiero
contestar que no puedo ha
cerlo Sé que él ya no quiere
ni sus familiares saber nada
de esto que fue ter rible pero
se trata de un asunto de Es
tado y que yo quiero que en
lo que a mí corresponde no
se deje de investigar Yo no
voy a dar un carpetazo a un
asunto así respondió

Al hacer un recuento del
caso y de las acciones de la
FGR para reactivar el caso
López Obrador se refirió a
Genaro García Luna seña
lado de encubrir al presunto
segundo tirador Jorge Anto
nio Sánchez Ortega entonces

agente del Cisen
Esta no es la pri

mera vez que se ha
mencionado a esta

persona que él había
participado en el mag
nicidio en Tijuana en
1994 como agente del

Cisen
Y el dato adicional es

que estaba bajo el mando de
García Luna poi que era sub
director en ese entonces de
operaciones del Cisen pre
cisamente en el final del Go
bierno de Carlos Salinas de
Gortari Esto es muy intere
sante planteó el Mandatario

Para López Obrador no
tiene las mismas implicacio
nes en el homicidio la exis
tencia de un asesino solita
rio que la participación de
un agente del Estado

Estaba
bajo mando
de García L
CLAUDIA GUERRERO

Y ANTONIO BARANDA

Al hacer un recuento del ca
so Colosio y de las acciones
de la Fiscalía General de la
República el Presidente An
drés Manuel López Obrador
se refirió al involucramien
to de Genaro García Luna
quien fue Secretario de Se
guridad Pública de Felipe
Calderón

El Mandatario subrayó
que el ex funcionario hoy
preso en Estados Unidos
acusado de narcotráfico es

señalado por encubrimien
to y liberación del segundo
tirador identificado como
Jorge Antonio Sánchez Or
tega ex empleado del Ci
sen que habría disparado
en Lomas laurinas en mar
zo de 1994

Esta no es la primera vez
que se ha mencionado a es
ta persona segundo tirador
ya se había publicado desde
antes que él había participa
do en el magnicidio en Ti
juana en 1994 El es era no
lo sé el estatus actual agente
del Cisen

Y el dato adicional es
que estaba bajo el mando de
García Luna porque era sub
director en ese entonces de
operaciones del Cisen pre
cisamente en el final del Go
bierno de Carlos Salinas de
Gortari Esto es muy inte
resante expresó en Palacio
Nacional

Al abundar sobre el caso
AMLO consideró que no tie
ne las mismas implicaciones
en el homicidio la existencia
de un asesino solitario que
la participación de un agente
del Estado
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EN OCHO MESES ME VOY

AMLO aconseja
a sus opositores
tomar té de tila
para serenarse
Irónico declaró que al terminar
su periodo se acabará la dictadura
el comunismo y el populismo

EMIR OLIVARES Y

ALONSO URRUTIA

Frente a la irritación de oposito
res el presidente Andrés Manuel
López Obrador recomendó tomar
té de tila o pasiflora Serénense
tranquilícense ya se va a acabar la
dictadura el comunismo el popu
lismo ya en ocho meses me voy

En la conferencia matutina en
Palacio Nacional pidió a sus opo
sitores paciencia para que el 2 de
junio el pueblo elija el proyecto de
país para los próximos años

Tranquilos no va a pasar nada
Me quedan ocho meses de man
dato pero estamos a cuatro de la
elección ya falta muy poco Y están
muy alterados y eso autocontró
lense y para eso es buenísimo el
té de tila passiflorine Tranquilos
serenos no va a pasar nada

Irónico usó varios de los señala
mientos que le han endilgado sus
adversarios De que soy un dicta
dor bueno ya se va a acabar la dic
tadura porque ya en ocho meses
me voy Que se está destruyendo
el país ya en cuatro meses vamos

a saber hay la posibilidad de que ya
no se siga destruyendo el país en

cuatro meses porque para eso es
la democracia el pueblo es el que
manda es el que decide

Y continuó Qué otra cosa así
La dictadura la dictadura el prole
tariado lo de la destrucción Ah la
militarización Pues yo no voy a ser
jefe máximo ni líder moral ni caudi
llo ni mucho menos cacique yo me
jubilo y me retiro completamente y
también se acabaría el comunismo
se acabaría el populismo sí ya Malo
sería que yo estuviese pensando en
perpetuarme en el poder

También con sorna el jefe del
Ejecutivo destacó que a la aspiran
te presidencial de la coalición Fuer
za y Corazón por México PAN PRI
y PRD Xóchitl Gálvez a quien no
mencionó por su nombre ahí la
lleva en las menciones positivas en
los medios informativos

Estaba viendo las menciones de
los medios en las precampañas es
tá bastante equilibrado hasta son
más las menciones buenas para la
candidata que está participando
eso sí lo puedo decir porque es ob
vio que no simpatiza con nosotros
tiene en Televisa en Tv Azteca
en Imagen puras opiniones po
sitivas está re bien ahí la llevan

Consideró que sus opositores
están irritados y molestos por la

transformación Esto lo digo ha
ciendo un llamado respetuoso a
que nuestros adversarios piensen
hasta 10 y que aunque se tenga el
corazón caliente hay que mante
ner la cabeza fría No somos ene
migos mucho menos enemigos a
destruir si acaso adversarios a ven
cer en buena lid con argumentos
con verdad con honestidad sin
mentir sin calumniar

44
Malo sería que
yo estuviese
pensando en
perpetuarme
en el poder
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A El presidente Andrés Manuel López Obrador
presentó en la conferencia matutina un muñeco con

su imagen y bromeó al respecto con los reporteros
presentes Foto Presidencia
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9k Tomamos la decisión de inere
mentar el peso de la deuda inferna

en el portafolio de deuda La externa era
21 en 2018 y ahora está en 16 En el
futuro podría Ilegal a 10 un nivel
similaral de Brasil

ftyk La próxima
X administración

tendrá condiciones
para bajar el déficit A
ellos les corresponde
decidir cómo lo harán
en un año
o de forma

gradual

Gabriel Yorio
SUBSECRETARIO

DE JDA

Y CRÉDITO PÚBUCO

J0 Entrevista Gabriel Yorio SUBSECRETARIO DE HACIENDA

Hay margen para
bajar el déficit del
2025 en adelante

Ya no habrá los gastos relacionados con la conclusión de grandes obras y habrá
una baja de las tasas de interés lo que reducirá el costo del servicio de la deuda

Luis Miguel González
lmgonzalez eleconomista com mx

Enel 2023 el déficit
del Gobierno fue
3 4 del PIB Para el

2024 será de 5 2
no genera ruido

entre los inversionistas dice
Gabriel Yorio subsecretario de
Hacienda nos hemos reunido

con ellos y no lo ven preocu
pante siempre y cuando exista
una senda de consolidación para
reducirlo

La reducción del déficit se po
drá generar dice Gabriel Yorio
porque ya no habrá los gastos
relacionados con la conclusión

de grandes obras y porque se
producirá una baja de las tasas

de Ínteres y esto disminuirá el
costo del servicio de la deuda
Este ascendió a 1 04 billones

de pesos en el 2023 un incre
mento de 21 respecto al 2022
Para el año en curso se proyecta
que crezca hasta 1 3 billones de
pesos Las tasas llevan mucho
tiempo en niveles muy altos pero
es realista pensar que en el 2025
ya estarán en niveles más ba
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jos la tasa de Banxico era 4 en
mayo del 2021 y está en 11 25
desde marzo del 2023 Esto dará
mayormargende maniobra La
próxima administración tendrá
condiciones para bajar el déficit
A ellos les corresponde decidir
cómo lo harán en un año o de
forma gradual

La conversación con el sub
secretario se da en el contexto

de la presentación del Informe
de Finanzas Públicas al cuarto
trimestre del 2023 La situación

de Pemex es un tema obligado
Desde la Secretaría de Hacienda

nos hemos enfocado a tratar de
resolver la deuda de Pemex He
mos hecho dos intentos de hacer

un manejo de pasivos conjunto
para reducir el impacto del dife
rencial de tasas entre Pemex y el
gobierno mexicano Pemexpaga
alrededor de 500 puntos base
más que el gobierno mexicano
llegó a estar en 600puntos ex
plica el funcionario No es que
estemos optimistas El mercado

está leyendo que la situación de
la empresa está mejorando En el
reporte trae un superávit cuan
do se esperabaun balance cero

Para el 2024 el presupuesto
incluye 145 000 millones de pe
sos para Pemex que se canalizará
a través de Secretaría de Energía
y una reducción del Derecho de

Utilidad Compartida DUC de
40 a 30 le estamos aseguran
do a Pemex un flujo de 200 000
millones de pesos que es 100
de las amortizaciones de deuda

de mercado que tienen que pagar
en el 2024 Al incluir las líneas

presupuéstales y la reducción del
DUC de manera indirecta esta
mos intercambiando la deuda de

Pemex por la deuda del gobierno
mexicano yno lo hacemos a tra
vés del mercado que podría ge
nerar distorsiones Absorberlo de

forma gradual en el balance del
gobierno mexicano es la forma
que hemos encontrado para no
generar distorsiones en las cur
vas A esto nos hemos enfocado
en el 2024

En la delicada situación de

la petrolera queda el reto de
regularizar el pago de provee
dores La deuda bancaria está

bajo control dice Yorio tiene
una refinanciación rollover
que no genera presión sobre el
presupuesto de la empresa Ala
próxima administración le co
rresponderá tomar decisiones
sobre lo que sigue Por ejemplo
el tipo de respaldo que el gobier
no mexicano dará a la deuda de

Pemex añade
El informe de Finanzas Pú

blicas y Deuda Pública mues
tran que la deuda externa pasó

de 218 000 millones de dólares
en diciembre del 2021 a 213 000
millones en diciembre del 2023

En el mismo periodo la deuda
interna bruta pasó de 8 9 billo
nes de pesos a 11 44 billones de
pesos Cuando llegamos la
proporción de la deuda interna
a externa era 79 21 Nosotros to

mamos la decisión de modificar

el portafolio de deuda cambiar
esa proporción e incrementar el
peso que tiene la deuda interna
La decisión fue priorizar la deuda
interna explica el subsecretario
de Hacienda

Ahora la deuda externa re

presenta alrededor de 16 Con
esta decisión queremos depen
der menos de los mercados in

ternacionales y lograr mayor
independencia financiera Con
esto contribuir al desarrollo del
mercado de deuda en México El

pago de servicios asociados a la
colocaciónde ladeudasequedan
en México Cuando colocamos

afuera hacemosuna transferen
cia de recursos al exterior En el

mediano plazo la deuda externa
podría llegar hasta 10 del PIB
proyecta Yorio Este es un nivel
muy similar al que tiene Brasil
África del Sur tiene un nivel de
6 a 9 por ciento Por eso se ve un
incremento relativo de la deuda

interna No nos va a dar tiempo
en esta administración
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Lanzarán
vacuna Patria
Anunció el
Gobierno
federal que la
vacuna Patria
iniciará su

producción
de hasta 2 5
millones de
vacunas el 15
defebrero

POR CARLOS MONTESINOS

calesmont

La vacuna Patria iniciará

su producción el próxi
mo 15 de febrero tras

haber recibido la autorización

de la Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sani
tarios Cofepris

Confirmó lo anterior Alejan

dro Svarch titular de la depen
dencia al señalar que esto ga
rantiza la seguridad y eficacia
de la fórmula mexicana

A partir del 15 de febrero se

reúnen todos los elementos y
se le otorga al fabricante Avi
mex el certificado de buenas
prácticas de manufactura y
serán entre 1 7 y 2 5 millones de

vacunas mensuales la produc
ción los primeros tres meses
dijo en la conferencia matutina
del presidente Andrés Manuel
López Obrador

Autorización
de Cofepris

El doctor Svarch recordó que
Patria recibió el voto unánime

de los cinco integrantes del
Comité de Moléculas Nuevas

y se aplicó la caja de cristal
para transparentar todas las
sesiones en las que se discutió

la fórmula además de que la
autorización de Cofepris es uti
lizada por más de 20 países de
América Latina y el Caribe

Patria no solo es un pro
ducto científico de alta calidad

seguridad y eficacia también la
investigación clínica que confir
ma estos resultados fueron rea

lizados bajo los más altos están
dares del mundo dijo sobre la
fórmula elaborada por Avimex

y el Consejo Nacional de Huma
nidades Ciencia y Tecnología

Patria se Utilizará
en época invernal

Sobre el uso de la fórmula mexi

cana contra COVID 19 en la cam

paña nacional de vacunación
el subsecretario Ruy López Ri
daura explicó que la principal
aplicación de Patria sea para la
protección de la siguiente épo

ca invernal pues actualmente
se cuenta con dosis de la cuba

na Abdalá y la rusa Sputnik V
En ese sentido el subsecre

tario de Salud hizo un llamado

a acudir a los centros de salud

de primer y segundo nivel pues
mientras se han aplicado más
de 26 8 millones de vacunas

contra influenza el 76 por cien
to de la meta para coronavirus
apenas se superan los 5 3 millo

nes a razón del 28 por ciento de
las proyectadas

Aumento de COVID 19

López Ridaura explicó que du
rante las últimas dos semanas
se ha registrado una sustitución

del virus de la influenza por el
COVID 19 en los casos de enfer

medad respiratoria
Lo anterior con los casos

habiéndose colocado en una

meseta desde el mes de oc

tubre e incluso iniciando una

tendencia a la baja en Europa y
Estados Unidos

Sobre la capacidad de aten
ción para enfermedades respi
ratorias agudas López Ridaura
señaló que se cuentan con 3 mil

899 camas generales y otras 2
mil 85 de las cuales apenas el
seis por ciento de las primeras y
el uno por ciento de las segun
das se encuentran ocupadas
actualmente
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Lafórmula
mexicanaserá
utilizadaenla
campañade
vacunacióndela
próximatemporada
invernal explicóla
SecretaríadeSalud
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Segob
pide juicio
político en
contra de
juez federal

Lo acusan de

supuestamente
favorecer a grupos
criminales en el norte

EDUARDO DINA

nacion ehmiversal com mx

El gobierno de México a través
de la Secretaría de Gobernación

Scgob presentó ante la Cámara
de Diputados una denuncia de
juicio político en contra de Cres
cencio Contreras Martínez juez
de Distrito Especializado en el
Sistema de Justicia Penal Acusa

torio en el estado de Tamaul ipas
por favorecer supuestamente a
grupos criminales relacionados
con la desaparición de 31 perso
nas migrantes en esa entidad

De acuerdo con la Secretaría

de Gobernación acargo de Luisa
María Alcalde Lujan en los tra
bajos del gabinete de seguridad
se conocieron probables actua
ciones por parte del juez Con
treras Martínez para favorecer a
integrantes de grupos crimina
les que operan en la frontera nor
te del país y a través de las cuales
se fomenta la impunidad y se
niega el derecho a la justicia al
pueblo de México

Existe una serie de elemen

tos que hacen presumir que las
detemiinaciones del juez de Dis
trito no están apegadas a los
principios constitucionales y le

gales debido a que han sosteni
do criterios que permitieron la li
beración de objetivos generado
res de violencia en agravio del in
terés público indicó la Secreta
ría de Gobernación

En la denuncia entregada por
la secretaria Alcalde Luján a la
Secretaría General de la Cámara

de Diputados se informó a los di
putados sobre diversos casos de
alto impacto

En la denuncia se menciona la
liberación de personas pertene
cientes al grupo criminal pre
suntamente vinculado con el re

ciente secuestro de 31 personas
migrantes enTamaulipas así co
mo otros actos relacionados con

la delincuencia organizada co
mo son el tráfico de fcntanilo la
posesión de amias de fuego de
uso exclusivo del Ejército Añila
da o Fuerza Aérea y cohecho

Se puede señalar que hubo
de parte del juzgador federal de
sapego a los principios constitu
cionales y éticos de objetividad
imparcialidad y profesionalismo
que deben regir la actuación de
los jueces

Por tanto se presentó unaso
licitud de juicio político para que
dicha soberanía investigue y
analice laactuación del juez y en
su caso proceda ante el Senado
de la República el cual deberá
determinar sobre su posible des
titución expuso la Segob

La secretaria de Gobernación

indicó que la denuncia fue por
instrucciones del presidente An
drés Manuel López Obrador para
que se analice y en su caso se
presente acusación al Senado de
la República para proceder con
su destitución por diversas ac
tuaciones irregulares que han fa
vorecido a gmpos criminales
vinculados entre otros delitos
con el secuestro de migrantes en
Tamaulipas argumentó

31
PERSONAS MIGRANTES

fueron secuestradas

recientemente en Tamaulipas

Luisa Mana Alcalde titular de
Gobernación presentó la
denuncia a la Cámara Baja
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ALICIA
BARCENA

DESTACA
CONTRIBUCION

MEXICANA
EN ESTADOS

UNIDOS

#Al ir i 5 BARCENA

Reconoce la
contribución

LOS MEXICANOS HAN
PAGADO 490 MIL MDD

EN IMPUESTOS EN EU
DIJO LA CANCILLER

REDACCIÓN

PAIS ELHERALDODEMEXICO COM

Alicia Barcena secretaria de
Relaciones Exteriores SRE
destacó que en 23 años los
mexicanos que viven en Es
tados Unidos han contribuido
a la economía de ese país con
490 mil millones de dólares en

pagos de impuestos federales
y locales

No hemos podido dimen
sional yhay que hacerlo en la
contribución de la comunidad
mexicana a la economía esta
dounidense

Te doy un dato 490 mil
millones de dólares es lo que
los mexicanos en el exterior

han pagado desde el 2000 a
la fecha en impuestos federa
les y locales aparte de lo que
mandan de remesas a México
son por arriba de 65 millones y
lo que contribuyen en el con
sumo interno del país dijo en
entrevista con Javier Solórza

no para Heraldo Media Group
Por esta razón considera

importante reconocerlos pues
son personas que contribuyen
a la economía

En la plática también des
tacó diversos temas como la
seguridad pues aunque no es
su área dijo que si no hay se
guridad no hay turismo y no
hay comercio

Referente al tema de la

Franja de Gaza Bárcena com
partió que se vive un momento
muy delicado porque el con
flicto en Medio Oriente tiene

posibilidades de extenderse y
por ello explicó por qué México
y Chile solicitaron a la Corte
Penal Internacional CPI que
investigue la probable comi
sión de crímenes y agresiones
contra civiles

En cuanto al conflicto en

tre Rusia y Ucrania expresó
la importancia de que pronto
se tenga un diálogo ante el ar
mamentismo brutal y el costo
para Europa en donde observa
cierta fatiga en la comunidad

Finalmente resaltó que Mé
xico tiene la mayor red con
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sular del mundo en otro país
que es Estados Unidos ya que
viven 37 millones de connacio

nales y que se ha convertido en
defensoría de migrantes Por
ello resaltó la importancia de
legalizar su estancia

También retomó el tema de

la entrega para uso académico
los datos de la matrícula con

sular en Estados Unidos por
lo que dijo que deben solicitar
se institucionalmente así que
dialoga con el Órgano Interno
de Control para actualizar la
normativa

En tanto ayer la secretaria
viajó a Phoenix Arizona en
donde inauguró la Ventani
lla de Educación Cívica para
promover y proteger los de
rechos de los mexicanos Hoy
las canciller mexicana estará
en Los Ángeles California

53

CONSULADOS
DE MÉXICO
HAY EN EU

GRAN
PRESENCIA

37
MILLONES DE

MEXICANOS HAY EN
ESTADOS UNIDOS

6 MESES LLEVA
BARCENA EN
LASRE

FUERTES
LAZOS

O
Comercio entre

México y EU es
de 863 mil mdd
destacó Bárcena

0
2 mdd se

comercian por
minuto entre

ambos países

México es

el principal
importador de gas
natural en EU

O
Estamos

creando la región
económica más

potente canciller
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SINALOA

Castigan los femimcidios
con perspectiva de género
En 65 de los casos

el responsable
del crimen se

encuentra detenido
POR HILDA CASTELLANOS

LANZARIN

hilda casteUanos gmm com mx

En Sinaloa los feminicidios
son altamente penalizados
y se castigan conforme a la
gravedad de los casos gra
cias al trabajo de perspectiva
de género afirmó el goberna
dor Rubén Rocha Moya

En el 2023 la entidad cerró
con seis homicidios dolosos y
29 feminicidios en 65 de los
casos el responsable del cri
men se encuentra detenido

Ante estas cifras el man
datario estatal garantizó que
su administración continuará
trabajando bajo la perspec
tiva de género y apoyando
a las familias de las mujeres
afectadas

Matar a una mujer es un
caso muy grave que la socie
dad tiene que tenerlo en con
sideración por lo tanto la
pena también debe ser alta
Sinaloa la tiene dijo Rocha
Moya

Durante la Conferencia
Semanera del gobernador la
secretaria de las Mujeres en la
entidad Teresa Guerra Ochoa
precisó que en Sinaloa se tipi

fica de manera correcta todos

los casos que tienen que ver
con las mujeres

De ahí que la entidad apa
rezca con cifras elevadas en el
tema de feminicidio aseveró
la funcionaría

Explicó que en otros es
tados del país no se está
aplicando la perspectiva de
género por lo que la mayor
parte de los atentados contra
la vida de las mujeres termi
nan siendo tipificados como
homicidios dolosos

Ante ello al tipificarse de
manera correcta las penas
para los responsables pueden
llegar a ser más altas precisó
la secretaria de las Mujeres en
la entidad

El gobernador sinaloense
Rubén Rocha Moya
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Lo detuvieron por
matar a su hijastra
Un sujeto que abusó se
xualmente de su hijastra
de tres años y la asesine
fue detenido por elemen
tos de la Policía de Investi
gación en Querétaro

El crimen ocurrió el 26
de diciembre pasado en
un domicilio de la alcaldía
Iztacalco

Según los reportes
Carlos Yael N se quedó
solo con la menor ya que

su pareja se fue a trabajar
Tras cometer el crimen el
hombre huyó

Se le investiga por el
delito de feminicidio

Iván Helia
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Sinaloa tipifica de forma
adecuada los feminicidios
La titular de la Secretaría de las

Mujeres Teresa Guerra Gchoa
informo durante la Conferencia

Semanera del gobernador Rubén Ro
cha Moya que en Sinaloa se trabaja
con perspectiva de género y se tipifica
de manera correcta todos los casos

que tienen que ver con las mujeres Por
esta razón señaló que el estado apa
rece con cifras elevadas en el tema de
feminicidio

La secretaria de las Mujeres explicó
que en otros estados del país no se está
aplicando la perspectiva de género por
lo que la mayor parte de los atentados
contra la vida de las mujeres terminan
siendo tipificados como homicidios do
losos Por este motivo lamentó que
otros estados no estén catalogando
estos asesinatos como feminicidios
pues al tipificarse de manera adecuada
las penas para los responsables pueden
llegara sermás altas

Señaló que en el estado también hay
un apoyo para la orfandad ya que así se
asegura a las familias afectadas con un
apoyo económico darle seguimiento y
atención a las niñas y niños en temas de
educaciónysalud

La secretaria de las Mujeres destaco que en el
65 de los casos atendidos en el tema de femi

nicidios se ha detenido al responsable

Son 5 estados solamente los que
tienen apoyo para orfandad Sinaloa lo
tiene sería presupuestariamente me
nos apretado no clasificar tantos como
feminicidio y sin embargo el clasifi
carlo garantiza que las familias no solo
tengan el apoyo económico tengan el
seguimiento porque hay visita porque
se cerciora que los niños y niñas estén
en la escuela se certifica que estén
atendidos en Salud entonces Sinaloa
se está trabajando dijo

Guerra Gchoa también detalló que en
el 2023 Sinaloa cerró con G homicidios
dolosos y 29 feminicidios
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Detienen a 2 por
ataques contra
menores de edad
Por Eunice Cruz

eunice cruz razon com mx

LA FISCALÍA GENERAL de Justicia de
la Ciudad de México FGJCDMX infor
mó que en seguimiento a indagatorias se
cumplieron dos órdenes de aprehensión
contra sujetos que cometieron delitos en
agravio de menores de edad

La primera detención se hizo a raíz de
una investigación por violación agrava
da por lo que un hombre fue aprehendi
do en la alcaldía Coyoacán

De acuerdo con pesquisas de la Fisca
lía de Investigación de Delitos Sexuales
y de la Coordinación General de Investi
gación de Delitos de Género y Atención a
Víctimas José N agredió sexualmente a
personas menores de edad en un domici
lio ubicado en la colonia Los Reyes en la
citada demarcación

La FGJCDMX informó que elemen
tos de la Policía de Investigación PDI
llevaron a cabo el cateo de un inmueble

ubicado en la colonia Pedregal de Santo
Domingo en donde donde fue aprehen
dido un varón de nombre José N

Después de corroborarplenamente su
identidad el imputado fue trasladado al
Reclusorio Preventivo Varonil Oriente
para ser puesto a disposición del juez
que lo requirió

Por otro lado la Fiscalía de Justicia ca
pitalina dio a conocer que se ejecutó otra
orden de aprehensión ahora en contra
de Carlos N quien se encontraba en
Querétaro Esta persona participó en el
feminicidio de una menor de edad per
petrado el pasado mes de diciembre en
la alcaldía Iztapalapa

La detención también fue ejecutada
por efectivos de la PDI quienes luego de
realizar trabajos de campo y de gabinete
ubicaron al individuo en el municipio de
Santiago de Querétaro

El órgano de justicia indicó que los
agentes investigadores se trasladaron
hasta esa ciudad para aprehender al im
putado quien también fue trasladado al
Reclusorio Oriente

Los dos detenidos quedaron bajo pri
sión preventiva oficiosa a la espera de
que se defina su situaciónjurídica

AGENTES DE LA PDI se trasladaron a la ciu

dad de Querétaro para ejecutar una orden de
aprehensión en contra del presunto feminici
da de una niña en Iztapalapa

1
Cateo realizaron

agentes de la
PDI en Coyoacán

LOS PRESUNTOS responsables en imágenes difundidas
por la Fiscalía General de Justicia capitalina ayer
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Se disparan casos
de ciberbullying

DE 2022 A LA FECHA se han recibido
851 reportes de acoso escolar en
México el electrónico se sextuplicó

POR ILIAN CEDEÑO
lUancedeno glmm com mx

El bullylng cibernético con
tra menores en escuelas
de nivel básico se sextupli
có en México Aunque en el
porcentaje total de este tipo
de violencia no es predo
minante sí es el que mayor
tendencia al alza tiene aler
tó Salvador Guerrero Chi
prés presidente del Consejo
Ciudadano para la Seguri
dad y Justicia de la Ciudad
de México

Con motivo de los 60
años del inicio del Día Esco
lar de la Paz y la No Violen
cia que se conmemoró ayer
Guerrero Chiprés destacó
en entrevista con Excélsior
que en México el bullyíng sí
ha adquirido una visibilidad
mayor Hace unos 20 años
ni siquiera era aceptado el
vocablo y ahora es acepta
do precisamente para hacer
referencia al abuso y al aco
so escolar

España Argentina Bra
sil Estados Unidos y México

son los cinco países con más
casos por cada cien mil ha
bitantes Aunque medicio
nes internacionales como
la realizada por la organiza
ción Bullying Sin Fronteras
o colocan en primer lugar
en cifra absoluta con 270
mil casos refirió

De acuerdo con la re
visión a nivel nacional
realizada por el Conse
jo Ciudadano de 2022 a lo
que va de este aflo se han
recibido 851 reportes de
bullying

Por tipo de violencia
31 es física 24 verbal
15 sexual 14 psicológica
12 cibernética hace cinco
años era de 2 y 5 exclu
sión social

A nivel secundarla se
presentan 47 de los ca
sos 26 en primaria 17
en media superior 6 pre
escolary 3 superior

Recientemente la Orga
nización Bullying Sin Fron
teras informó que el acoso
escolar en sus diferentes
modalidades es el causante

directo de 200 mil muertes
cada año ya sea por ho
micidio o por inducción al
suicidio

Ante esto Guerrero Chi
prés llamó a atender la vio
lencia escolar en todos sus
tipos y poner especialmen
te atención en un fenó

meno reciente que va en
aumento que es que los
estudiantes que son tes
tigos de un tipo de acoso
prefieren grabar que inter
venir para detener la situa
ción Buscan generar likes
en sus publicaciones dijo

Llamó a combatir el
bullying asumiendo el em
puje de un triángulo de
acción entre autoridades

escolares madres y pa
dres de familia y medios de
comunicación

Agregó que hay un con
junto de factores de falta de
atención y vulnerabilidades
exteriores que propician el
aumento de la violencia
pero es esencial fortale
cer la prevención desde la
familia
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Concentran violencia

España Argentina Brasil
Estados Unidos y México
son los cinco países con
más casos de bullying
por cada cien mil
habitantes
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